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Matan al testigo
clave del atenta-
do contra el fis-
cal. Para Doldán,
se trata de señal
del crimen orga-
nizado. Abogada
de la familia afir-
ma que es “que -
ma de archivo”.
Piden reacción
de Peña.
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Privilegiado:
Cónsul Bittar
tiene sueldo
de embajador
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Buitrago: Crimen de testigo complica la judicialización de autores intelectuales

Pecci: Asesinato de Correa
apunta a quema de archivo
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Sello del crimen. Correa fue trasladado a la
Cárcel de La Picota (Colombia), donde encon-

tró la muerte a pocos
días de su audiencia.

Dólar seguiría
en alza y se
espera llegue
a G. 8.000
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Marcelo Pecci, fiscal
asesinado en 2022.
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Opciones para
disfrutar del
verano en San
Bernardino
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Francisco Correa, pieza
clave del magnicidio.
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Canciller en Arabia Saudita
El canciller Rubén Ramírez repasó con
su par de Arabia Saudita proyectos en
curso de infraestructura, como el tren
de cercanías y el aeropuerto.

Venganza o quema de archivo: Las hipótesis en el crimen de Correa
ROL CRUCIAL. Fue un testigo clave en la
investigación del crimen del fiscal Marcelo Pecci.

DETENCIÓN. Tras la captura de los cinco autores
materiales, Correa fue detenido en Cartagena.

CONDENADO. En mayo del año 2024 fue
condenado solo por la portación ilegal de armas.

AUTORES. En octubre del 2023 había apuntado a
Cartes y Tío Rico como autores intelectuales.

Correa Galeano. Debía tener audiencia próximamente. Crimen. Pecci fue asesinado en Cartagena, Colombia.

ARCHIVO ARCHIVO

Horacio Cartes Miguel Insfrán

lll

El considerado cerebro del cri-
men del fiscal Marcelo Pecci
fue asesinado de varias pu-
ñaladas en su celda en Co-
lombia, lo que deja varias
dudas y múltiples interrogan-
tes. Francisco Correa Galeano
jugó un papel crucial en la
investigación del crimen con-
tra el ex agente del Ministerio
Público en Colombia, con-
tribuyendo al esclarecimiento
del caso y señalando a los
presuntos autores intelectua-
les. Es por ello que se cree que
hubo dos motivos para acabar
con su vida: Venganza de los
involucrados o una quema de
a r c h i vo .

Correa Galeano había ma-
nifestado que la orden de ma-
tar a Pecci provino de Pa-
raguay y que un político pa-
raguayo habría mantenido
una reunión con los herma-
nos Andrés Felipe y Ramón
Emilio Pérez Hoyos, conde-
nados a 25 años de cárcel.

El cerebro del crimen señaló
que los hermanos Pérez Hoyos
lo contrataron para coordinar
el asesinato de Pecci, abatido
en Cartagena mientras se en-
contraba de luna de miel.

“Solo sé que Ramón y An-
drés (Pérez Hoyos) pedían fo-
tos para mandárselas al patrón
de ellos, que es un narco
paraguayo, y a un amigo de
ese narco que es ex presidente
de Paraguay al que el doctor
(Marcelo) Pecci lo estaba in-
vestigando; eso era lo que ellos
decían”, fue lo que había de-
clarado ante la Fiscalía co-
lombiana.

Recién durante su declara-
ción de octubre del 2023, Co-
rrea Galeano mencionó dos
nombres que crearon conmo-
ción en nuestro país: Horacio
Cartes y Miguel Ángel Insfrán,
alias Tío Rico.

“El homicidio de Pecci vie-
ne porque detuvo a Insfrán
Galeano, Tío Rico, y por mo-
lestias del presidente del Pa-
raguay, Horacio Cartes. Le ha-
bía metido preso un hermano
a cada uno”, expresó Francisco
Correa en su declaración.

Según Correa, fueron las
que, supuestamente, empeza-
ron a planear el crimen y
contactaron a los hermanos
Pérez Hoyos y a Margaret

Chacón Zúñiga.
Conforme a sus declaracio-

nes, la información de que iba
a estar en Cartagena para su
luna de miel salió desde Pa-
r a g u ay.

Ante los fiscales paraguayos,
Correa Galeano ratificó la pre-
sunta autoría de los compa-
triotas como los autores mo-
rales del crimen. Para corro-
borar su testimonio, pidió
analizar los celulares que
obran en la causa mediante
un peritaje.

Uno de los dispositivos se-
ría el del fiscal paraguayo ase-
sinado y otro, el que reveló
Correa, supuestamente guar-
da información y transaccio-
nes que podrían conducir al
autor que pagó por el ho-
micidio.

Para la Fiscalía de Colom-
bia, las informaciones brin-
dadas por Correa Galeano
fueron “importantes” y “va -
liosas” para el esclarecimiento
del crimen.

Por ello, le catalogaron co-
mo “testigo estrella” y firma-
ron un documento en el que
le otorgaban la inmunidad
por el hecho de homicidio.

A raíz de este pacto, Correa
Galeano se benefició de un
año de inmunidad jurídica
bajo el principio de opor-
tunidad, a cambio de pro-
porcionar detalles cruciales so-
bre la planificación y ejecu-
ción del crimen ocurrido el 10
de mayo de 2022 en la isla de
Barú, Cartagena, en el norte
del país.

Este beneficio estuvo con-
dicionado con su colabora-
ción en el proceso judicial
contra Gabriel Carlos Luis Sa-
linas Mendoza, un ciudadano
venezolano acusado de ser
uno de los autores materiales
del asesinato y de operar la
moto acuática utilizada para
perpetrar el ataque.

La colaboración del ex mi-
litar fue vista como un ele-
mento clave para esclarecer los
hechos y garantizar que los
responsables materiales e in-
telectuales del crimen enfren-
ten la Justicia.

La decisión de la Fiscalía de
otorgar inmunidad parcial a
Correa Galeano generó en ese
momento expectativas sobre
el impacto que su testimonio

podría tener en el desarrollo
del caso.

Correa, según las autorida-
des, desempeñó un papel cen-
tral en la coordinación de los
detalles logísticos, incluyendo
la contratación de sicarios y la
adquisición de las armas uti-
lizadas en el ataque.

El ataque. Las autoridades
demostraron que en abril del
2022 Correa Galeano recibió
una llamada por parte del
narcotraficante Ramón Emilio
Pérez Hoyos y le ofreció 1.500
millones de pesos para que
planeara y ejecutara el plan
para asesinar al fiscal Marcelo
Daniel Pecci Albertini, que es-

taba adelantando varias in-
vestigaciones contra el nar-
cotráfico en nuestro país.

El ex militar colombiano
aceptó el ofrecimiento y para
llevar a cabo la misión reclutó
a varios mercenarios. Luego se
reunió con el narco y otros
delegados con el fin de darles
a conocer los pormenores de
cómo llevarían a cabo el cri-
men, mientras estaba de luna
de miel con su esposa, la
periodista Claudia Aguilera.

El abogado Francisco Ber-
nate, representante jurídico de
la familia Pecci en Colombia,
ha comentado en un video
que Correa había aportado

información importante para
esclarecer el crimen, como
parte de una negociación ju-
dicial en la que también había
aceptado los cargos en su con-
tra. “Su colaboración con la
Justicia estaba prácticamente
terminada y el 19 de enero iba
a recibir una sentencia de-
finitiva. Se le iba a perdonar el
delito de homicidio y que-
daba solo condenado por el
porte de armas”, había men-
cionado.

Pecci, quien había liderado
investigaciones de alto perfil
relacionadas con el narcotrá-
fico y el lavado de dinero, se
había convertido en un sím-
bolo de la lucha contra la
corrupción y la impunidad en
Pa r a g u ay.

Su muerte, que aconteció
durante su luna de miel, dejó
al descubierto la capacidad de
los grupos criminales para
operar más allá de las fron-
teras nacionales.

CONTRAPUNTOS

4 Cerebro. Era consi-
derado el cerebro del
asesinato del fiscal Mar-
celo Pecci en la isla de
Barú, Cartagena de In-
dias, el 10 de mayo de
2022. Correa aseguró
que la orden de matar a
Pecci salió de Paraguay.

4 Autores. Había apun-
tado a Horacio Cartes y
Miguel Insfrán, alias Tío
Rico, como autores in-
telectuales. Declaró que
los hermanos Pérez Ho-
yos lo contrataron para
coordinar el asesinato de
Marcelo Pecci.

4 Condena. Fue con-
denado en mayo de 2024
como autor del delito de
porte ilegal de armas con
funciones agravadas. Ha-
bía dado información cla-
ve para la detención de
los sospechosos del
magnicidio

4 Análisis. Pidió ana-
lizar celulares. Uno con-
tiene información y tran-
sacciones que podrían
conducir al autor que pa-
gó por el homicidio. En 13
días tenía audiencia para
ratificación de la condena
de portación ilegal.

Llamativo
silencio de la
Presidencia

Hasta el momento, ningún
funcionario de la Presidencia
de la República, y menos aún
el propio mandatario, se pro-
nunció sobre la muerte de
Francisco Correa, principal

testigo del caso Pecci. Nin-
guna autoridad gubernamen-
tal emitió declaración al res-
pecto, lo que fue criticado por
algunos sectores, habida
cuenta de la complejidad del

caso. “Espero un comunicado
contundente del presidente
de la República que nunca
habla del caso; es vergon-
zoso”, sostuvo la ex congre-
sista Desirée Masi en su cuen-

ta oficial en las redes sociales.
A las 00:05 de ayer viernes fue
asesinado Francisco Luis Co-
rrea Galeano, considerado ce-
rebro del crimen del fiscal
Marcelo Pecci.

Correa recibió varias puña-
ladas en el interior de su
celda, que corresponde a la
número 25 del pabellón 32
de la cárcel La Picota de Bo-
gotá, Colombia.

“Se va el testigo que hu-
biese aportado mucha
información para saber
el autor moral, que tam-
poco las investigaciones
en Paraguay nunca han
avanzado. Eso es algo
que hay que resaltar
también. Ya ha pasado
bastante tiempo, no he-
mos tenido un avance ni
siquiera noticias de que
se haya encontrado la
pista o aquellas pruebas
que en un momento se
dijo de incautación”, se-
ñaló la diputada en re-
lación al caso Correa.

“Hubiese aportado
más información”

Reacciones

Rocío
Vallejo,
diputada
del PPQ.

El diputado disidente de
la ANR, Daniel Centu-
rión, dijo que haber de-
jado expuesto a Fran-
cisco Correa Galeano,
uno de los implicados en
el caso Marcelo Pecci,
fue una “entrega”.
De “gravísimo” calificó
el mortal episodio. “El
Estado colombiano no
solo no protegió al tes-
tigo clave del deleznable
magnicidio del Fiscal
Marcelo Pecci (...) Se ge-
neran dudas razonables
de que fue entregado”,
aseveró el parlamentario.

“Genera dudas de
que fue entregado”

Daniel
Centu-
rión,
diputado.
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Canciller en Arabia Saudita
El canciller Rubén Ramírez repasó con
su par de Arabia Saudita proyectos en
curso de infraestructura, como el tren
de cercanías y el aeropuerto.

Venganza o quema de archivo: Las hipótesis en el crimen de Correa
ROL CRUCIAL. Fue un testigo clave en la
investigación del crimen del fiscal Marcelo Pecci.

DETENCIÓN. Tras la captura de los cinco autores
materiales, Correa fue detenido en Cartagena.

CONDENADO. En mayo del año 2024 fue
condenado solo por la portación ilegal de armas.

AUTORES. En octubre del 2023 había apuntado a
Cartes y Tío Rico como autores intelectuales.

Correa Galeano. Debía tener audiencia próximamente. Crimen. Pecci fue asesinado en Cartagena, Colombia.
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Horacio Cartes Miguel Insfrán
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El considerado cerebro del cri-
men del fiscal Marcelo Pecci
fue asesinado de varias pu-
ñaladas en su celda en Co-
lombia, lo que deja varias
dudas y múltiples interrogan-
tes. Francisco Correa Galeano
jugó un papel crucial en la
investigación del crimen con-
tra el ex agente del Ministerio
Público en Colombia, con-
tribuyendo al esclarecimiento
del caso y señalando a los
presuntos autores intelectua-
les. Es por ello que se cree que
hubo dos motivos para acabar
con su vida: Venganza de los
involucrados o una quema de
a r c h i vo .

Correa Galeano había ma-
nifestado que la orden de ma-
tar a Pecci provino de Pa-
raguay y que un político pa-
raguayo habría mantenido
una reunión con los herma-
nos Andrés Felipe y Ramón
Emilio Pérez Hoyos, conde-
nados a 25 años de cárcel.

El cerebro del crimen señaló
que los hermanos Pérez Hoyos
lo contrataron para coordinar
el asesinato de Pecci, abatido
en Cartagena mientras se en-
contraba de luna de miel.

“Solo sé que Ramón y An-
drés (Pérez Hoyos) pedían fo-
tos para mandárselas al patrón
de ellos, que es un narco
paraguayo, y a un amigo de
ese narco que es ex presidente
de Paraguay al que el doctor
(Marcelo) Pecci lo estaba in-
vestigando; eso era lo que ellos
decían”, fue lo que había de-
clarado ante la Fiscalía co-
lombiana.

Recién durante su declara-
ción de octubre del 2023, Co-
rrea Galeano mencionó dos
nombres que crearon conmo-
ción en nuestro país: Horacio
Cartes y Miguel Ángel Insfrán,
alias Tío Rico.

“El homicidio de Pecci vie-
ne porque detuvo a Insfrán
Galeano, Tío Rico, y por mo-
lestias del presidente del Pa-
raguay, Horacio Cartes. Le ha-
bía metido preso un hermano
a cada uno”, expresó Francisco
Correa en su declaración.

Según Correa, fueron las
que, supuestamente, empeza-
ron a planear el crimen y
contactaron a los hermanos
Pérez Hoyos y a Margaret

Chacón Zúñiga.
Conforme a sus declaracio-

nes, la información de que iba
a estar en Cartagena para su
luna de miel salió desde Pa-
r a g u ay.

Ante los fiscales paraguayos,
Correa Galeano ratificó la pre-
sunta autoría de los compa-
triotas como los autores mo-
rales del crimen. Para corro-
borar su testimonio, pidió
analizar los celulares que
obran en la causa mediante
un peritaje.

Uno de los dispositivos se-
ría el del fiscal paraguayo ase-
sinado y otro, el que reveló
Correa, supuestamente guar-
da información y transaccio-
nes que podrían conducir al
autor que pagó por el ho-
micidio.

Para la Fiscalía de Colom-
bia, las informaciones brin-
dadas por Correa Galeano
fueron “importantes” y “va -
liosas” para el esclarecimiento
del crimen.

Por ello, le catalogaron co-
mo “testigo estrella” y firma-
ron un documento en el que
le otorgaban la inmunidad
por el hecho de homicidio.

A raíz de este pacto, Correa
Galeano se benefició de un
año de inmunidad jurídica
bajo el principio de opor-
tunidad, a cambio de pro-
porcionar detalles cruciales so-
bre la planificación y ejecu-
ción del crimen ocurrido el 10
de mayo de 2022 en la isla de
Barú, Cartagena, en el norte
del país.

Este beneficio estuvo con-
dicionado con su colabora-
ción en el proceso judicial
contra Gabriel Carlos Luis Sa-
linas Mendoza, un ciudadano
venezolano acusado de ser
uno de los autores materiales
del asesinato y de operar la
moto acuática utilizada para
perpetrar el ataque.

La colaboración del ex mi-
litar fue vista como un ele-
mento clave para esclarecer los
hechos y garantizar que los
responsables materiales e in-
telectuales del crimen enfren-
ten la Justicia.

La decisión de la Fiscalía de
otorgar inmunidad parcial a
Correa Galeano generó en ese
momento expectativas sobre
el impacto que su testimonio

podría tener en el desarrollo
del caso.

Correa, según las autorida-
des, desempeñó un papel cen-
tral en la coordinación de los
detalles logísticos, incluyendo
la contratación de sicarios y la
adquisición de las armas uti-
lizadas en el ataque.

El ataque. Las autoridades
demostraron que en abril del
2022 Correa Galeano recibió
una llamada por parte del
narcotraficante Ramón Emilio
Pérez Hoyos y le ofreció 1.500
millones de pesos para que
planeara y ejecutara el plan
para asesinar al fiscal Marcelo
Daniel Pecci Albertini, que es-

taba adelantando varias in-
vestigaciones contra el nar-
cotráfico en nuestro país.

El ex militar colombiano
aceptó el ofrecimiento y para
llevar a cabo la misión reclutó
a varios mercenarios. Luego se
reunió con el narco y otros
delegados con el fin de darles
a conocer los pormenores de
cómo llevarían a cabo el cri-
men, mientras estaba de luna
de miel con su esposa, la
periodista Claudia Aguilera.

El abogado Francisco Ber-
nate, representante jurídico de
la familia Pecci en Colombia,
ha comentado en un video
que Correa había aportado

información importante para
esclarecer el crimen, como
parte de una negociación ju-
dicial en la que también había
aceptado los cargos en su con-
tra. “Su colaboración con la
Justicia estaba prácticamente
terminada y el 19 de enero iba
a recibir una sentencia de-
finitiva. Se le iba a perdonar el
delito de homicidio y que-
daba solo condenado por el
porte de armas”, había men-
cionado.

Pecci, quien había liderado
investigaciones de alto perfil
relacionadas con el narcotrá-
fico y el lavado de dinero, se
había convertido en un sím-
bolo de la lucha contra la
corrupción y la impunidad en
Pa r a g u ay.

Su muerte, que aconteció
durante su luna de miel, dejó
al descubierto la capacidad de
los grupos criminales para
operar más allá de las fron-
teras nacionales.

CONTRAPUNTOS

4 Cerebro. Era consi-
derado el cerebro del
asesinato del fiscal Mar-
celo Pecci en la isla de
Barú, Cartagena de In-
dias, el 10 de mayo de
2022. Correa aseguró
que la orden de matar a
Pecci salió de Paraguay.

4 Autores. Había apun-
tado a Horacio Cartes y
Miguel Insfrán, alias Tío
Rico, como autores in-
telectuales. Declaró que
los hermanos Pérez Ho-
yos lo contrataron para
coordinar el asesinato de
Marcelo Pecci.

4 Condena. Fue con-
denado en mayo de 2024
como autor del delito de
porte ilegal de armas con
funciones agravadas. Ha-
bía dado información cla-
ve para la detención de
los sospechosos del
magnicidio

4 Análisis. Pidió ana-
lizar celulares. Uno con-
tiene información y tran-
sacciones que podrían
conducir al autor que pa-
gó por el homicidio. En 13
días tenía audiencia para
ratificación de la condena
de portación ilegal.

Llamativo
silencio de la
Presidencia

Hasta el momento, ningún
funcionario de la Presidencia
de la República, y menos aún
el propio mandatario, se pro-
nunció sobre la muerte de
Francisco Correa, principal

testigo del caso Pecci. Nin-
guna autoridad gubernamen-
tal emitió declaración al res-
pecto, lo que fue criticado por
algunos sectores, habida
cuenta de la complejidad del

caso. “Espero un comunicado
contundente del presidente
de la República que nunca
habla del caso; es vergon-
zoso”, sostuvo la ex congre-
sista Desirée Masi en su cuen-

ta oficial en las redes sociales.
A las 00:05 de ayer viernes fue
asesinado Francisco Luis Co-
rrea Galeano, considerado ce-
rebro del crimen del fiscal
Marcelo Pecci.

Correa recibió varias puña-
ladas en el interior de su
celda, que corresponde a la
número 25 del pabellón 32
de la cárcel La Picota de Bo-
gotá, Colombia.

“Se va el testigo que hu-
biese aportado mucha
información para saber
el autor moral, que tam-
poco las investigaciones
en Paraguay nunca han
avanzado. Eso es algo
que hay que resaltar
también. Ya ha pasado
bastante tiempo, no he-
mos tenido un avance ni
siquiera noticias de que
se haya encontrado la
pista o aquellas pruebas
que en un momento se
dijo de incautación”, se-
ñaló la diputada en re-
lación al caso Correa.

“Hubiese aportado
más información”

Reacciones

Rocío
Vallejo,
diputada
del PPQ.

El diputado disidente de
la ANR, Daniel Centu-
rión, dijo que haber de-
jado expuesto a Fran-
cisco Correa Galeano,
uno de los implicados en
el caso Marcelo Pecci,
fue una “entrega”.
De “gravísimo” calificó
el mortal episodio. “El
Estado colombiano no
solo no protegió al tes-
tigo clave del deleznable
magnicidio del Fiscal
Marcelo Pecci (...) Se ge-
neran dudas razonables
de que fue entregado”,
aseveró el parlamentario.

“Genera dudas de
que fue entregado”

Daniel
Centu-
rión,
diputado.
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Pecci: Crimen de Correa “muestra
tentáculos del crimen organizado”
El asesinato del principal autor material reveló que aún hay puntos sin esclarecer en la muerte del
fiscal paraguayo, como un celular al que no se pudo acceder y el supuesto contacto que contenía.

Incertidumbre. El adjunto lamentó que no se haya podido acceder al teléfono de Correa.

JOSÉ BOGADO

Esto muestra los
tentáculos del

crimen
organizado, que
pueden llegar a
donde quieran.
Ese mensaje ya

nos dieron a todos.

No hemos recibido
de Colombia el

cumplimiento del
pedido de

c o o p e ra c i ó n . . .
Temíamos que

podía pasar algo
así.

En ese teléfono él
tenía

supuestamente un
contacto con los
hermanos Pérez

Hoyos todavía no
identificado.

Manuel Doldán,
fiscal adjunto.

www.monumental.com.py

lll

Para el Ministerio Público pa-
raguayo, el asesinato de Fran-
cisco Correa Galeano en Co-
lombia –cerebro del crimen
del fiscal Marcelo Pecci– es un
mensaje claro del crimen or-
ganizado. El hombre conde-
nado no estaba ni en una cárcel
de máxima seguridad, ni en la
celda que le corresponde, y ya
había tenido amenazas.

El fiscal adjunto de Asuntos
Internacionales, Manuel Dol-
dán, describió como “incer -
tidumbre generalizada” la que
se vive en Colombia a raíz del
homicidio, y contó que había
una especie de control terri-
torial en el penal.

Al ser una cárcel moderna,
en proceso de reforma donde
“en los últimos tiempos no se
registra un acontecimiento si-
milar”, “eso muestra los ten-
táculos del crimen organizado,
el alcance que tienen, que pue-
den llegar a donde quieran. Ese
mensaje ya nos dieron a to-
dos”, expuso.

“No puedo decir que a él lo
callaron, porque no sé qué más
él iba a hablar, pero sí puedo
decir que puede ser un mensaje
de: ‘Hablaste y esto le pasó al
que habla’”, dijo.

Doldán apuntó la respon-
sabilidad directa al sistema pe-

nitenciario colombiano.

EL TELÉFONO. Francisco Correa
había aportado muchos datos
al acogerse al criterio de opor-
tunidad, en donde salía be-
neficiado sin ser condenado
por el homicidio de Pecci, sino
solo a 6 años por la portación
ilegal de armas.

Él había prometido, ade-
más, dar un teléfono, en donde
encontrarían un contacto de
los hermanos Pérez Hoyos,
quienes fueron los financistas
del crimen de Pecci. Ese celular,
sin embargo, nunca se en-
tregó.

“La Justicia cumplió toda su
parte, pero Francisco Correa no
entregó el teléfono y tampoco
información de dónde va a
estar el teléfono, o quién en-
tregaría, entonces hoy obje-
tivamente no podemos hablar
de que ese teléfono exista”, dijo
Doldán.

Ese celular Correa dijo que
lo tenía en una casa, y que
cuando él diera la orden, al-
guien lo iba a entregar, pero
primero pedía que la familia
del fiscal asesinado no se
oponga al criterio de opor-
tunidad y así lo hicie-
ron.

Una vez que él ob-
tuvo el beneficio, había

un temor de que cuando él
salga, “se pierda” y ya no se le
encuentre, o que sea asesinado,
como finalmente ocurrió. La
Fiscalía paraguaya ante ese te-
mor había pedido a Colombia
que se entreguen como an-
ticipo jurisdiccional de pruebas
las declaraciones que él hizo
durante la investigación.

“Lastimosamente no hemos
recibido de Colombia el cum-
plimiento del pedido de coo-
peración... Temíamos que po-
día pasar algo así”, precisó Dol-
dán.

CELULAR DE PECCI. Aparte de
ese teléfono, hoy está bajo in-
vestigación el celular de fiscal
Marcelo Pecci, que Doldán in-
formó que lo tiene Estados
Unidos en la Oficina de In-
vestigaciones de Seguridad Na-
cional (HSI, por sus siglas en
inglés).

El fiscal Mario Burgos, quien
había llevado toda la inves-
tigación inicial de la muerte de
Pecci en Colombia, fue quien
le entregó al país norteame-
ricano, a los efectos de que
hagan las extracciones pericia-
les correspondientes.

Ovelar dice que Correa Galeano
mintió cuando apuntó a Cartes
El abogado Pedro Ovelar, re-
presentante legal del presi-
dente de la Junta de Gobierno
de la ANR, Horacio Cartes,
expuso su opinión respecto al
asesinato del colombiano
Francisco Correa Galeano y la
incidencia sobre el caso en el
magnicidio del ex fiscal Mar-
celo Pecci. Considera que con
la muerte de Correa se deja en
vilo, quien lo habría instigado
para involucrar a su cliente en
el caso Pecci, pese a ser ino-
c e n t e.

Según Ovelar “la muerte
violenta de uno de los res-
ponsables del cobarde ase-
sinato del fiscal Pecci nos debe
hacer reflexionar sobre este
caso. Ello, para no dejarnos
guiar por el discurso de odio
de grupos que solo buscan

confundir, con fines neta-
mente políticos”.

“El propio abogado de la
familia Pecci en Colombia
bien señalaba que toda co-
laboración posible de Correa
G. se agotaba a lo declarado
por él, conforme con la re-
solución judicial de principio
de oportunidad. Dicha reso-
lución no menciona, en ab-
soluto, a Horacio Cartes”,
añadió.

Subrayó que “En efecto,
Correa G. en sus primeras
declaraciones aportó todo lo
necesario para dar con las
personas que lo contrataron
(los Pérez Hoyos); así como a
los que él (Correa G.) con-
trató para seguir a Marcelo y a
los ejecutores del crimen.
Nunca Correa G contactó con

alguien más”.
Para Ovelar, Correa mintió

cuando atribuyó la autoría
intelectual de la muerte de
Pecci a Horacio Cartes. “Sin
embargo, en un giro inve-
rosímil, en un acto procesal
cuyo único objetivo era juzgar
la conducta de Margaret Cha-
cón, Correa atribuyó (sin
prueba alguna) la supuesta
autoría intelectual de Horacio
Cartes en el crimen del fiscal
Pe c c i ”, refirió.

Por último, dijo que que-
dan varias preguntas: “Quién
le dio el nombre de Horacio
Cartes? Que le prometieron?
Le obligaron? Le amenaza-
ron? No cumplieron sus pro-
mesas con Correa Galeano y,
ante el temor que los evi-
dencie, le eliminaron?”.

Bernate: “Hicieron caso omiso”
a los reportes de amenazas”
“Habíamos advertido a las
autoridades el peligro de afir-
maciones que se hicieron en
redes sociales respecto de esta
persona (Francisco Luis Co-
rrea) y no se tomó ninguna
precaución. Por el contrario,
de estar en el búnker de la
Fiscalía, pasó a una peniten-
ciaría común, donde lo ase-
sinaron”, lamentó el abogado
de la familia Pecci, Francisco
B e r n a t e.

Con esto, demostraba que
ya había amenazas en contra
de Luis Correa y que no se
hizo nada al respecto. Al
hombre se le encontró sin
vida en la celda 25 de la cárcel
La Picota, en Colombia.

En enero del 2023, Correa,
cerebro del crimen de Pecci,
había advertido que estaba

dispuesto a atestiguar siempre
y cuando le garantizaran
“protección y ubicación en
otro país”, porque su vida iba
a estar en peligro.

Gracias a su colaboración,
tres personas más, presuntos
financistas del asesinato, los
hermanos Andrés y Ramón
Pérez Hoyos y Margareth
Chacón, cayeron detenidos y
hoy están condenados.

“Absolutamente lamenta-
ble que en una penitenciaría
colombiana se haya asesina-
do a Francisco Luis Correa,
persona que estaba cumplien-
do una pena por cuenta de su
participación confesa en el
homicidio”, dijo Bernate.

Comentó que su colabo-
ración con la Justicia colom-
biana estaba prácticamente

terminada y que el próximo
19 de enero iba a recibir una
sentencia definitiva, en la que
se le iba a perdonar el delito
de homicidio y quedaba solo
condenado a 6 años y medio,
por portación de armas.

SIN PROTECCIÓN. Hace me-
nos de un mes, también el
abogado Francisco Bernate
había informado a la Unidad
de Protección sobre el peligro
que corrían las víctimas, tes-
tigos y apoderados, “e hicie-
ron caso omiso”, lamentó.

“Esperamos que el Estado
colombiano avance en la in-
vestigación de estos hechos y
ojalá la Unidad de Protección
no siga haciendo caso omi-
so”, expuso, con relación a la
muerte de Correa.
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Afirman que con muerte de Correa
se hará compleja la investigación

La Fiscalía debe
materializar la

evidencia
derivada de la
c o l a b o ra c i ó n
brindada por

Correa, el eslabón
crucial.

Ahora el
verdadero reto

para autoridades
es confirmar

versión y pruebas
allegadas por el

occiso.
Juan Carlos Buitrago,

ex general

lll

El ex general de la Policía
Nacional de Colombia Juan
Carlos Buitrago, quien había
revelado que Paraguay se ha
convertido en el principal pro-
veedor de cigarrillos de con-
trabando para América Latina,
afirmó ayer que con la muerte
del principal testigo en el caso
del crimen contra el ex fiscal
Marcelo Pecci, la investigación
en torno al caso se volverá
muy compleja, y que el prin-
cipal reto para las autoridades
de su país será la de confirmar
las pruebas arrimadas por el
fallecido.

“Porque ahora en el marco
del programa metodológico la
FGN debe materializar la evi-
dencia derivada de la cola-
boración brindada por Correa
dentro de principio de opor-
tunidad al que se acogió. El
proceso de recolección y ma-
terialización de la evidencia
que puede llegar a los autores
intelectuales requiere en la
mayoría de las investigaciones
y de manera determinante la
continua indagación y coo-
peración del principal testigo,
en este caso el eslabón crucial
entre la banda delictiva Los
paisas y los financiadores del
magnicidio, es decir los au-
tores intelectuales. Lo que no

podrá ocurrir a partir de la
desaparición de este signifi-
cativo eslabón”, indicó.

Mencionó que aunque el
articulador del asesinato de
Pecci ya había cerrado co-
laboración con su muerte,
siendo principal eslabón del
crimen, “hará más compleja
judicialización de autores in-
telectuales”.

“Ahora el reto para auto-
ridades es confirmar versión y
pruebas allegadas por el oc-
ciso”, afirmó.

Correa fue asesinado en la
madrugada del viernes. El pre-
sunto agresor es un recluso
llamado Zuleta Márquez Sa-
muel. Este hombre es miem-
bro de Los Paisas, una or-
ganización criminal y narco-
militar, según los medios co-

l o m b i a n o s.
Hasta el momento la ver-

sión oficial es que se trataría
“de un caso de intolerancia”,
que suele suceder en las cár-
celes de Colombia como con-
secuencia del hacinamiento.

Debido a esta condición,
Correa compartía celda y no
estaba protegido como cuan-
do se encontraba en el búnker
de la Fiscalía, de donde fue

trasladado hasta La Picota.
Correa, a diferencia de otros

acusados, aceptó su respon-
sabilidad de haber coordina-
do el asesinato de Marcelo
Pecci, en mayo de 2022 en las
Islas Barú en Cartagena cuan-
do estaba celebrando su luna
de miel como intermediario
entre los narcotraficantes que
orquestaron el crimen y los
sicarios que lo ejecutaron, y
señaló a otros implicados.

En mayo de 2023, Ramón
Emilio y Andrés Felipe Pérez
Hoyos fueron condenados a
25 años y seis meses de prisión
por su participación en el ase-
sinato; fueron ellos quienes
contrataron a Correa.

Las investigaciones habían
encontrado que utilizaron al
menos a otras siete personas
para llevar a cabo el crimen: les
proveyeron insumos y se reu-
nieron con los sicarios.

En febrero de 2024, un Juz-
gado de Cartagena condenó a

la esposa de Andrés, Mar-
gareth Chacón, por también
colaborar en la logística ne-
cesaria.

El papel que tuvo Correa,
según reconoció en un prea-
cuerdo con la Fiscalía General
de la Nación, fue el de haber
transportado el arma de fuego
que se usó para cometer el
crimen.

Posteriormente, también
aceptó que, tras ser capturado,
amenazó a la fiscal del caso y
juez de control de garantías
que dirigieron las audiencias
en las que fue imputado e
ingresado en un centro car-
celario. or esa colaboración, el
testigo clave recibió beneficios
para el tiempo de su condena
de prisión, pues ayudó a iden-
tificar a otras personas invo-
lucradas. Además, había ase-
gurado que quería “aceptar y
mostrar voluntad de arrepen-
timiento y de reparación a las
v í c t i m a s.

Juan Carlos Buitrago
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Los hermanos
Pérez Hoyos,

inclusive
segurísimo que
saben porque

fueron los que le
contrataron a él.

Maricel Albertini,
madre de Pecci.

Nakayama: “Fue un
ajuste de cuentas”

Fue un ajuste de
cuentas típico del
crimen organizado

para que nadie
aporte nuevos

datos que
e s c l a re z c a n
Eduardo Nakayama,

senador.

Para el senador nacional
Eduardo Nakayama, el ase-
sinato de Francisco Correa
Galeano, principal testigo en
el caso Pecci, se trata de un
ajuste de cuentas.

“El asesinato de Luis Correa
en fue un ajuste de cuentas
típico del crimen organizado,
un mensaje para que nadie
aporte nuevos datos que es-
clarezcan el magnicidio del
fiscal Pecci, donde el Minis-
terio Público a demostrado
negligente desinterés y ab-
soluta inutilidad en el caso”,
expresó.

Consideró que Correa Ga-
leano ya contó todo lo que
sabía y más que para silen-
ciarlo, es para que el caso
quede enterrado.

Aparte de ser un ajuste de
cuentas es también un men-
saje claro que se manda a los
demás involucrados y a la
ciudadanía en general a los

efectos de que no raspen más
esto y dejen tal cual como
está”, manifestó el congre-
sista.

Filizzola: Peña debe
reclamar a Colombia

Ahora es
responsable el

Estado
colombiano y el
presidente Peña
debe reclamar
e n é rg i c a m e n t e.

Rafael Filizzola,
senador del PDP.

El senador Rafael Filizzola
señaló que el desenlace fatal
del testigo clave, Francisco
Correa Galeano, era de es-
perarse luego de una cam-
paña mediática de descali-
ficación de su testimonio y la
disminución de las medidas
de seguridad para su pro-
tección. “Mientras el crimen
organizado se fortalece cada
vez más, nuestro Estado se
muestra más vulnerable ante
organizaciones poderosas in-
ficionadas en las más altas
esferas del poder y con sus
tentáculos en otros países”,
expresó.

Dijo que el homicidio ba-
jo custodia estatal de Correa
Galeano, quien era un testigo
clave del magnicidio de Mar-
celo Pecci, se suma a in-
numerables actos de negli-
gencia orientados a dejar im-
pune este crimen contra un
fiscal paraguayo. “Ahora es

responsable el Estado colom-
biano y el presidente Peña
debe reclamar enérgicamen-
te”, resaltó.

“Este caso salpica a
Horacio Cartes”

Siempre se habló
de una

participación, de
que el cerebro era
un político, un ex

p re s i d e n t e
p a ra g u a y o .

Yolanda Paredes,
senadora de CN.

La senadora Yolanda Paredes
manifestó que la muerte de
Francisco Correa Galeano sal-
pica Horacio Cartes. “Siempre
se habló de una participación,
de que el cerebro era un po-
lítico, un ex presidente pa-
r a g u ayo ”, indicó. Lamentó
también la actuación de la
Fiscalía. ”No movieron un
dedo, dejaron parado una
causa prácticamente de tres
años. No sometieron a des-
grabación y a peritaje el te-
léfono y la computadora del
asesinado”, apuntó. Sostuvo
que esas son las primeras di-
ligencias que debe hacer un
fiscal en cualquier crimen.
“Los propios fiscales encu-
brieron el crimen”, dijo y
agregó que si el fiscal general
Emiliano Rolón quería ayu-
dar a Cartes “lo único que
hace es condenarle ante la
opinión pública de por vida
porque va a quedar con ese

mote”. Añadió que ante un
crimen no esclarecido y don-
de el testigo clave es asesinado
aumentan las dudas.

Madre de Pecci: “Ahora los
demás no van a querer hablar”

Madre de Pecci. Señala que ya nadie querrá hablar después de la muerte de Correa G.

ARCHIVO
lll

Maricel Albertini, la madre del
fiscal asesinado Marcelo Pecci,
indicó que se siente feliz por la
muerte de Francisco Correa
Galeano, conocido por ser el
cerebro del crimen de su hijo,
aunque aclaró que luego de
este hecho los demás invo-
lucrados en el crimen no se
animarán a decir quién fue el
autor intelectual del atentado
que ocurrió en la playa de
Baru, Cartagena, Colombia.

“En forma personal, puedo
decir yo estoy feliz. No te
podés alegrarte ante la muerte
de alguien, pero este hijo de
su madre se merecía esto, no
solamente él, él más, toda su
familia, toda su generación; él
le mató a mi hijo”, manifestó
la madre del fiscal asesinado.
Dijo que “tardaron un poco
en matarle”, trayendo a co-
lación que, debido a las de-
claraciones de Correa Galea-
no, otras personas pudieron
ser capturadas.

Ella está segura también de
que el asesinato reciente fue
una quema de archivo y que
el día de hoy debía declarar
ante la Justicia.

Sostuvo que no solamente
Correa Galeano sabe quién
ordenó el crimen de su hijo.
“Los hermanos Pérez Hoyos,
inclusive Margareth Chacón,
segurísima que saben porque
fueron los que le contrataron
a él (Correa Galeano) y re-

cibieron la plata”, indicó.
“Fue el que contó y cayeron

todos los de abajo, se co-
rroboró que lo que dijo era
cierto, él ayudó realmente”,
expresó a la par de mencionar
que le comentaron que Co-
rrea tendría que haber de-
clarado en el día de hoy y lo
estaban trasladando a otra
prisión. Supuso también que
Correa Galeano posiblemente
tenga hijos y familia, seña-
lando que sus seres queridos
probablemente estén pasan-
do por el dolor que ellos
experimentaron en su mo-
mento con la muerte de Pec-

ci.
También recordó una en-

trevista brindada por uno de
los hermanos Pérez Hoyos y
citó que este había asegurado
que no abriría la boca “por -
que él quiere vivir y quiere
que su familia viva”.

“Supongo que este Pérez
Hoyos le dejó a Margareth
para que hable, para que sea
ella la que obtenga la dis-
minución de la pena. Al final
ella tampoco habló”, mani-
festó.

“Ellos saben muy bien có-
mo se paga. Le mataron en la
propia cárcel, ahí adentro le

mataron, ellos saben, no van a
hablar, no creo que hablen”,
aseguró.

www.monumental.com.py

Abogada de la familia
afirma que hubo una
“quema de archivo”
La abogada de la familia de
Marcelo Pecci indicó que la
muerte del testigo clave del
homicidio del fiscal se trató
de una “quema de archivo”.

Francisco Correa Galeano
es considerado como el ce-
rebro y testigo clave del cri-
men del fiscal antidrogas, ya
que gracias a sus declaracio-
nes se pudo llegar a más
autores del asesinato.

“Tenemos un pesar impor-
tante y exigimos una inves-
tigación profunda de este he-
cho. Queremos que se sepa
exactamente lo que pasó”,
señaló a radio Monumental,
la abogada Cecilia Pérez.

Sostuvo que la muerte de
Correa dentro de la peni-
tenciaría colombiana forma
parte de una “quema de
a r c h i vo ”, teniendo en
cuenta las informacio-
nes que brindó y que

permitieron las detenciones y
condenas por el crimen de
Pecci. “Esto no fue coinci-
dencia, no fue una riña car-
celaria”, expresó.

“Es un mensaje claro para
los que se animan a hablar
más adelante”, destacó la ex
ministra de Justicia.

Pérez sostuvo que la Justicia
colombiana debe seguir las
pistas de los datos brindados
por Correa sobre los autores
materiales y también sobre
los eventuales mandantes del
magnicidio.

“Hay que ir confirmando o
no los demás aspectos de sus
declaraciones”, refirió y agre-
gó que no se tiene comu-
nicación con la fiscalía pa-
raguaya sobre el caso.

Tajante. Cecilia Pérez dijo que “no hay coincidencias”.
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Mitic tendrá casi USD 50 millones
menos de presupuesto en el 2025
Según el PGN, cartera de tecnología reducirá su presupuesto en un 55,2% para este año.
Principal recorte se produce en el proyecto de Agenda Digital que está en su etapa final.

Avances.
Autoridades
del Mitic in-
formando
sobre avan-
ces de la
Agenda Digi-
tal en agosto
de este año.

años lleva de existen-
cia el Mitic. Fue creado
por Abdo Benítez con
la promulgación de

la Ley 6207 en el
2018.

6

de dólares es el pre-
supuesto que recibió el

Mitic desde el 2018
hasta el 2024 se-

gún datos del
MEF.

253.000.000

Venimos bien en
conectividad. La
digitalización del
programa Hambre

Cero se realizó
con fondos de la
Agenda Digital.

Gustavo Villate,
ministro del Mitic.

lll

El Ministerio de Tecnologías
de la Información y Comu-
nicación (Mitic), tendrá me-
nos presupuesto en el 2025. El
año pasado, en el 2024, la
cartera tecnológica dispuso de
un presupuesto de G.
687.757.121.879 (USD
87.948.481 al cambio actual),
sin embargo, dispondrá de
solo G. 308.351.595.270
(USD 39.431.150). Esto re-
presenta un recorte del 55,2%.
Representa alrededor de USD
48.517.331 de recursos menos
que se dispondrá para este
año.

La principal diferencia entre
ambos presupuestos se pro-
duce en el recorte de recursos
para el Proyecto de Mejora-
miento de la Competitividad
con las Tics en Paraguay. Ini-
ciativa que data del 2018 y fue
presentada por la Secretaría
Nacional de Tecnologías de la
Información y Comunicación
(Senatics, ahora Mitic). Uno
de los objetivos de este pro-
yecto era desarrollar la Agenda
Digital. Tenía un costo de G.
747.370 millones (USD 95,5
millones al cambio actual) y
debía desarrollarse en un pla-
zo de seis años.

El presupuesto para este
proyecto en el 2024 fue de G.
500.810 millones (USD 64
millones), pero en el 2025
será de solo G. 118.342 mi-
llones USD 15 millones. Estos
datos están disponibles en la

web institucional del Minis-
terio de Economía y Finanzas
(MEF) en el apartado de la Ley
de Presupuesto.

MINISTRO. Gustavo Villate,
ministro del Mitic, explicó que
la diferencia presupuestaria se
debe justamente a que el pro-
yecto ingresó en su etapa final
por lo que requerirá de menos
recursos que en años ante-
riores. Justamente, en el plan
original, el proyecto ya debía
estar terminado en un plazo
de seis años (hasta el 2024),
pero se demorará aún más por
terminar por lo que el se-
cretario de estado solicitó una
extensión de tres años más.

“Solicitamos la extensión

del proyecto de Agenda Di-
gital haya por junio o agosto.
Venimos bien. Lo que hace a
conectividad, la digitalización
del programa Hambre Cero se
realizó con fondos de la Agen-
da Digital. El fortalecimiento
de los expedientes electrónicos
del Poder Judicial, portación
de documentos digitales, todo
se logró gracias a esos re-
cursos”, explicó.

La Agenda Digital se ejecuta
a través de una línea de crédito
otorgada por el Banco In-
teramericano de Desarrollo
(BID) para mejorar las con-
diciones de conectividad y
otorgar buen acceso a la red
global, a menor costo y mejor
calidad, a fin de que la ciu-
dadanía acceda a servicios en
línea ofrecidos por el Estado
con redes seguras y rápidas en

todo el territorio nacional.

EJECUCIÓN. Un aspecto lla-
mativo es que en los datos
abiertos disponibles en la web
Ministerio de Economía y Fi-
nanzas (MEF), se observa que
el Mitic, registra una ejecución
presupuestaria de solo el
19,4%.

Lo que preocupa es que
dicha cartera tecnológica juega
un papel clave para mejorar la
calidad de vida de la ciu-
dadanía, a través de las he-
rramientas tecnológicas y a
pesar del presupuesto que po-
see, no lo esté utilizando. La
última actualización de la eje-
cución se produjo el 10 de
diciembre del 2024.

Ante esto, el secretario de
Estado afirmó que dichos da-
tos no se ajustan a la verdad,
ya que la ejecución en rea-
lidad, ronda el 64% según sus

p a l a b r a s.

MÁS DESARROLLO. Juan Ma-
nuel Brunetti, ministro del Mi-
tic durante el gobierno de Ab-
do Benítez (febrero a marzo
del 2021), se mostró crítico
sobre la gestión del Mitic. Afir-
mó que no ve avances en la
cartera. Esto tras la descoor-
dinación que se produjo entre
la vocera del Gobierno y el
ministro del Mitic. “Me gus-
taría ver mayores avances, ver
más coordinación en el área
de comunicación del Gobier-
no. Me gustaría ver mayor
ejecución presupuestaria de
los proyectos de desarrollo tec-
nológicos que tienen impacto
en la calidad de vida de la
gente. Me gustaría ver más
impacto en la ejecución pre-
supuestaria de los proyectos de
desarrollos tecnológicos para
los cuales hay presupuesto que

deberían tener impacto en la
calidad de vida de la gente”,
mencionó.

Conferencia. Villate (2° izq.) anunciando avances sobre energía nuclear recientemente.
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Bittar es privilegiado cónsul
con sueldo de embajador
lll

El político colorado Tomás
Bittar, cuyo nombre sonó en
más de una ocasión como
potencial candidato para al-
gún cargo en el exterior, fi-
nalmente, consiguió coronar
su paciente espera con un
destino y un salario más que
privilegiados. Al cierre del
2024, el Poder Ejecutivo lo
designó cónsul general en
Miami, con un salario de em-
bajador (categoría D32) equi-
valente a USD 9.199.

A su sueldo deben agregarse
gastos de alquiler, que según
la Resolución N° 54 del Mi-
nisterio de Relaciones Exte-
riores es de USD 6.000 para el
rango de embajador.

También se agrega una re-
muneración adicional estipu-
lada por diferencia de costo de
vida. Los funcionarios en las
oficinas consulares de Para-
guay en EEUU (Los Ángeles,
Miami, Nueva York y Was-
hington) reciben 47,06%
mensual en dicho concepto,
según salario.

Este plus es independiente
a gastos de representación y
otros como seguro médico,
gastos de operación y man-
tenimiento que también ma-

nejan en las representaciones
diplomáticas. La duda que
este diario no ha podido di-
sipar es si Bittar recibirá el
mismo monto por gasto de
representación que un em-
b a j a d o r.

Bittar fue presidente del
Parlamento del Mercosur en
2018. Antes, fue presidente de

la Dirección Nacional de Ae-
ronáutica Civil (Dinac,) 2003-
2006 (Gobierno de Nicanor
Duarte); miembro del Con-
sejo de Administración de la
Entidad Binacional Yacyretá.
En las últimas elecciones in-
ternas del partido Colorado
(oficialista) fue candidato na-
cional a miembro de la Junta

de Gobierno. Un episodio
muy particular que se recuer-
da de Bittar es el grave choque
automovilístico que protago-
nizó en mayo de 2013 en el
que resultó herido un estu-
diante universitario. Tras pro-
vocar el accidente, el entonces
parlasuriano huyó del lugar
sin auxiliar a la víctima.

Tomás BittarEn el Senado. Periodistas solicitando respeto a su tarea
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Ley de protección a
periodistas, entre las
acciones pendientes
Estudiar y aprobar la Ley de
protección a periodistas y per-
sonas defensoras de derechos
humanos; capacitar a magis-
trados y a todos los fun-
cionarios en general respecto
al necesario control de cons-
titucionalidad y convencio-
nalidad en lo relacionado al
derecho a la libertad de ex-
presión, particularmente en la
aplicación de la Ley N°5777
“De protección integral a las
mujeres contra toda forma de
violencia”, utilizada discrecio-
nalmente a lo largo del 2024
como una forma de ejercer
censura previa contra comu-
nicadoras y periodistas crí-
ticos son algunas de las ac-
ciones pendientes que el Sin-
dicato de Periodistas del Pa-
raguay (SPP) incluye en el
Informe de la Coordinadora
de Derechos Humanos del
Paraguay (Codehupy), 2024.

Incluye, además, modificar
la legislación relacionada a
radios comunitarias, a fin de
garantizar el acceso a frecuen-
cia, alcance y recursos.

Garantizar los derechos la-
borales de los trabajadores y
las trabajadoras de prensa,

mediante una política de ins-
pección laboral permanente
en medios de comunicación
y dar cumplimiento pleno a
los puntos resolutivos de la
sentencia de la Corte Inte-
ramericana de Derechos Hu-
manos en el caso Santiago
Leguizamón.

También, cumplir con lo
señalado por la Comisión In-
teramericana de Derechos
Humanos respecto de la obli-
gación de los Estados de
adoptar un discurso público
que proteja y promueva la
libertad de expresión.

Según el SPP, en el país se
dan discursos estigmatizantes
y ataques por parte de los
sectores de poder, particular-
mente de quienes ejercen
funciones de Gobierno, lo
que representan una ame-
naza latente para las y los
periodistas y, por consiguien-
te, para el ejercicio de la li-
bertad de expresión y el de-
recho a la información. Las
trabajadoras de prensa son
hostigadas y atacadas en el
ejercicio de su labor, sobre
todo en el Congreso Nacio-
nal.
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Reuniones por revisión del Anexo C
se reanudan desde el 15 de enero
Según el ministro de Industria, no existe una fecha límite para cerrar la negociación y aclaró que
por ahora se realizan las reuniones técnicas, para luego remitir informes a las altas partes.

El 2025 arrancó con trabajos
de mantenimiento en el túnel
Itapúa, a fin de garantizar la
buena circulación de vehícu-
los y de la ciudadanía en
general, en esta zona de gran
concurrencia. Forma parte del
objetivo del Ministerio de
Obras Públicas y Comuni-
caciones, de mantener en ex-
celentes condiciones las in-
fraestructuras viales.

La ejecución del manteni-
miento y reparación fueron
adjudicados por el MOPC

mediante licitación N°
449070 a la empresa TECO
SRL, por un monto máximo
de G. 20.000 millones. La
Patrulla Caminera orientó el
paso de los conductores y
transeúntes durante los tra-
bajos, señala un reporte de la
secretaría de Estado.

POZO. Recientemente se rea-
lizó el vaciamiento del pozo
de succión que se encontraba
colmatado de sedimentos; la
puesta a punto de la parte

eléctrica en tableros, así como
de generadores y transforma-
dores. También, se repondrá el
cableado en toda la estructura,
para mejorar la iluminación
en la parte interior y superior
del túnel.

Asimismo, se efectuó la po-
da de árboles, corte del em-
pastado y limpieza de las bo-
cas de registro de desagüe plu-
vial, para que el agua que llega
a esa parte pueda evacuarse de
forma eficiente.

Se prevé además la repo-

sición de los carteles de se-
ñalización de tránsito y el ba-
cheo de la capa asfáltica en el
sitio.

Estos trabajos de preserva-
ción se realizarán igualmente
en los diferentes viaductos du-
rante las próximas semanas,
atendiendo a la importancia
de las obras en las distintas
zonas en las que se encuentras
ubicadas. Asunción cuenta
con varios túneles y viaductos
que ayudan a facilitar la cir-
culación de vehículos.

MOPC realiza trabajo de mantenimiento del túnel Itapúa

Reunión. En diciembre los consejeros paraguayos de Itaipú se reunieron con el presidente.

GENTILEZA
lll

El titular del Ministerio de
Industria y Comercio (MIC),
Javier Giménez, quien tam-
bién es integrante del Consejo
de Administración de la Itaipú
Binacional (IB), indicó ayer
que paraguayos y brasileños
volverán a tener reuniones téc-
nicas desde el 15 de enero
para continuar con el proceso
de revisión del Anexo C.

El ministro añadió que por
ahora no hay un plazo formal
para finalizar las negociacio-
nes, que en principio debían
culminar el mes pasado, de
acuerdo con el Entendimiento
entre el Paraguay y el Brasil
sobre directivas relacionadas
con la energía de Itaipú Bi-
nacional, documento firmado
en abril de 2024, en el que se
estableció que “las altas partes
se comprometen a concluir la
revisión del Anexo C del Tra-
tado de Itaipú antes del 31 de
diciembre de 2024”.

Giménez había estimado
–y declarado en más de una
ocasión– que la negociación
no culminaría en el 2024. “Es
como yo había manifestado.
Hicimos el intento de ter-
minar para fin de año, pero
siguen las conversaciones téc-
nicas entre los dos grupos”,
expresó el ministro.

Agregó que tampoco existe

un plazo determinado para
finalizar las negociaciones.
“No, no hay una fecha límite.
Ya van a seguir las conver-
saciones ahora a partir del 15
de enero. Las conversaciones
técnicas, yo había manifestado
en la última entrevista, en la
rueda de prensa en Mburu-
vicha Róga que estábamos en
un 80% de la conversación
técnica. Eso sigue avanzando y
vamos a retomar el 15 de
enero”, insistió.

En efecto, Giménez había
ofrecido una conferencia de

prensa el 17 de diciembre
pasado, donde fue consultado
sobre las negociaciones y res-
pecto a qué puntos se siguen
conversando o todavía no pu-
dieron acordarse. “Acá no hay
ninguna negociación, como
dije anteriormente, y vale la
pena aclarar. Acá hay un tra-
bajo técnico. Respondiendo a
tu pregunta, yo creo que es-
tamos en un 70-80% avan-
zado en las cuestiones téc-
nicas. El ingeniero Félix Sosa

(presidente de la Administra-
ción Nacional de Electricidad)
fue muy feliz al decir que
existen más coincidencias que
divergencias, y esas divergen-
cias son las del 20% que nos
falta esgrimir a nivel técnico,
para que, de nuevo, las partes
tengan los insumos necesarios
para que la negociación y la
firma del nuevo Anexo C sea
más fluida”, declaró entonces
el ministro consejero.

Ayer, nuevamente sostuvo

Resaltan movimiento migratorio
Migraciones informó sobre un gran
movimiento migratorio por fin de año.
Hubo 286.815 entradas, 48% más que
2023, y 226.079 salidas, 27% más.

Tareas. Operarios limpian la zona del túnel Itapúa.

que existe un diálogo fluido,
un “intercambio técnico de
cuestiones que tienen que ver
con el acuerdo operativo, los
distintos escenarios de la con-
formación de la tarifa, que se
va a hacer para la nueva ge-
neración de energía, repoten-
ciación de las turbinas, et-
cétera”. “Son muchas cuestio-
nes técnicas que se van in-
tercambiando, pero en un
ambiente supernormal. De
nuevo, esto no es una ne-

GENTILEZA

Sobre los puntos en dis-
cusión, Javier Giménez re-
cordó que se habla de los
componentes de la tarifa,
si se van a mantener o
crear otros. Admitió que
en el citado último En-
tendimiento está escrito
que se eliminen, pero a
Paraguay le interesa apos-
tar por recursos para in-
versión en nuevas fuentes
de generación. También se
negocia el Acuerdo Ope-
rativo que permite a la
ANDE tener privilegio so-
bre la energía excedente, y
otro tema es el referente a
la esclusa de navegación,
“que permite la navega-
bilidad en nuestro río”.

Los puntos
que discutenes el año hasta el que

rige el último acuerdo
entre Paraguay y Bra-
sil en relación con la

Itaipú Binacio-
nal.

2026

años de vigencia cum-
plió el Tratado de Itai-
pú el 13 de agosto de
2023, plazo para la

revisión del Ane-
xo C.

50

gociación, eso es siempre im-
portante aclarar. Simplemente
es un intercambio de infor-
maciones técnicas que van a
servir de base para que des-
pués las altas partes puedan
sentarse”, reiteró aludiendo
que la decisión final recae en
los presidentes de Paraguay y
Brasil, países condóminos de
la central hidroeléctrica.
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El Ministerio de Agricultura y
Ganadería (MAG) informó
ayer que se desarrolló el lan-
zamiento oficial de la yerba
mate El Urú.

Se trata de un nuevo pro-
ducto paraguayo, elaborado
por la Cooperativa Citricoop,
que se destaca por ser fruto del
trabajo de la agricultura fa-
miliar y por promover prác-
ticas sostenibles en beneficio
de la economía local, según la
cartera estatal.

Además, la nueva yerba
cuenta con el respaldo del

Proyecto AVANCE, imple-
mentado en conjunto con el
MAG, la Federación de Coo-
perativas de Producción (Fe-
coprod) y la Agencia de Coo-
peración Internacional del Ja-
pón (JICA).

El evento de lanzamiento se
realizó en el auditorio Her-
nando Bertoni de la Dirección
de Extensión Agraria (DEAg),
dependiente del MAG, , don-
de se contó con la presencia
del viceministro de Agricul-
tura, Daniel Ortiz, entre otras
autoridades nacionales.

LOGROS. El MAG destacó que
el 2024 se cierra con un ba-
lance “altamente positivo”,
ante “grandes avances en la
agricultura y ganadería”. Pese a
las pocas acciones y al bajo
presupuesto destinado a la
agricultura familiar campesi-
na, resaltó la implementación
de “políticas innovadoras”,
además del trabajo conjunto
entre productores e institu-
ciones, logrando que el sector
agropecuario se fortalezca y
crezca, marcando un rumbo
hacia la sostenibilidad.

Lanzan nueva línea de yerba
mate de la agricultura familiar

lll

La faena de bovinos en Pa-
raguay alcanzó un récord de
2.213.203 cabezas en el 2024,
reflejando un crecimiento de
9,5% en comparación con el
2023, cuando se habían fae-
nado un total de 2.020.219
cabezas de ganado.

Además, representa un au-
mento de 4,3% frente al año
2022, cuando unas 2.120.589
cabezas de ganado, y un in-
cremento de 1,5% en com-
paración al 2021, cuando se
había registrado el mayor vo-
lumen de los últimos años.

Durante este 2024, el mes
de mayor actividad fue julio,
con 219.208 cabezas proce-
sadas, seguido muy de cerca
por junio, con 211.863 ca-
bezas de ganado, además de
mayo, cuando se habían pro-
cesado 203.545 animales.

En contraste, marzo se po-
sicionó como el mes de me-

nor volumen, con tan solo
143.784 cabezas faenadas, si-
guiéndole febrero con
160.648 cabezas de ganado y
enero, con 164.696 animales
va c u n o s.

En diciembre, la faena su-
mó 181.962 reses, solo su-
perando a los meses de enero,
febrero, marzo, setiembre y
o c t u b r e.

PLANTAS. Se destacó el Fri-
gorífico Belén como la planta
con mayor actividad, con
36.759 bovinos sacrificados.
Los demás establecimientos
que también se destacaron en
cuanto a faena fueron Con-
cepción, con 21.094 cabezas
de ganado, Frigomerc, con
16.654, y Frigochaco, con
16.425 animales sacrificados.

Según el boletín del Servicio
Nacional de Calidad y Sa-
nidad Animal (Senacsa), los
toros representaron el mayor

porcentaje de procesamiento
en diciembre, alcanzando
22.958 toneladas; seguidos
por las vaquillas, que tota-
lizaron 8.109 toneladas, y las
vacas, con 8.081 toneladas.

Durante este último mes del
2024, las plantas frigoríficas
sacrificaron un total de 18.069
novillos, 87.275 toros, 36.706
vacas y 39.912 vaquillas.

En comunicación con ÚH,
el presidente del Servicio Na-
cional de Calidad y Salud Ani-
mal (Senacsa), José Carlos
Martin, destacó que el 2024 se
constituyó como un año de
récords en faena, además de
exportaciones tanto en volu-
men como en ingresos.
“Es un año récord en faena de
animales, récord en exporta-
ciones de carne en volumen,
año récord en dólares, año
récord en exportaciones pe-
cuarias en general”, celebró el
presidente de la entidad.

La faena aumentó
casi 10%, llegando a
2.213.203 cabezas

Lanzamiento. El evento estuvo liderado por representantes del MAG, Fecoprod y JICA.
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Nuevo frigorífico comenzaría a operar recién desde abril
Diego Chagra, uno de los
directivos del nuevo Frigorí-
fico Los Lazos SA, el cual se
está construyendo sobre la ru-
ta Transchaco, en el km 45 de
Benjamín Aceval, Departa-
mento de Presidente Hayes,
señaló a Última Hora que la
planta prevé habilitarse recién

para abril de este año y no en
estos primeros meses como se
mencionó previamente. De-
talló que el frigorífico apunta a
faenar 850 cabezas de ganado
por día, por lo que llegarían a
más de 25.000 por mes. De
acuerdo con proyecciones del
Servicio Nacional de Calidad y

lllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllll
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Salud Animal, con la operativa
de Los Lazos, se espera que la
capacidad de faena a nivel país
aumente entre un 20% y 30%,
ya que se suma también la
unidad de Victoria, que ya
incluso arrancó con sus ope-
raciones desde la segunda mi-
tad del 2024.
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El Mundial de Rally (WRC),
que apunta a la agenda del
deporte y pondrá a Paraguay
en la vidriera mundial podría
llegar a atraer a un millón de
visitantes al Departamento de
Itapúa por lo que varias ins-
tituciones están encarando un
trabajo coordinado para or-
ganizar este evento multitu-
dinario.

El encuentro, organizado
por la Secretaría Nacional de
Turismo (Senatur), Rediex, la
Gobernación de Itapúa y Mi-
tic, además de diversas ins-
tituciones públicas y privadas,
sirvió como punto de partida
para coordinar los esfuerzos y
garantizar que Itapúa esté pre-
parado para recibir a miles de
turistas nacionales e interna-
c i o n a l e s.

El Departamento de Itapúa,
sede oficial del evento tuerca,

busca construir a lo largo de
estos tres años el millón de
visitantes, sostuvo el vicemi-
nistro de Rediex, Rodrigo Ma-
luff, quien destacó la impor-
tancia del WRC como motor
de desarrollo turístico para la
región. “Queremos que Itapúa
sea un destino turístico los
365 días del año, y el Rally es
una oportunidad única para
lograrlo. Aspiramos a recibir
un millón de visitantes, con-
solidando a Itapúa como uno
de los destinos más impor-
tantes de Sudamérica, dina-
mizando la economía para-
g u aya ”, indicó.

Por su parte, Omar Ávila,
promotor general del WRC,
resaltó el impacto económico
que el evento tendrá en toda la
región. “El rally no solo llegará
a las ciudades sedes, sino que
beneficiará a comunidades ve-

cinas. Los visitantes interna-
cionales comenzarán a llegar
al país hasta 10 días antes del
evento, generando una de-

manda sostenida de servicios
turísticos», refirió.

Citó el ejemplo de Kenia,
donde el WRC impulsó un

crecimiento exponencial del
turismo en pocos años.

Agregó que Paraguay está
generando una gran expec-

tativa en el mundo. Según
señaló, ya se cuentan con re-
servas confirmadas de turistas
provenientes de Europa, que
ya desean vivir una experien-
cia única.

SERVICIOS. Para garantizar la
calidad de los servicios ofre-
cidos durante el WRC, la Se-
natur otorgará un sello dis-
tintivo a aquellos estableci-
mientos que cumplan con los
estándares establecidos, ma-
nifestó en la reunión Víctor
Chamorro, director de Turis-
mo de Eventos de la Senatur.
De esta manera, los turistas
podrán identificar fácilmente
los lugares recomendados pa-
ra disfrutar de su estadía en
Itapúa. Asimismo, las cabañas
turísticas de Paraguay recibirán
este sello para asegurar que se
encuentran habilitadas.

Mundial de Rally atraería a cerca del millón de personas

Multitudinario. Itapúa podría recibir a alrededor de un millón de visitantes para el Rally.

GENTILEZA

En el primer día de recepción
de denuncias por falta de
pago del aguinaldo en el
plazo estipulado por el Có-
digo Laboral, el Ministerio de
Trabajo, Empleo y Seguridad
Social (Mtess) recibió 45 ca-
sos de incumplimiento. El
corte del 2 de enero revela
que 43 denuncias fueron no-
minales, evidenciando que la
mayoría de los trabajadores
optaron por identificarse y
participar en el proceso de
mediación facilitado por la
Autoridad Administrativa del
Trabajo para acceder a la
remuneración anual com-
plementaria.

Las denuncias abarcaron a
26 patronales, y entre los
denunciantes, 36 fueron
hombres y 9 mujeres.

La mayor parte de los casos

Mtess recibe 45
denuncias por no
cobro de aguinaldo

(33) provino de Asunción y el
departamento Central, mien-
tras que las restantes 12 de-
nuncias fueron realizadas des-
de el interior del país.

El Mtess habilitó múltiples
canales para facilitar este pro-
ceso: 32 denuncias se reci-
bieron de forma presencial,
mientras que 13 fueron ges-
tionadas a través de la web.

Las denuncias pueden pre-
sentarse en forma presencial en
la sede central de Asunción
(Herrera y Paraguarí), en las
Direcciones Regionales del Tra-
bajo en todo el país, o de
manera online a través de
www.mtess.gov.py, accediendo
a la pestaña de Servicios y se-
leccionando Denuncias Web.
Además, se habilitaron el (021)
729-0100 y para mensajes el
WhatsApp (0993) 308-100.

lll

Los visitantes que eligieron
Encarnación para esperar el
Año Nuevo ocuparon al 100%
toda la capacidad hotelera de
la ciudad y del Departamento
de Itapúa, mientras que en
Navidad, la ocupación llegó al
80%, con lo que las expec-
tativas del sector fueron am-
pliamente superadas.

Andy Esvardela, presidente
de la Asociación Hotelera de
Itapúa (Ashoit), informó du-
rante una conferencia de pren-
sa que la Noche Blanca pre-
parada en la Playa San José
para recibir al Año Nuevo con
fuegos artificiales atrajo más
que nunca a los visitantes, que
llenaron los 65 hoteles re-
gistrados en todo el depar-
tamento.

Esvardela resaltó que el primer
día del año registraron una ocu-
pación del, prácticamente, 100%
en la hotelería itapuense. “Eso
nos da mucha perspectiva y mu-
cho ánimo de que esto vaya
continuando semana tras sema-
na”.

De todas maneras, aclaró
que la ocupación llegó al tope
durante las fiesta de fin de año
y que ahora, con el inicio de la
temporada veraniega, siguen
aguardando esa misma res-
puesta de los visitantes. Esto
quiere decir que aún no están
llenado toda la oferta hotelera
y sigue habiendo disponibi-
lidad de hospedaje para los
turistas que quieran hacer pla-
ya en Encarnación. “Hacemos
previsiones de semana a se-
mana. Hay que recordar que

especialmente los conciuda-
danos paraguayos que más
nos visitan siempre dejan un
poco para última hora realizar
las reservas y también van
llegando a la ciudad, de acuer-
do a los eventos que vamos
teniendo en estos dos meses,
en que el Carnaval Encar-
naceno constituye siempre el
espectáculo que más atrae a la
gente que viene de otras zonas
del país”, indicó Esvardela.

De todas maneras, el pre-
sidente de la Ashoit expresó
que desde que se inició la
temporada estival están su-
perando el 70% de ocupación
hotelera en la capital de Ita-
púa, que va rotando cada fin
de semana. El principal atrac-
tivo de Itapúa, en este mo-

mento, son sus playas, que
cada fin de semana exhiben
un lleno total.

FUENTE LABORAL. E s va r d e l a
expresó que alrededor de
10.000 personas trabajan di-
recta o indirectamente en el
sector hotelero, durante las
temporadas altas. “Hay que
tener en cuenta que prácti-
camente todos los hoteles, in-
clusive, hacen un refuerzo do-
ble en términos de mano de
obra para poder abastecer a la
alta demanda que se dan du-
rante el verano. Y esperemos
que eso se vaya manteniendo,
teniendo en cuenta de que
Encarnación e Itapúa, en ge-
neral, tendrán varios eventos
importantes durante este año,

Turistas llenaron hoteles de
Itapúa durante el Año Nuevo

Año Nuevo. Unas 80.000 personas coparon la Playa San José para recibir al 2025

CORRESPONSALÍA

como por ejemplo el Rally
Mundial, evento que ayudará
a aumentar aún más nuestra
mano de obra”, expresó.

La temporada de verano es
la que más empleo genera en
Encarnación, ya sea fijo o
temporal, por ser la época en
que más turistas llegan a la
ciudad, sobre todo, atraídos
por las playas y las festi-
vidades carnestolendas.

En este sentido, se comentó
que tanto Encarnación como
otras localidades del depar-
tamento, recaudan principal-
mente durante la temporada
alta de playas, sol, carnaval y
también durante la Semana
Santa, para después recibir
visitantes ocasiones durante
las otras épocas del año.
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La Cámara de Distribuidores
de Materiales de Construcción
(Cadimaco) emitió ayer un
comunicado en el que se so-
lidariza con el reclamo de la
Cámara Paraguaya de la In-
dustria de la Construcción
(Capaco) en relación con el
impago de la deuda por in-
tereses con las contratistas.

La Capaco acusó al Go-
bierno por la intención de
desconocer USD 100 millones
por los intereses de la deuda.
El grueso del pasivo, apro-
ximadamente USD 335 mi-
llones, fue pagado a principios
de este año con la emisión de
bonos soberanos. No obstan-
te, el ministro de Economía,
Carlos Fernández Valdovinos,

explicó el fin de semana pa-
sado que “personalmente” no
desconoce la deuda del Go-
bierno con empresas cons-
tructoras, pero aseguró que
están revisando en detalles el
monto reclamado por las con-
t r a t i s t a s.

A su vez, la Cadimaco afir-
mó: “Nos vemos directamente
afectados por la situación
planteada por la Capaco y en
consecuencia instamos a las
autoridades a que se respeten
y puedan ser cumplidos los
acuerdos”. Los distribuidores
de materiales de construcción
subrayaron que se hacen eco
del comunicado emitido por
la Capaco el 27 de diciembre
pasado. “En tal sentido que-
remos expresar nuestra soli-

daridad con la situación su-
mamente preocupante que
actualmente atraviesa dicho
gremio”, indicaron.

Ocurre que la Capaco ex-
plicó que el incumplimiento
del Gobierno “generará ob-
viamente un grave perjuicio
para la estabilidad económica
de la industria de la cons-
trucción, que es uno de los
motores del crecimiento eco-
nómico, y que se ha visto entre
los más afectados por causa de
atrasos en los compromisos
de pagos del Estado en los
últimos años”.

De hecho, el ingeniero Gui-
llermo Mas, presidente de la
Capaco, señaló que no quie-
ren llegar a instancias judi-
ciales, pero advirtió que si
tienen que hacerlo para cobrar
lo que les corresponde, lo
harán. “No queremos llegar a
eso, pero si tendríamos que
hacer, lo haríamos”, expresó
en charla con radio Monu-
mental.

PILAR. La Cadimaco resaltó
también que “la obra pública

es, sin duda alguna, uno de los
pilares de la economía de
nuestro país y conlleva una
ramificación importante de
actores que participan de este
rubro”. “Entre ellos nos en-
contramos los distribuidores
de materiales de construcción,
los cuales hemos apoyado fer-
viente e incansablemente el
desarrollo y avance de la obra
pública. Cabe destacar que
proveer y acompañar la obra
pública requiere de un enor-

me sacrificio financiero, que a
veces ni siquiera es reconocido
y en muchas ocasiones re-
percute de manera negativa en
nuestros resultados. Nuestra
cámara aglutina a una can-
tidad importante de empresas
legalmente constituidas, pro-
veedoras indirectamente de la
obra pública que tiene un
fuerte impacto positivo en la
economía local, aportando
empleo formal y crecimiento
al país”, manifestaron en el

m e n s a j e.
Añadieron que, como reza

el comunicado de la Capaco,
“la previsibilidad y las reglas
claras deben ser una bandera
que lleve bien en alto el go-
bierno del Paraguay”. Final-
mente, reconocieron que el
grado de inversión logrado
recientemente, “nos posiciona
en un lugar inmejorable como
país, sin duda al Paraguay lo
construimos todos los para-
g u ayo s ”.

Distribuidoras de materiales se
suman al reclamo por intereses

ARCHIVO

La Cámara Paraguaya de la Industria de
la Construcción había reclamado por el
impago de los intereses de la deuda que
tenía el MOPC con las contratistas, que se
acumularon entre los años 2020 y 2024.

millones de dólares es
la deuda por intereses

que se tiene con las
constructoras del

País, según la
Capaco.

100

Obra pública. El
Puente Héroes del
Chaco se construyó
acumulando una
gran deuda.
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El economista y ex ministro
de Hacienda, César Barreto
señaló que la tendencia al-
cista del dólar continuará du-
rante el periodo de vacaciones
debido a la alta demanda y el
poco ingreso de divisas por
las exportaciones. Al cierre de
la jornada de ayer el dólar se
encontraba G. 7.820.

“El dólar ha tomado su
presión alcista que ya venía
tomando el año pasado. Pa-
ró un poco con entre fines de
noviembre y diciembre por-
que normalmente son meses
donde las empresas requie-
ren hacer pagos de aguinal-
dos, salarios, que son montos
importantes en guaraníes y es
como el mercado de cam-
bios se pone más quieto, se
estabilizó de hecho con cier-
tas intervenciones importan-
tes del Banco Central del
Paraguay (BCP) en el mes de
octubre y principio de no-
viembre”, explicó en comu-
nicación con la 780 Primero
de Marzo.

Sin embargo, comentó
que al retirarse las interven-
ciones de la Banca Matriz a
mediados de diciembre y al
retomarse la demanda, es-
pecialmente por vacaciones,
entre enero y febrero el cam-
bio volvió a subir.

“Normalmente, la gente
sale mucho al exterior y com-
pra muchos dólares para eso
y el ingreso de divisas por las
exportaciones es muy redu-
cido digamos, es como que
son meses de pocos dólares y
de alta demanda y normal-
mente todos los años como
que se produce una aumento
en estos primeros dos meses

por un exceso de demanda”,
s o s t u vo .

Si bien indicó que el au-
mento inició desde el primer
día del año, dijo que está
dentro del aumento que es-
taban esperando. “Nosotros
estamos esperando un dólar
por encima de los G. 8.000
este año, que es muy probable
que entre enero y febrero se
llegue a esos niveles, pero des-
pués es va a estabilizar de-
vuelta, es lo que estamos es-
perando de momento”, ade-
lantó.

La cotización del dólar de
los EEUU arrancó el año con
un salto importante, subiendo
70 puntos en una jornada.

La Dirección General del Ser-
vicio Nacional de Catastro
(DGSNC) recuerda a los pro-
fesionales, ingenieros y ar-
quitectos realizar la inscrip-
ción anual correspondiente
para estar habilitados para la
presentación de documentos
técnicos ante la dependen-
cia.

De acuerdo a la Resolución
SNC N° 24/24, se establecen
requisitos documentales de
inscripción de profesionales
para la presentación de do-
cumentos técnicos ante el
Servicio Nacional de Catas-
tro.

Según la institución, para la
presentación de las docu-
mentaciones técnicas respec-

tivas, los profesionales respon-
sables deberán gestionar pre-
viamente su inscripción anual
del Ejercicio Fiscal 2025, con la
presentación de toda la do-
cumentación exigida en for-
mato papel, vía Mesa de En-
trada de los locales de atención
al público, tanto de la Capital
como de las agencias regio-
n a l e s.

La resolución tiene alcance
sobre los ingenieros geógrafos
y ambientales, ingenieros en
ciencias geográficas, licencia-
dos en ciencias geográficas, in-
genieros geodésicos ambien-
tales, topógrafos, agrimenso-
res, ingenieros civiles, ingenie-
ros civiles con plan topógrafo y
a r q u i t e c t o s.

Catastro recuerda
inscripción anual

César Barreto

Dólar se mantendría
en alza y esperan que
llegue a G. 8.000

lll

De acuerdo con el último in-
forme del Viceministerio de
Economía y Planificación del
Ministerio de Economía y Fi-
nanzas (MEF), se tiene en cir-
culación bonos soberanos por
USD 910 millones en el mer-
cado local, de los cuales el
74,8% se encuentra en poder
de bancos, financieras y coo-
p e r a t i va s.

Son dos los bancos de plaza
que figuran como los mayores
tenedores de los bonos emi-
tidos por el Tesoro al cierre del
2024. Entre los bancos con
mayor inversión se encuentran
Sudameris Bank (17,1%) y el
Banco Itaú Paraguay (15,2%).

Otros bancos que también
son acreedores del Estado son
ueno bank 5,8%, el Banco
Nacional de Fomento con
5,9%, Banco Continental
4,8%; banco Basa 4,8%, Ban-
co Río 4,6%, Itaú BBA 4,4%,

Banco Familiar 2,3%, Banco
para la Comercialización y la
Producción, Interfisa Banco
2,6%, Banco GNB 1,0%, entre
o t r o s.

En tanto, el Fondo de Ga-
rantía de Depósitos tiene el

12,56%, inversor institucional
8,3%, personas físicas poseen
el 0,36% y personas jurídicas
el 3,88%.

En el mercado doméstico se
colocan títulos a través del
Banco Central del Paraguay y
la Bolsa de Valores y Productos
de Asunción SA, con plazos
que van desde 5 a 20 años
a c t u a l m e n t e.

PERFIL DE DEUDA PÚBLICA. A
octubre de 2024, el saldo total
de la deuda pública alcanzó
los USD 17.958 millones, en
tanto el saldo de la deuda
externa ascendió a USD
15.608 millones, lo que re-
presenta el 86,9% de la deuda
pública total y el 35,1% del
P I B.

En contraste, la deuda in-
terna se situó en USD 2.350
millones, equivalente al
13,1% de la deuda pública
total y al 5,3% del PIB.

La mayor parte de la deuda

Bancos y financieras tienen
el 74,8% de bonos internos

pública, un 87,1%, está de-
nominada en dólares esta-
dounidenses. Esto se debe a
que, desde 2013, se han rea-
lizado emisiones soberanas
en los mercados internacio-
nales en dicha moneda.

Asimismo, los bonos so-
beranos alcanzan un total de
USD 7.101 millones, lo cual
representa el 44,0% de la
deuda pública de la Admi-
nistración Central. Por otro
lado, en el mercado domés-
tico un 12,3% de la deuda
pública se encuentra deno-
minada en guaraníes.

millones de dólares
en bonos soberanos
están en circulación
en el mercado local,

de acuerdo con
el MEF.

910
guaraníes cerró ayer

el dólar en las casas de
cambio, dicha moneda

inició el año con un
salto de 70 pun-

tos.

7.820
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EDITORIAL

E
ntre los muchos buenos deseos para el
año que recién se inició se encuentra
que se pueda lograr que los servicios
públicos mejoren. La población pa-
dece estos déficits y entre ellos se

encuentra, sin duda, la atención que se recibe en el
Departamento de Identificaciones. Quien necesite
de un documento de identidad, la cédula o el
pasaporte, debe en primer lugar disponer de tiem-
po para iniciar los trámites. La aglomeración y las
largas filas son probablemente parte de una si-
tuación de centralización del servicio, pero las
demoras y las interrupciones en la atención en los
últimos meses se han debido a otras razones.

La institución que provee el documento oficial a
los paraguayos y paraguayas tiene un serio pro-
blema de actualización de su sistema, el cual ha
sido en gran parte del año pasado la causa de las
molestias e inconvenientes que sufrieron quienes
llegaron hasta el Departamento de Identificacio-
nes. Fueron frecuentes no solo las demoras, sino
también las quejas y reclamos por la caída de un
sistema que fue renovado, pero que a lo largo del
año no pudo ofrecer un buen servicio. Los pro-
blemas técnicos tenían origen en el proceso de

transición entre el sistema anterior y el nuevo.
Durante todo el 2024 prometieron que la transición
se encontraba en la fase final de implementación
para que se normalizaran los servicios.

Otro problema que Última Hora había reportado
es la demora de cuatro mil solicitudes de do-
cumentos para menores que no podían ser ex-
pedidos porque la falta de insumos para cédulas sin
chip. Aquel problema fue más que nada una
confusión burocrática, pero que tuvo grandes con-
secuencias y eso es inaceptable para las urgencias y
necesidades de los ciudadanos.

No obstante, además del servicio ineficiente y el
maltrato al usuario hay un aspecto que en este 2025
se deberá mejorar y es la transparencia.

Recordemos, por ejemplo, la investigación rea-
lizada por ÚH de los casos de extranjeros, prófugos
de la Justicia que obtuvieron una cédula paraguaya
con contenido falso. Cuando se hizo la publicación,
Identificaciones inició un sumario por pedido del
comandante de la Policía Nacional, Carlos Be-
nítez.

En aquel caso, fueron emitidas diez cédulas para
ciudadanos de nacionalidad china, rusa y pakistaní,
cuyos documentos fueron procesados en 24 horas.
La denuncia desveló el funcionamiento de una
verdadera rosca mafiosa que operaba en Iden-
tificaciones. No solo se proveía el documento en un
día, sino que además se ofrecía un servicio de
entrega a domicilio. Mientras los ciudadanos deben
esperar horas formando filas bajo el sol y después

nuevamente aguardar meses enteros para poder
retirar sus cédulas.

Se puede mencionar además otra de las irre-
gularidades que había denunciado el comisario con
su equipo y es que todas las solicitudes carecían de
“registros de huellas dactilares en los registros de la
División Dactiloscopía”, además de la falta de
documentos respaldatorios. Estas personas habían
presentado la “supuesta radicación temporaria, ex-
pedida supuestamente por la Dirección Nacional de
Migraciones”, que por cierto la Fiscalía no había
podido corroborar. Por otra parte, se encontró a dos
solicitantes, Michail Lobanov, de nacionalidad rusa,
y Yulin Lin, de nacionalidad china, personas que
habrían obtenido la cédula de identidad como
paraguayas naturalizadas, sin contar con una re-
solución de la Corte Suprema de Justicia.

Los paraguayos deben poder confiar en sus au-
toridades y en sus instituciones, para ello se requiere
una gran dosis de transparencia, pero sobre también
de eficiencia en el servicio que prestan los fun-
cionarios. Esperamos que este año que se inicia esto
se pueda concretar.

Ciudadanos merecen una mejor
atención en Identificaciones

En este 2025, uno de los grandes desafíos
para el Gobierno de Santiago Peña, sin
lugar a dudas, es lograr ofrecer un servicio
eficiente en el Departamento de Identi-
ficaciones. Los obstáculos e inconvenientes
para obtener el documento de identidad
son numerosos y a veces incluso llegan al
absurdo. La población padece situaciones
humillantes para obtener un documento,
por derecho y obligación. Urge, por otra
parte, que se acaben los privilegios de ser-
vicios vips, así como también se impone
mayor transparencia.

No tiene nada de sorprendente que
no se hayan animado. Pero no por
ello hay que dejar que pase de-
sapercibido. Porque, en definitiva, este
tipo de cobardía corroe las bases de la
democracia y el sentido republicano.

Terminó el año y se inició la feria
judicial sin que los ministros de la
Corte Suprema de Justicia se expidan
sobre la acción de inconstituciona-
lidad presentada por Kattya González
contra la resolución de la Cámara de
Senadores para destituirla en febrero
pasado.

Este acto arbitrario, impulsado por
el cartismo y sus satélites, fue un
osado zarpazo autoritario contra una
de las escasas voces opositoras que
aún se escuchaban en el Parlamento.
Para consumarlo, debieron armar
una sesión exprés en pleno receso
parlamentario y violar su propio
reglamento interno. Unas semanas

antes, en una maniobra para au-
toblindarse ante eventuales pedidos
de pérdida de investidura, lo habían
modificado, aumentando la cantidad
de votos necesarios para lograrlo.
Como no alcanzaban ese número,
volvieron a rebajarlo inmediatamente
antes de expulsar a la senadora

Para cumplir la orden emanada del
Quincho hubo que inventar acusa-
ciones. Dijeron que habían compro-
bado el “uso indebido de influencias”,
pues había firmado las planillas de
asistencia de una asesora, Soledad
Blanco, cuando ella estaba fuera del
país. Sostuvieron que otro funcionario
José Torales fue nombrado director de
su bancada contraviniendo disposi-
ciones administrativas. Afirmaron que
un agente policial, César Portillo, asig-
nado a su custodia, estaba en un mitin
político vistiendo una remera del En-
cuentro Nacional. Y también inclu-

yeron una denuncia por una maestría y
un doctorado cursados en tiempo ré-
cord.

Muy rápidamente las causales del
libelo acusatorio fueron desestimadas,
una tras otra, en las diversas instancias.
Primero el Ministerio Público y luego el
juez Rodrigo Estigarribia descartaron las
denuncias, argumentando que los fun-
cionarios Soledad Blanco y José Torales
cumplían las tareas que les corres-
pondían y percibían un salario acorde
con sus funciones. Luego, la Dirección
General de Justicia Policial otorgó el
sobreseimiento definitivo al policía Por-
tillo determinando que este no tenía
ningún elemento que hiciese alusión a
algún partido político. Por último, el
área de Posgrados de la Universidad
Columbia emitió un comunicado con-
firmando que la parlamentaria cursó
una maestría y un doctorado con
“100% de asistencia y altas califica-

ciones”, con la presentación de las
tesis correspondientes.

En junio, la Fiscalía, a través de un
dictamen firmado por la fiscal ad-
junta, Artemisa Marchuk, consideró
inconstitucional la remoción de Ka-
ttya por vulnerar el Estado de derecho
y el principio de legalidad. Desde
entonces, con los vicios de proce-
dimiento, con un libelo acusatorio
que se quedó sin causas y con un
dictamen del Ministerio Público, el
caso quedó en manos de la Corte, la
que no se pronunció durante lo que
restaba del año.

El caso es complejo, pues no debe
analizarse solo desde lo jurídico, sino
que tiene componentes políticos y
constitucionales. La expulsión de una
legisladora que obtuvo su banca con
más de 100.000 votos –fue la cuarta
parlamentaria más votada de la Cá-
mara Alta– fue un claro mensaje para

los senadores opositores. El matiz
antidemocrático del cartismo desen-
cadenó reacciones en la comunidad
internacional, la Iglesia Católica, gre-
mios empresariales, profesionales y
e s t u d i a n t i l e s.

Por eso mismo, es un tema tras-
cendental que afecta al funciona-
miento de la democracia y exige un
posicionamiento de la Corte. Si los
jueces supremos se ajustan con in-
dependencia al Estado de derecho
deben hacer respetar la formalidad del
debido proceso, en el marco del
recíproco control entre los poderes.

Kattya González sabe que es muy
improbable su vuelva al Congreso.
Pero estos ministros de la Corte tam-
bién deben saber que dilatar inde-
finidamente una toma de posición los
convierte en cómplices de la des-
composición institucional de este
país. Si no dan la talla, que se note.

ANTES DEL SÉPTIMO DÍA

La Corte no dio la talla
Alfredo Boccia Paz – @mengoboccia
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Urgen intervención de Ita Pytã Punta,
ante el latente peligro de derrumbe
La Municipalidad anunció la conformación de una mesa de trabajo con los vecinos. Pasaron dos
meses y las autoridades aún no cumplieron su promesa. Concejales piden intervención de mirador.

lll

La Municipalidad nuevamen-
te apunta a una intervención
de la zona del mirador de Itá
Pytã Punta. La concejala Ro-
ssana Rolón (ANR-disidente)
pidió a través de una minuta
que la intendencia intervenga
en el lugar en atención al
peligro de derrumbe.

“Solicito la urgente inter-
vención municipal con el fin
de buscar los mecanismos ne-
cesarios para una solución rá-
pida, efectiva y digna para las
familias afectadas”, expresa la
minuta leída en la sesión de la
Comisión Permanente de la
Junta Municipal, que inició a
partir de ayer sus actividades.

El pedido de intervención
fue secundado por la con-
cejala Jazmín Galeano (PEN),
quien contó que le consta que
en el lugar hay peligro.

“Estuvimos en el lugar con
la colega (...); sería una tra-
gedia y una enorme irrespon-
sabilidad por parte de la Mu-
nicipalidad que las 22 familias
asuncenas se vean afectadas en
el mirador (...) ante un des-
moronamiento”, dijo Galea-
no.

Al tratarse de un tema “ur -
gente”, la concejala manifestó
que el pedido de Rolón debe
ser respondido en un plazo de

ocho días.
A su vez, el concejal Pablo

Callizo (PPQ) pidió que se
convocara a los representantes
de la Intendencia para la pró-
xima sesión de la Comisión,
con el objetivo de exponer
cuáles son los trabajos que se
realizan actualmente con res-
pecto al mirador.

“Ya habíamos solicitado in-
formes el año pasado”, dijo
Callizo. “Ellos se comprome-
tieron a hacer una mesa de
trabajo, pero (...) al final la
Junta no integra esa mesa de

trabajo”, añadió.
Se resolvió finalmente con-

vocar a los responsables a la
siguiente sesión de la Comi-
sión.

AUSENTES. Las autoridades de
la Municipalidad práctica-
mente abandonaron a los po-
bladores de Itá Pytã Punta. No
solo realizaron un censo fa-
llido (al que ni siquiera res-
pondió la mayoría de los po-
bladores del barrio); sino que
también propusieron una me-
sa de trabajo que nunca se

concretó. La mesa debía fun-
cionar como un nexo entre
ellos y los vecinos, debido a
que la mayoría se muestra
renuente a una reubicación.

El pasado 3 de noviembre,
funcionarios del Área Social
de la Municipalidad realiza-
ron otro censo en la zona,
atendiendo a que el anterior se
hizo mal y a las apuradas. En
esta oportunidad también hu-
bo resistencia por parte de los
pobladores. Varios de ellos in-
vitaron a los funcionarios a
que se retiraran de sus casas.

“Nuestra propuesta, como
siempre, es que se arregle el
mirador. Si es que se puede
arreglar. Que se ponga un
muro de contención o algo
parecido”, dijo a ÚH Marta
Rodas, representante vecinal.

Precisó que el censo ela-
borado por la Municipalidad
no se hizo correctamente,
puesto que hay más de 22
familias en la zona circun-
dante al mirador. En este sen-
tido, añadió que el posible
derrumbe afectaría más bien a
unas 6 casas que se hallan
cerca del lugar en cuestión.

“Pero ellos no quieren salir
de acá, no quieren que se les
desaloje. Ellos no se van a ir”,
aseguró Rodas, refiriéndose a
los habitantes de las casas.

Riesgo. La Municipalidad declaró situación de emergencia en zona de mirador, pero no se reúne con los pobladores.

JOSÉ BOGADO.

Abandono. Ya existía un proyecto de revitalización de la
zona, pero la Municipalidad reprogramó su ejecución.

El asesor jurídico de la
Municipalidad de Asun-
ción, Benito Torres, se ex-
presó acerca de los terrenos
fiscales y el trabajo que
realiza el municipio para
a d m i n i s t r a r l o s.

Torres expuso que la or-
denanza 33-95 establece
un plazo por el cual se
tienen que regularizar las
ocupaciones a los efectos
de pagar el canon, ya sea
de uso, arrendamiento o
de compra.

“El artículo 35 de esa
misma ordenanza te es-
tablece que el municipio
puede liquidar de oficio la
ocupación de esos lugares,
que es lo que se está ha-
ciendo, y en algunos casos
realizar las regularizacio-
nes que corresponda”, ex-
plicó, aludiendo al caso de
la venta de 17.000 metros
cuadrados al Astillero
Aguape, operación que ha-
bría “vulnerado normas”
según la organización ciu-
dadana Codeasu.

Comuna defiende
desalojos usando
ordenanza de 1995

Benito Torres aseguró
que la Municipalidad está
abocada a atacar los “focos
de evasión”, y que existen
muchas personas que ocu-
pan terrenos y no pagan
impuesto inmobiliario, ta-
sas especiales ni canon de
ocupación.

“Si estás ocupando un
terreno fiscal, tenés que pa-
gar los impuestos”, refirió,
y señaló que las opciones
para quienes ocupen estos
terrenos son dos: “Una es
regularizarse, la segunda es
desocupar o que el mu-
nicipio disponga directa-
mente de esos bienes”.

Actualmente, pobladores
que ocupan zonas de la
Costanera Norte viven en la
incertidumbre debido a
una serie de notificaciones
que recibieron en los úl-
timos meses. El abogado
que los representa, Enrique
Wagener, calificó la orde-
nanza que ampara a la
Comuna como “desfasa -
da”, por ser de 1995.

Manifestación. Pobladores de zonas de la Cos-
tanera protestaron en diciembre contra los desalojos.
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Más calles empedradas
La Municipalidad prevé seguir cons-
truyendo calles empedradas en ba-
rrios como Loma Pytã, San Blas,
Santa Rosa, Zeballos y Bella Vista,
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Becas: Cerraron convocatoria
con más de 15.000 inscriptos
Ayer finalizó la convocatoria
2025 del Programa Nacional
de Becas del Gobierno del
Paraguay, en el cual más de
15.000 jóvenes concluyeron
con éxito su inscripción para
concursar por uno de los
5.000 cupos disponibles.

Desde la Unidad de Becas
de Itaipú remarcaron que tras
el cierre del periodo de pos-
tulación se procederá a ana-
lizar los datos consignados en
cada formulario.

Para ello se utilizarán bases
de datos oficiales. Una vez que
sean validadas las inscripcio-
nes saldrá la lista oficial de los
estudiantes que están habi-
litados para rendir la Prueba
de Competencias Básicas, que
incluyen tres materias: Ma-

temática, Castellano y Regla-
mento General.

El anuncio se hará el 11 de
enero, conforme al cronogra-
ma de la presente convoca-
toria. Los participantes del

proceso de selección cuen-
tan con 16 opciones de
sedes distribuidas en todo el
país para rendir el examen
el 25 de enero próximo en
los locales habilitados.

Selección. El anuncio de seleccionados se llevará a cabo
el 11 de enero conforme al cronograma de convocatoria.

El Ministerio de Educación y
Ciencias (MEC), continúa
con el proceso de recepción,
revisión y control, de los pro-
ductos recibidos en los de-
pósitos de la empresa Unión
Guarany, en San Lorenzo, con
presencia del viceministro de
Educación Básica, David Ve-
lázquez Seiferheld.

Una de las principales no-
vedades en el presente año se
refiere a los kits de aulas, que
estarán conformados por un
total de 18 variedades de úti-
les que llegarán a 77.395 sec-
ciones de preescolar, 1°, 2° y
3° ciclos de la Educación Bá-
sica y Educación Media, ade-
más de la incorporación de 54
ítems de cuadernos de apren-
dizaje y textos que se suman a

los 28 kits individuales que
alcanzarán a los niveles que
van desde la Educación Inicial
hasta la Educación Permanen-
te de jóvenes y adultos.

Durante el proceso se estima

que el beneficio llegará a una
población aproximada de
1.443.065 estudiantes, que de
acuerdo a una proyección
guarda relación con el pe-
ríodo de matriculación.

MEC: Intensifican control de
calidad de útiles escolares

Fiscalización. El MEC controla los kits de útiles escolares
que estarán conformados por un total de 18 variedades.
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Opciones variadas para disfrutar
del verano en San Bernardino

lll

Familias de distintos puntos
del país visitan la ciudad de
San Bernardino para relajarse
y disfrutar del verano en la
playa municipal habilitada. El
Municipio lanzó una variedad
de actividades para quienes
deseen visitar la capital del
verano del país.

Durante todo enero del
2025 habrá feria de artesanos
de Cordillera y de libros de
escritores nacionales, mientras
que desde el 11 del mismo
mes se realizarán recorridos en
bici por la ciudad.

“Tenemos actividades cada
fin de semana en Casa Hassler,
que se encuentra en el centro.
En todo el verano se realizarán
festivales y todo tipo de even-
tos y gastronomía todos los
viernes y los sábados desde las
19:00”, sostuvo el concejal de
San Bernardino, Óscar Val-
dez.

En otro punto, Valdez acotó
que el Ministerio del Ambien-
te y Desarrollo Sostenible (Ma-
des) se encuentra realizando el
análisis de las muestras de
agua del Lago Ypacaraí para
determinar si las playas están
aptas o no para el baño.

“Tenemos habilitadas las
playas municipales para todo

tipo de recreación, deportes en
sí. El lago depende del Mades.
Estamos esperando los resul-
tados de las tomas de agua y
probablemente en la semana
entrante tendremos los resul-
tados o un panorama más
claro que determinen si los
veraneantes se pueden bañar
en el lago o no”, remarcó.

Valdez sostuvo que proba-

blemente el resultado sería fa-
vorable debido a los trabajos
que se realizan para la re-
cuperación del Lago Ypacaraí
y que los mismos se encuen-
tran avanzando considerable-
m e n t e.

El Ministerio de Obras Pú-
blicas y Comunicaciones
(MOPC) continúa con las jor-
nadas de consultas públicas

acerca del Programa de Sa-
neamiento de la Cuenca del
Lago Ypacaraí, el cual es un
proyecto financiado con un
préstamo de USD 154 mi-
llones del Banco Interame-
ricano de Desarrollo (BID),
para recuperar el lago.

ATRACTIVOS. La ciudad de
San Bernardino tiene varios
espacios para visitar, además
del Lago Ypacaraí, uno de sus
atractivos es el Mirador Bella
Vista, que está en el casco
histórico, a metros de la Iglesia
Ntra. Sra. de la Asunción. Para
llegar al lugar se puede ingresar
mediante una escalinata que
conduce a la cima es una de las
zonas más elevadas de la ciu-
dad.

En el sitio se puede apreciar
la imagen de la Virgen de la
Aparecida, desde donde se
puede tener una visión única
del lago.

Otro espacio a visitar es la
Costanera de San Ber es un
espacio de 850 metros a orillas
del Lago Ypacaraí. Está pre-
parado para realizar paseos en
bici, así como caminatas. Se
caracteriza por ser uno de los
mejores lugares de la ciudad
para disfrutar de los colores

Afluencia. Desde el mes de diciembre San Ber registra una gran cantidad de visitantes. Deportes. Entre las actividades destacadas, sobresalen los deportes acuáticos en el lago.
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del atardecer.
También se encuentra el Pa-

seo de los Ilustres que está
ubicado en la plaza del Mo-
numento al Soldado Desco-
nocido. En el sitio se realiza un
homenaje a las personas, re-
conocidas de la ciudad como
el fundador, Santiago Otto.

En el marco de la tem-
porada alta, marcada por el
aumento del riesgo de en-
fermedades transmitidas
por el mosquito aedes ae-
gypti, minga ambiental se
une a los funcionarios de la
Senepa, Dpto. De Medio
Ambiente y de otros de-
partamentos de la Muni-
cipalidad de San Bernar-
dino para intensificar los
trabajos de prevención en la

ciudad.
Estas acciones incluyen la
eliminación de criaderos,
campañas de conciencia-
ción y fumigación en puntos
estratégicos del distrito. Se
invita a la ciudadanía a co-
laborar activamente mante-
niendo sus patios limpios y
libres de criaderos para evi-
tar alto nivel de contagios.
De esta manera, recibirán a
los visitantes.

Preparados para recibir a turistas

En familia. Mascotas también acompañan a veraneantes.
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Suspenden tres servicios en
Incan por falta de energía

Albert Einstein, en sus últimos
años de vida, le escribió a su hija
una carta, en la que le decía que “el
amor es la energía más poderosa”.

Entre los ilimitados y más fuertes
poderes del amor hay que reco-
nocer el poder de atracción.

Cuando amamos a una persona,
en la medida que la amamos, en
esa medida estamos atraídos por
ella.

El amor es esencialmente cen-
trípeto, invade progresivamente el
centro de la conciencia, el centro de
la mente y el centro del corazón, y,
paradójicamente, el amor es tam-
bién centrífugo, porque nos atrae
irresistiblemente al centro de la
conciencia, la mente y el corazón
de la persona amada.

Conociendo el poder del mag-
netismo del amor podemos en-
tender profundamente por qué el

establo donde nació Jesús en las
afueras de Belén se convirtió en
polo de atracción que movilizó a
los ángeles y a los pastores para
adorar al Niño Dios (Hijo Uni-
génito de Dios, que es Amor)
hecho hombre: Jesús es Dios Amor
encarnado.

Ya desde niño, el magnetismo de
su amor pudo atraer a los Magos de
Oriente y hasta movilizar una es-
trella, que les orientaba e ilumi-
naban el camino a Belén. Desde el
nacimiento, la excepcional “ener -
gía poderosa” del amor de Jesús y
su magnetismo se manifestó cons-
tantemente durante toda su vida y
definitivamente en su muerte y su
resurrección.

Era y es tal el magnetismo de su
amor y personalidad que, sin po-
der político, sin dinero, sin tener
“donde reclinar la cabeza”, ha-

biendo tenido por cuna un pesebre
viniendo de un pueblo marginado
y despreciado, habiendo sido emi-
grante, teniendo una familia muy
modesta..., solo con el magne-
tismo de su amor y personalidad,
atraía a las multitudes.

La energía de su amor era tan
poderosa que, con solo su pen-
samiento y su palabra curaba toda
clase de enfermedades y hasta re-
sucitó tres muertos: una niña, un
joven y a su amigo Lázaro. El
mismo Jesús anunció y predijo
cuál sería la cumbre del mag-
netismo de su amor. Refiriéndose a
su dramática y cruenta muerte en la
cruz, dijo: “Y seré levantado en alto
y atraeré a todos hacia mí”.
(Jn.13,32s).

El poder del amor de Jesús es
más fuerte que la muerte, como
dice “El Cantar de los Cantares. Ni

los torrentes de agua podrán apagar
el amor...” (8,7). Efectivamente, ni
la traición de Judas, ni la cobardía
de sus apóstoles (excepto Juan),
ni el abandono del pueblo, ni la
humillación, ni la injusticia, ni
las torturas, ni la crucifixión...
pudieron apagar la energía de su
amor, que a los tres días resucitó,
para seguir atrayendo con su
amor y magnetismo a todos.

El poder del amor de Jesús y su
magnetismo han trascendido la
historia y Jesús resucitado sigue
atrayendo con su magnetismo a
mujeres y varones de todas las
naciones, razas y culturas.

Jesús nació en Belén, vino en-
viado por Dios Padre con una
misión concreta: Traernos la buena
noticia de que Dios es amor e
instalar el Reino de Dios, el Reino
de la justicia, el amor y la paz.

Él como Maestro, con su ejem-
plo y sus palabras elocuentes, nos
enseñó a amar.

Coherente y fiel a la misión que
le confió su Padre Dios, Jesús, en la
despedida de la Última Cena, re-
pite dos veces que su único man-
damiento es que amemos como él
nos ama.

Con el ejemplo de Jesús y nues-
tra propia experiencia, no solo
hemos aprendido que el mag-
netismo del amor nos atrae y
nos une con los que amamos,
sino que nos damos cuenta que
su magnetismo atrae también la
paz, la armonía personal y so-
cial, la seguridad, la alegría y la
felicidad.

Ninguno de estos valores vitales
(porque dan sentido y plenitud a la
vida) es posible, ni siquiera ima-
ginable, donde no existe el amor.

SIN FRONTERAS

El magnetismo del amor Jesús Montero Tirado
jmonterotirado@gmail.com
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Cortes veraniegos. En esta
época del año es algo habitual
que ocurran interrupciones en
la provisión de energía eléc-
trica. Sin embargo, la situación
resulta preocupante cuando
afecta a lugares sensibles.

Entre los sitios donde no
puede faltar electricidad están
los hospitales. Según datos
que llegaron ayer a este diario,
en el Instituto Nacional del
Cáncer (Incan) y Hospital Ma-
nuel Riveros, padeció de un
corte de energía.

“Ayer (el jueves) hubo un
corte acá. Hoy ya amaneció sin
operación la parte de tomo-
gafía, resonancia. La parte de
radioterapia también se sus-
pendió todo”, detalló una
fuente cercana al Incan.

El inconveniente se habría
originado a raíz de un pro-
blema con transformador que
entró en cortocircuito, según
señaló la fuente.

Describió además que los
operarios de la ANDE estaban
trabajando en el centro asis-
tencial oncológico de referen-
cia a nivel nacional.

En el transcurso de la tarde
estaban previstas las pruebas
de restablecimiento de la ener-
gía con el funcionamiento de
los equipos.

“Están viendo si eso puede
volver a funcionar hoy mismo
eso y tratar de informar si ya
puede estar operativo desde el
lunes. Pero ahora mismo no
están esos tres servicios”.

INFORME. En horas de la tarde
desde el Incan publicaron un
informe sobre el problema.

“Informamos que esta ma-
ñana se registró un incon-
veniente con la distribución
de la energía eléctrica en las
instalaciones del Incan, lo que
afectó la normal realización de
algunos tratamientos en nues-
tros servicios”.

Detallaron que fue llevada
adelante una reparación con
apoyo de funcionarios de la
ANDE y personal del Minis-
terio de Salud. Los equipos
para la realización de trata-
mientos se encuentran en pro-
ceso de reactivación.

Además, que inició el pro-
ceso de compra de un nuevo
disyuntor para evitar futuros
i n c o n ve n i e n t e s.

Varias personas quedaron
sin poder realizarse su tra-
tamiento que les correspondía
en la víspera en estos servicios
del Incan.

Aquellos pacientes que pre-
cisan sesiones de radioterapia
serán contactados a partir del
lunes para coordinar su rea-
gendamiento, informaron.

“Lamentamos los inconve-
nientes ocasionados y agra-
decemos su comprensión”,
expresaron en su comunicado
difundido ayer.

La doctora Jabibi Noguera,
directora del centro asisten-
cial, señaló que todos los
equipos ya están en pleno
funcionamiento.

En total 578 pacientes por
día acuden al Hospital Na-
cional del Cáncer Manuel
Riveros, detalló la directora a
ÚH.

En el 2023, 2.482 personas
fueron diagnosticadas con
cáncer, según los datos que
recabó el Instituto Nacional
del Cáncer. Cuatro son los
diagnósticos oncológicos
más frecuentes en el país: El
de mama, cuello uterino, piel
y próstata.

Reagendamiento. Desde el lunes los pacientes volverán a tener nuevas fechas.

ARCHIVO

Alertan a viajeros: En
la región registran 4
serotipos de dengue

Limpieza. Eliminar los criaderos de mosquitos y usar
repelentes son las principales recomendaciones.

A
R

C
H

IV
O

Enero, calor, vacaciones y
dengue son la conjunción
que se da en esta época. En el
país aún no se registran mu-
chos afectados por esta en-
fermedad; sin embargo, en la
región ya se tiene incremento
importante de casos. Ante
este panorama, el Ministerio
de Salud insta a los viajeros a
tomar medidas de precau-
ción. De acuerdo con el úl-
timo informe de Salud, a
nivel regional ya se están
reportando “brotes de den-
gue sin precedentes, con co-
circulación de los cuatro se-
rotipos”.

La Dra. Andrea Ojeda, ti-
tular de Vigilancia de la Sa-
lud, recomienda a los que
están preparando las maletas
para viajar no olvidar usar
repelentes y mosquiteros.

Además, destaca que no es
recomendable cuando se

presenta fiebre, dolores de ca-
beza y musculares u otro sín-
tomas. En este caso, es mejor
acudir a la consulta médica
para evitar complicaciones y
no automedicarse.

En el caso de las personas
que están volviendo de su
viaje y presenta síntomas o
algún malestar, la recomen-
dación es ir al servicio de salud
más cercano y mencionar el
antecedente de viaje, teniendo
en cuenta el riesgo de in-
troducción de oropouche y
del DENV-3, serotipo circu-
lante en Brasil y otros países de
la región.

Actualmente, Concepción y
Alto Paraguay son los depar-
tamentos que registran brotes
activos de la enfermedad, con
un predominio del serotipo
DENV-2 que fue el predo-
minante en la epidemia an-
t e r i o r.
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Opositores dicen que intendente esteño
financia megafiesta y no abona salarios
El jefe comunal aseguró que solo se encargaron de la logística y que todo fue financiado por el sector
privado. Con esto, colocó –dijo– a Ciudad del Este como una opción donde pasar las fiestas de fin año.

La famosa Fiesta Hawaiana,
que se realiza desde hace casi
cuatro décadas, tendrá lugar
hoy en la ciudad del Pilar,
Departamento de Ñeembucú.

Fernando Ramírez, inten-
dente pilarense, invitó a todos
los quieran disfrutar de este
evento que se celebra desde
hace 37 años en la deno-
minada: auténtica Perla del
Sur. “Es la fiesta que hace más
de 30 años se realiza en la
ciudad de Pilar, la auténtica
‘Perla del Sur’”, suscribió el jefe
comunal.

Estimó que la realización de
este tipo de actividades mul-
titudinarias genera una inyec-
ción económica importante
para la región del duodécimo
departamento del país. En esta
ocasión, el evento se llevará a
cabo a orillas del río Paraguay,
en lo que será la futura Cos-
tanera de Pilar. “Esto repre-
senta un atractivo turístico pa-
ra Pilar”, resaltó Ramírez.

La Fiesta Hawaiana 2025
contará con un line-up ex-
plosivo con la actuación de
artistas de la talla de los Án-

geles de Charly, DJ Guuga, DJ
Jean Massey, DJ Pipo, DJ Kaye,
Caos en el Garage, Alejandro
Simón y su Dinastía, entre
otros artistas.

Esta fiesta playera se en-
cumbró en los años 90 como
el evento más importante del
Departamento de Ñeembucú,
ya que congrega a miles de
personas en cada edición.

La fiesta pilarense completará
su edición número 36, como
un evento clásico. La Fiesta Ha-
waiana Pilar tuvo lugar por
primera vez en el año 1988, en

las postrimerías de la dictadura
de Alfredo Stroessner.

El encuentro se realizó en-
tonces tímidamente con la fi-
nalidad de recibir y despedir a los
becarios de la American Field
Service (AFS) quienes viajaban a
diversos países para intercam-
bios estudiantiles y culturales.
Con el correr de los años, la cita
creció para convertirse en una
mega fiesta que redunda dina-
miza la economía de la ciudad,
con hoteles, restaurantes, posa-
das están con su capacidad plena
por la avalancha de turistas. JJB

Pilar espera recibir a 25 mil personas en Fiesta Hawaiana

Controversia. Pese a que la Comuna adeuda sueldos de noviembre y diciembre, se organizó una megafiesta de fin de año.

GENTILEZA
lll

Wilson Ferreira
CIUDAD DEL ESTE

Sectores de la oposición y con-
cejales municipales de la ban-
cada colorada de Ciudad del
Este, acusaron al intendente
Miguel Prieto Vallejos, de fi-
nanciar con recursos muni-
cipales, el megaevento deno-
minado Réveillon 2025 que se
realizó entre el 31 de diciembre
y el 1 de enero sobre la avenida
Concejal Romero, frente al La-
go de la República, y no prio-
rizar el pago de salario del
personal municipal.

Igualmente, acusaron de
transferir millonarios montos a
comisiones para financiar el
desarrollo de la actividad. “¿De
qué sirve hacer una farra y tirar
la casa por la ventana? Mientras
los funcionarios municipales
no tenían para su fin de año. Y
encima obligándoles a ir a la
farra. ¡Gran mentiroso resultó
ser este tipo! Qué locura, en
serio”, denunció en redes so-
ciales el concejal municipal Er-
nesto Guerin (ANR Cartista).

El intendente Miguel Prieto
salió al paso aclarando que el
evento Réveillon 2025 es el
resultado de la coordinación
de esfuerzos del sector público
y privado. Dijo que la Mu-

nicipalidad de Ciudad del Este
asumió las tareas logísticas y
operativas vinculadas a la lim-
pieza, montaje y seguridad del
evento. “La comuna no realizó
ningún desembolso de fondos
para financiar el espectáculo”.

AUSPICIADO. Explicó que la
programación artística más la

transmisión en vivo en me-
dios de comunicación, fue fi-
nanciada con el auspicio de
varias empresas privadas, que
permitieron la contratación de
grupos musicales, además de
la infraestructura técnica de
luces y sonido en un espacio
público de Ciudad del Este.

Las mesas y sillas del sector

Brindis Mágico fueron reser-
vadas por familias esteñas, a
cambio de la donación de ali-
mentos no perecederos. “Estas
donaciones quedan a cargo de
la Dirección de Desarrollo So-
cial de la Municipalidad, que se
encargará de entregar a per-
sonas de escasos recursos, ho-
gares de niños o de ancianos,

que soliciten previamente”.
Según la versión de Prieto,

de esta manera, mediante los
esfuerzos entre varios sectores
“fue posible una fiesta de año
nuevo inolvidable para fami-
lias paraguayas y extranjeras,
que vivieron la experiencia en
vivo en el Lago de la República
y desde sus hogares”.

Aprovechan descuentos
Una gran cantidad de contribuyentes se
agolparon ayer en la Comuna de Ciudad
del Este para aprovechar los descuentos
en el pago del impuesto inmobiliario. WF

Cita. Esperan a una multitud en la futura costanera pilarense.

JUAN JOSÉ BRULL

Admitió que hay atrasos en
el pago de salario correspon-
diente a los meses de no-
viembre y diciembre. Adelan-
tó que en este momento van a
terminar de abonar noviem-
bre para luego cerrar lo que
corresponde el 2024.

EFECTO POSITIVO. Además de
impactar en los afectos hu-
manos, el Réveillon 2025 ge-
neró un gran movimiento
económico, turístico y cultu-
ral, dejando un precedente de
éxito en cuanto a eventos de
gran envergadura que lleva
adelante la Municipalidad de
Ciudad del Este afirmó en otro
momento el intendente.

“De esta manera, se afian-
zan uno de los objetivos es-
tratégicos de nuestra gestión,
para el desarrollo socioeco-
nómico del municipio, con
énfasis en la preservación am-
biental, la diversidad cultural,
el turismo sostenible y la sen-
sibilidad social”, afirmó.

Insistió que iniciativas como
Navidad del Este y otras como la
fiesta del Año Nuevo, benefician
a todos los sectores de la ciudad,
como el sector gastronómico, ho-
telero y comercial, destacando la
gran cantidad de familias llegaron
desde el Brasil para participar de
los eventos de fin de año.
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Una familia de la ciudad de
Villarrica, en el Departamento
del Guairá, se llevó un gran
susto luego de que un ter-
mómetro –de uso doméstico–
se rompiera y se desparramara
todo el mercurio que contenía
dentro. El incidente tuvo lugar
en el interior de una habitación
donde dormía un bebé.

Uniformados del Cuerpo
de Bomberos Voluntarios acu-
dieron hasta el lugar, donde
tuvieron que intervenir para
limpiar toda la zona afectada.

Los bomberos de Villarrica
tuvieron un inusual pedido
tras el derrame de mercurio
provocado por un termóme-
tro roto, que representó un
peligro para esta familia que
incluso tenía un bebé en la
habitación.

La compañía de bomberos
respondió al llamado para re-
tirar el termómetro que cayó y

se rompió en el interior de una
de las habitaciones donde se
encontraba un lactante.

Los intervinientes recomen-
daron evacuar la zona y tra-
sladar al menor al Hospital
Regional de Villarrica para un
chequeo preventivo.

El equipo especializado
acudió al lugar, realizó la lim-
pieza y descontaminación del
área afectada, eliminando por
completo el mercurio derra-
mado.

Afortunadamente, no se de-
tectaron personas afectadas
por la exposición a los vapores
de mercurio.

“Recordamos a la ciudada-
nía que ante este tipo de si-
tuaciones es fundamental
contactar a profesionales ca-
pacitados para garantizar un
manejo seguro y efectivo”, se-
ñalaron desde el cuartel bom-
beril. RG

Derrame de mercurio
causó un gran susto
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Alcides Manena
ALTO PARAGUAY

Aislados por la distancia y la
falta de infraestructura, unas 40
familias de la comunidad de
Karandayty, en el distrito de
Fuerte Olimpo, siguen enfren-
tando una lucha interminable
por servicios básicos. Sin ca-
minos transitables ni una es-
cuela adecuada, los pobladores
sobreviven en condiciones pre-
carias, mientras sus reclamos
parecen caer en oídos sordos.

El clamor no es de ahora
sino que ya viene desde hace
buen tiempo y el paisaje sigue
siempre siendo el mismo: Un
camino que nunca llega.

“Solo pedimos 25 kilóme-
tros de reparación, que se haga
el entubamiento necesario an-
tes de las lluvias grandes, por-
que si no, quedamos aisla-
dos”, expresó Ciriaca Cabañas,
presidenta de la Comisión de
Fomento de Karandayty.

La falta de caminos adecua-
dos no solo complica el acceso a
servicios esenciales como salud
y abastecimiento, sino que tam-
bién limita las oportunidades
económicas de esta comunidad,
donde la mayoría trabaja como
peones de estancias o pequeños
p r o d u c t o r e s.

El derecho a la educación es

otro desafío en Karandayty. Ac-
tualmente, los niños y niñas
acuden a una escuela impro-
visada, bajo un techo prestado.
Es que, estudian en la casa de
una vecina, mientras los po-
bladores esperan la construc-
ción de una escuela en un
terreno que ellos mismos do-
naron. “Hemos enviado so-
licitudes al municipio, pero no
obtenemos respuestas. Quere-
mos que este año los niños
tengan un lugar digno para
aprender”, añadió Cabañas.

La comunidad está ubicada
a 200 Km de Fuerte Olimpo y
a 100 Km de Toro Pampa, la
localidad más cercana. Rodea-
dos de montes y estancias ga-
naderas privadas, los habitan-
tes enfrentan dificultades in-
cluso para comunicarse. Para
usar un teléfono móvil, deben
recorrer 5 km en busca de
señal, un lujo que desaparece
completamente durante las
lluvias, cuando quedan total-
mente incomunicados.

Pese a la falta de respuesta
histórica por parte de las au-
toridades, los pobladores de
Karandayty mantienen la es-
peranza. “Vemos en redes so-
ciales cómo el Gobierno de-
partamental publica la adqui-
sición de nuevos equipos para
trabajos viales. Esperamos que
este año nos llegue la ayuda”,

mencionó uno de los vecinos.
Mientras tanto, las familias

continúan enfrentando la ad-
versidad con resiliencia, so-
ñando con un futuro en el que
los niños puedan estudiar ba-
jo un techo digno y que los
caminos los conecten con el
resto del mundo.

Karandayty, páramo
olvidado, clama por
caminos y educación

Orfandad. Hace tiempo reclaman el arreglo del camino que les permita entrar y salir de su pueblo.

GENTILEZA
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Juan Andrés Cardozo

L
a realidad nunca es
permanente. Pero su
estructura social e ins-
titucional puede re-

producirse. Y continuar en
una inercia que, en términos
axiológicos, tiende a empeo-
rar. En especial, respecto a la
calidad de sus representacio-
nes. En circunstancias como
esta es cuando apremia pen-
sar en un país diferente. Otro,
en su sistema de poder, y en
su estructura sociohistórica.

Es entonces el momento de
pensar en una nueva socie-
dad. Nueva no en el sentido
del cambio de su identidad
como nación. Pero sí en lo
atinente a la transformación
en cómo está instituida en
calidad de Estado y de so-
ciedad civil.

La conformación del Es-
tado liberal entró ya en su
desfase, en la teoría y en la
praxis, en el siglo XIX. Su
concepción del Estado de de-
recho demostró que el ideal
de justicia no avanzó más allá
de las leyes. Al igual que el
feudalismo siguió fragmen-
tando las sociedades. Y con
una concentración aún ma-
yor de la riqueza socialmente
generada. Fue la causa por la
que se profundizó el ideal de
la democracia. Y también el
edificio de la Constitución.

La modernidad tardía ins-
tauró el paradigma del Estado
social y democrático de de-
recho. Ello, para que la de-
mocracia dejara de subordi-
nar la política a la confor-
mación de un Estado como
simple aparato coercitivo al
servicio de la burguesía o de
la oligarquía. Nuestra Cons-
titución actual también con-
sagró el Estado social y de-
mocrático de derecho en su-
peración del simple Estado
de derecho, que nunca llegó a
ser universal.

Las palabras y las ideas
nunca bastan. La axiomática
del respeto en el espacio in-
tersubjetivo no se materializa,
en el lenguaje cotidiano, en la
práctica. Las palabras que
proceden de esa terminología
–el respeto– como tener en
cuenta al otro o ser ante los
ojos, se vacían de contenido
en la acción. De igual ma-
nera, el idealismo de la li-
bertad sucumbe en el Estado
de derecho al enajenar los
derechos humanos de la
igualdad. O lo que la teoría
de la Justicia contemporánea
sostiene al enunciar que sin
igualdad la libertad es pura
ficción. No existe. La libertad
se reduce ideológicamente en
una mera falsa conciencia.

EL CAMINO QUE ANTECEDE
Bien. Si la Constitución de

la República consagra el Es-
tado social de derecho, el ideal
de otro país ya cuenta con un
esbozo jurídico. Solo que co-
mo Estado su ausencia viene
demostrando que la práctica
política le ha sido infiel. Por lo
tanto, habrá que refundar la
política. Más que por una
cuestión moral, por su esencia
misma. Por lo que es la po-
lítica, ignorada por sus actores,
que usurpan su significación
en la búsqueda y al detentar el
p o d e r.

En la propia génesis de la
política ella emerge con su
dimensión social. Incluso ya
con su objeto: La justicia so-
cial. Pero luego el oscuran-
tismo la denigró en el olvido
de su ser. De su ser constituida
por su finalidad. Y antes de
que los mercaderes de la ca-
verna la entierren totalmente,
urge la refundación de la po-
lítica. De lo contrario, la po-
breza y la desigualdad crecerán
de forma pavorosa.

El hilo conductor del Estado

social y democrático de de-
recho, y de la propia política,
abre la bisagra hacia la con-
ceptualización del otro país. La
posibilidad de ambas entida-
des se ha realizado en los
países que están a la cabeza del
desarrollo humano. Así que la
teoría y la práctica verifican la
facticidad de los caminos por
hacer. Ello, sin el olvido de no
caer en la repetición. Pues toda
cultura mimética, como la de
los gobiernos que alquilan ex-
pertos, está condenada al fra-
caso. Así, cuando no a la
dependencia.

Por consiguiente, el diseño,
la estrategia y la construcción
del otro país posible deberán
distinguirse por el modelo de
la autogestión. La que requiere
inteligencia, conocimiento,
idoneidad y genuina integri-
dad. En materia epistemoló-
gica son esenciales la inves-
tigación científica, la reflexión
metodológica, el pensamiento
crítico y la imaginación crea-
dora. Pues no solo se ha de
partir de una base historio-
gráfica contextualizante y cuya

heurística supere el documen-
talismo tradicional. La socio-
logía de la historia, y la razón
crítica, nos permitirán enten-
der de dónde venimos, cuáles
esquemas ideopolíticos nos
condicionan y qué factores o
fenómenos inciden en el sis-
tema en que estamos vivien-
do.

LAS EXIGENCIAS
FUNDAMENTALES

La construcción del otro
país exige, per se, un trabajo
interdisciplinario. Más aún,
transdisciplinario. Thomas
Piketty ha reiterado, en Ca -
pital e Ideología, lo afirmado
por el Nobel Amartya Sen, la
insuficiencia de la econo-
mía, incluso de la economía
política, para dirigir un go-
bierno. La complejidad de
los problemas demanda un
proyecto de sociedad a es-
cala humana. Razón por la
cual el círculo del conoci-
miento debe partir de la
ontología, pasar por las cien-
cias normales y las ciencias
sociales, y cerrarse otra vez

en la ontología. Las verdades
nacen de la inteligencia hu-
mana, se falsean en el de-
venir diacrónico de la exis-
tencia humana, y dialécti-
camente se corrigen en la
superación de las contradic-
ciones humanas. He ahí el
proceder y el continuum de
la ciencia del ser, cuya senda
se pierde en la alienación del
autoritarismo, en la cosifi-
cación del mercantilismo o
en la reificación del indi-
vidualismo.

Es decir, los tres modelos
hoy imperantes en que se
enajena la dignidad huma-
na.

Al mencionar esta con-
dición, de imperativo uni-
versal, la participación del
pueblo es determinante. La
democracia no es excluyen-
te. La República no es el
gobierno de los menos. Ni la
inclusión se limita al elec-
toralismo procedimental. Ni
el gobierno de la mayoría a
su instrumentalización por
el poder. En consecuencia, la
teoría del consenso hace de

la ciudadanía un sujeto de-
cisivo en todo el proceso de
la construcción del otro país.
Pues el pueblo es el sujeto y
objeto de la sociedad di-
ferente. La Justicia solo pro-
cede de él. Cuando se lo
ignora, reina la discrimina-
ción. La arbitrariedad. La ex-
plotación.

En síntesis, el ágora, el
plebiscito, el diálogo, el plu-
ralismo y la crítica son los
métodos de la participación.
Y del modelo del país su-
biendo las pendientes de la
sociedad del conocimiento,
de la economía del desa-
rrollo con equidad y del país
de la dignidad humana to-
tal.

Esto es posible. Sí, en
cuanto la refundación de la
política implique a la vez su
intelectualización. Y esta, su
desconolonización cultural.
Y, sobre todo, su unidad con
el pueblo para su eman-
cipación. En fin, para in-
tegrarse proactivamente y
con respetabilidad en el
mundo.

Filosofía

Otro país es posible

lll

Jorge Daniel Codas
Thompson

Analista de política internacional

L
a vida del ex presi-
dente Jimmy Carter
fue tan extraordinaria
como longeva. Este ar-

tículo, por tanto, explorará so-
lamente algunas de sus ini-
ciativas y políticas más im-
portantes como presidente,
tanto en materia exterior co-
mo doméstica, y dejará para
un trabajo próximo el análisis
de la extraordinaria vida de
Carter tras la presidencia.

Desde el inicio de su man-
dato, Carter emprendió una
ambiciosa agenda de política
exterior, abarcando una nueva
filosofía de relaciones con paí-
ses más pequeños y una ac-
tividad constante en búsqueda
de mejorar las relaciones de
Estados Unidos con el resto
del mundo. Los resultados
fueron mixtos. En 1977, Carter
firmó dos tratados con Pa-
namá transfiriendo el control
del Canal de Panamá para
1999, a cambio de la neu-
tralidad panameña con rela-
ción a las operaciones del ca-
nal respecto a otras potencias.
Muy resistido por el propio
Congreso de los Estados Uni-
dos (bajo control de su propio
partido, el Demócrata), Carter
debió también enfrentar la
oposición férrea de su eventual
rival, Ronald Reagan, quien
argumentaba que el traspaso
no correspondía, pues Estados
Unidos había pagado por el
costo del canal. En una mues-
tra de su habilidad para cons-
truir una amplia mayoría, Car-
ter consiguió los dos tercios de
los votos del Senado, nece-
sarios para la ratificación de
ambos tratados.

Carter obtuvo además dos
grandes logros en política ex-
terior durante su mandato. El
primero fue el establecimiento
de las relaciones diplomáticas
formales con la República Po-
pular China, que completó así
un proceso de acercamiento

comenzado por Richard Ni-
xon y Henry Kissinger en
1972. Las negociaciones fue-
ron realizadas en secreto y
abordaron temas complejos,
sobre todo respecto a Taiwán.
Estados Unidos debió aceptar
el Principio de Una sola Chi-
na, rompiendo relaciones di-
plomáticas con el Gobierno
taiwanés y retirando sus bases
militares, a cambio de serle
permitida la continuación de
la venta de armas y el co-
mercio bilateral.

El segundo logro significa-
tivo adicional fue el tratado de
paz entre Israel y Egipto, para
lo cual Carter invitó a Camp
David (residencia de descanso
de los presidentes de Estados
Unidos) al primer ministro de
Israel, Menachem Begin, y al
presidente de Egipto, Anwar
el-Sadat. Si bien se consiguió
un acuerdo marco para el tra-
tado, incluyendo la devolu-
ción de la península del Sinaí a
Egipto (capturada por Israel en
la Guerra de Yom Kippur) y el
autogobierno del pueblo pa-
lestino en Cisjordania y Gaza,
las negociaciones se estanca-
ron, y el propio Carter debió
viajar tanto a Egipto como a
Israel para destrabar el proceso
de negociación. Su gestión dio
resultados, y se materializó en
los históricos acuerdos de
Camp David, sellando la paz
entre dos naciones que hasta
ese momento estaban aún téc-
nicamente en guerra, aunque
los puntos relacionados con
Palestina no prosperaron. Iró-
nicamente, Begin y Sadat re-
cibieron el Premio Nobel de la
Paz, pero Carter fue dejado de
lado por haberse propuesto su
nominación de forma tardía.
El presidente estadounidense
debió esperar hasta 2002 para
recibir dicho premio por su
labor humanitaria después de
su mandato presidencial.

Carter tuvo asimismo varios
fracasos en materia de política
exterior. Su iniciativa de pro-
mover los derechos humanos
a escala global alienó a los
regímenes dictatoriales en La-
tinoamérica y África, aliados
de Estados Unidos, y provocó
una confrontación con el li-
derazgo de la Unión Soviética.
Carter decidió continuar la
presión sobre sus propios alia-
dos, pero retrocedió frente al
Kremlin, lo cual sería la pri-
mera de varias decepciones

con la superpotencia rival. El
presidente de los Estados Uni-
dos intentó plasmar en un
acuerdo con su par soviético
un nuevo tratado sobre li-
mitación de armas estratégicas
(bombarderos y misiles nu-
cleares), conocido como SALT
II. Las críticas de Carter res-
pecto a las violaciones de de-
rechos humanos en la Unión
Soviética complicaron las ne-
gociaciones y, cuando final-
mente el acuerdo se firmó, no
pudo ratificarse en el Senado
de los Estados Unidos debido
a la invasión soviética a Af-
ganistán. Carter tuvo que pedir
el retraso de la ratificación, que
nunca fue reanudado y el tra-
tado fue descartado definiti-
vamente por Reagan. Carter
afirmaría años más tarde que
esta fue la mayor decepción de
su administración. Respecto a
la invasión soviética a terri-
torio afgano, Carter persuadió
al Comité Olímpico para boi-
cotear los Juegos Olímpicos de
Verano en Moscú, y ordenó un
embargo de la venta de granos
a la Unión Soviética, alienan-
do así a una parte del elec-
torado y, sobre todo, a los
agricultores norteamericanos.

En la esfera doméstica, uno
de los problemas más per-
sistentes para Jimmy Carter fue
el aumento del llamado Índice
de Miseria. Desarrollado por el
economista Arthur Okun, el
índice consiste en la suma de
las tasas de inflación (que mi-
de el aumento de los precios
de bienes y servicios en un
periodo de tiempo dado) y la
tasa de desempleo. Irónica-

mente, uno de los puntos de
ataque de la Campaña pre-
sidencial de Carter contra el
presidente Gerald Ford en la
elección presidencial de 1976
fue precisamente el alto Índice
de Miseria, en torno al 13%. Al
final de la administración Car-
ter, este índice había subido a
22%. En el único debate entre
Carter y Reagan durante la
campaña presidencial, este úl-
timo preguntó a los televiden-
tes: “¿Se sienten mejor hoy que
hace cuatro años?” Evidente -
mente, la respuesta abruma-
dora fue que no, lo cual se
reflejó en una contundente vic-
toria del candidato republica-
no: 51% a 41% en el voto
popular, y un aún más aplas-
tante triunfo de 489 versus 49
votos en el colegio electoral.

Sin embargo, fue de hecho
Carter el que comenzó las po-
líticas activas de lucha contra la
inflación, vetando leyes que
aumentaban el déficit fiscal (y
por ende, la emisión inorgá-
nica de dinero que conduce a la
inflación), particularmente le-
yes autorizando aumento de
inversiones y gastos en obras
públicas, así como en las Fuer-
zas Armadas. Asimismo, el
Congreso, con mayoría demó-
crata en ambas cámaras, apro-
bó la Ley de Reforma de la
Reserva Federal de 1977, que
fue fundamental para confi-
gurar el actual Sistema de la
Reserva Federal (el banco cen-
tral de los Estados Unidos, y
que Carter aprobó rápidamen-
te con su firma. La Ley de
Reforma hizo explícitos los ob-
jetivos de la Reserva Federal, y

Jimmy Carter: Una aproximación
a su legado como presidente

Política internacional

aumentó su transparencia y
rendición de cuentas al Con-
greso. La década de 1970 se
caracterizó por una combi-
nación de altas tasas de in-
flación y desempleo, un fe-
nómeno conocido como “es -
tanflación”. Por este motivo, el
Congreso decidió aumentar el
papel y la rendición de cuentas
de la Reserva Federal.

La Ley de Reforma de 1977
modificó la ley de 1913 que
creó la Reserva Federal al or-
denar explícitamente a la Re-
serva Federal asegurar “la sus-
tentabilidad del crecimiento
de los agregados monetarios
conforme a las tasas tenden-
ciales de crecimiento de la
economía, así como asegurar
el mantenimiento de un cre-
cimiento a largo plazo de los
agregados monetarios y cre-
diticios acorde con el potencial
a largo plazo de la economía,
buscando así alcanzar los ob-
jetivos de máximo empleo,
precios estables y tasas de in-
terés moderadas a largo plazo”.
En la práctica, la Reserva Fe-
deral comenzó a perseguir dos
de los tres objetivos de manera
balanceada: La estabilidad de
precios y el pleno empleo.

Sin embargo, la decisión de
lucha contra la inflación más
importante tomada por Carter
fue la nominación en 1979
del economista Paul Volker al
cargo de presidente de la Re-
serva Federal. Volker se abocó
a una drástica suba de las tasas
de interés federales, las cuales
permitieron una radical baja
de la inflación, que totalizó un
promedio de 9.9% en todo el

gobierno de Carter y pasó de
14,8% en 1979 a 3,80% en
1982 con Reagan, quien pro-
movió la continuación del
mandato de Volker. Adicio-
nalmente, Carter emprendió
una serie de iniciativas de des-
regulación que permiteron
una mayor competencia y dis-
minución de precios en varios
sectores claves, como la in-
dustria aeronáutica, telecomu-
nicaciones, ferrocarriles y
transporte de carga, cuyos efec-
tos positivos aún perduran
hoy. En un sentido concreto,
Carter se adelantó a los tiem-
pos, demostrando visión y de-
cisión para la resolución de
problemas concretos. Si bien
Reagan es recordado como el
presidente que venció la in-
flación, Carter fue el que adop-
tó las políticas y decisiones
iniciales necesarias para lo-
grarlo, un hecho que segu-
ramente provocará una ree-
valuación de su desempeño
como presidente tras su fa-
llecimiento.

La administración Carter se
encontró además con una gra-
ve crisis energética, producto
principalmente del embargo
petrolero de los países árabes
en 1973, y que fue afectando
de manera progresiva a la eco-
nomía de los Estados Unidos.
A más del efecto inflacionario
ya mencionado, el control de
precios de los combustibles
decretado por Nixon en 1971
provocó interminables colas
en las estaciones de servicio.
Carter mantuvo los controles
de precios hasta 1980, año en
el cual acordó con el Congreso
levantar los mismos a cambio
de un impuesto por ganancias
extraordinarias (“windfall pro-
fits”) cobrado a las petroleras.
En la práctica, fue Reagan el
que terminó por levantar los
controles de precios y, a pesar
de haber sido provocados por
iniciativa de Nixon y con-
tinuados de Gerald Ford, la
frase que quedó en el ima-
ginario popular fue “las colas
de Carter”.

Como puede apreciarse en
este análisis, el Gobierno de
Carter tuvo luces y sombras,
aunque tras su muerte ha
comenzado una reevalua-
ción de su gestión, que pro-
bablemente sea vista como
significativamente más exi-
tosa que lo que fue durante su
vida.

Su prolífica vi-
da y, sobre to-
do, su presi-
dencia, ha sido
objeto de nu-
merosos y
candentes de-
bates.

Es el momento de pensar en una nueva sociedad; nueva, no en el sentido del
cambio de su identidad como nación; sí, en lo atinente a la transformación, en
cómo está instituida en calidad de Estado y de sociedad civil.
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Juan Andrés Cardozo

L
a realidad nunca es
permanente. Pero su
estructura social e ins-
titucional puede re-

producirse. Y continuar en
una inercia que, en términos
axiológicos, tiende a empeo-
rar. En especial, respecto a la
calidad de sus representacio-
nes. En circunstancias como
esta es cuando apremia pen-
sar en un país diferente. Otro,
en su sistema de poder, y en
su estructura sociohistórica.

Es entonces el momento de
pensar en una nueva socie-
dad. Nueva no en el sentido
del cambio de su identidad
como nación. Pero sí en lo
atinente a la transformación
en cómo está instituida en
calidad de Estado y de so-
ciedad civil.

La conformación del Es-
tado liberal entró ya en su
desfase, en la teoría y en la
praxis, en el siglo XIX. Su
concepción del Estado de de-
recho demostró que el ideal
de justicia no avanzó más allá
de las leyes. Al igual que el
feudalismo siguió fragmen-
tando las sociedades. Y con
una concentración aún ma-
yor de la riqueza socialmente
generada. Fue la causa por la
que se profundizó el ideal de
la democracia. Y también el
edificio de la Constitución.

La modernidad tardía ins-
tauró el paradigma del Estado
social y democrático de de-
recho. Ello, para que la de-
mocracia dejara de subordi-
nar la política a la confor-
mación de un Estado como
simple aparato coercitivo al
servicio de la burguesía o de
la oligarquía. Nuestra Cons-
titución actual también con-
sagró el Estado social y de-
mocrático de derecho en su-
peración del simple Estado
de derecho, que nunca llegó a
ser universal.

Las palabras y las ideas
nunca bastan. La axiomática
del respeto en el espacio in-
tersubjetivo no se materializa,
en el lenguaje cotidiano, en la
práctica. Las palabras que
proceden de esa terminología
–el respeto– como tener en
cuenta al otro o ser ante los
ojos, se vacían de contenido
en la acción. De igual ma-
nera, el idealismo de la li-
bertad sucumbe en el Estado
de derecho al enajenar los
derechos humanos de la
igualdad. O lo que la teoría
de la Justicia contemporánea
sostiene al enunciar que sin
igualdad la libertad es pura
ficción. No existe. La libertad
se reduce ideológicamente en
una mera falsa conciencia.

EL CAMINO QUE ANTECEDE
Bien. Si la Constitución de

la República consagra el Es-
tado social de derecho, el ideal
de otro país ya cuenta con un
esbozo jurídico. Solo que co-
mo Estado su ausencia viene
demostrando que la práctica
política le ha sido infiel. Por lo
tanto, habrá que refundar la
política. Más que por una
cuestión moral, por su esencia
misma. Por lo que es la po-
lítica, ignorada por sus actores,
que usurpan su significación
en la búsqueda y al detentar el
p o d e r.

En la propia génesis de la
política ella emerge con su
dimensión social. Incluso ya
con su objeto: La justicia so-
cial. Pero luego el oscuran-
tismo la denigró en el olvido
de su ser. De su ser constituida
por su finalidad. Y antes de
que los mercaderes de la ca-
verna la entierren totalmente,
urge la refundación de la po-
lítica. De lo contrario, la po-
breza y la desigualdad crecerán
de forma pavorosa.

El hilo conductor del Estado

social y democrático de de-
recho, y de la propia política,
abre la bisagra hacia la con-
ceptualización del otro país. La
posibilidad de ambas entida-
des se ha realizado en los
países que están a la cabeza del
desarrollo humano. Así que la
teoría y la práctica verifican la
facticidad de los caminos por
hacer. Ello, sin el olvido de no
caer en la repetición. Pues toda
cultura mimética, como la de
los gobiernos que alquilan ex-
pertos, está condenada al fra-
caso. Así, cuando no a la
dependencia.

Por consiguiente, el diseño,
la estrategia y la construcción
del otro país posible deberán
distinguirse por el modelo de
la autogestión. La que requiere
inteligencia, conocimiento,
idoneidad y genuina integri-
dad. En materia epistemoló-
gica son esenciales la inves-
tigación científica, la reflexión
metodológica, el pensamiento
crítico y la imaginación crea-
dora. Pues no solo se ha de
partir de una base historio-
gráfica contextualizante y cuya

heurística supere el documen-
talismo tradicional. La socio-
logía de la historia, y la razón
crítica, nos permitirán enten-
der de dónde venimos, cuáles
esquemas ideopolíticos nos
condicionan y qué factores o
fenómenos inciden en el sis-
tema en que estamos vivien-
do.

LAS EXIGENCIAS
FUNDAMENTALES

La construcción del otro
país exige, per se, un trabajo
interdisciplinario. Más aún,
transdisciplinario. Thomas
Piketty ha reiterado, en Ca -
pital e Ideología, lo afirmado
por el Nobel Amartya Sen, la
insuficiencia de la econo-
mía, incluso de la economía
política, para dirigir un go-
bierno. La complejidad de
los problemas demanda un
proyecto de sociedad a es-
cala humana. Razón por la
cual el círculo del conoci-
miento debe partir de la
ontología, pasar por las cien-
cias normales y las ciencias
sociales, y cerrarse otra vez

en la ontología. Las verdades
nacen de la inteligencia hu-
mana, se falsean en el de-
venir diacrónico de la exis-
tencia humana, y dialécti-
camente se corrigen en la
superación de las contradic-
ciones humanas. He ahí el
proceder y el continuum de
la ciencia del ser, cuya senda
se pierde en la alienación del
autoritarismo, en la cosifi-
cación del mercantilismo o
en la reificación del indi-
vidualismo.

Es decir, los tres modelos
hoy imperantes en que se
enajena la dignidad huma-
na.

Al mencionar esta con-
dición, de imperativo uni-
versal, la participación del
pueblo es determinante. La
democracia no es excluyen-
te. La República no es el
gobierno de los menos. Ni la
inclusión se limita al elec-
toralismo procedimental. Ni
el gobierno de la mayoría a
su instrumentalización por
el poder. En consecuencia, la
teoría del consenso hace de

la ciudadanía un sujeto de-
cisivo en todo el proceso de
la construcción del otro país.
Pues el pueblo es el sujeto y
objeto de la sociedad di-
ferente. La Justicia solo pro-
cede de él. Cuando se lo
ignora, reina la discrimina-
ción. La arbitrariedad. La ex-
plotación.

En síntesis, el ágora, el
plebiscito, el diálogo, el plu-
ralismo y la crítica son los
métodos de la participación.
Y del modelo del país su-
biendo las pendientes de la
sociedad del conocimiento,
de la economía del desa-
rrollo con equidad y del país
de la dignidad humana to-
tal.

Esto es posible. Sí, en
cuanto la refundación de la
política implique a la vez su
intelectualización. Y esta, su
desconolonización cultural.
Y, sobre todo, su unidad con
el pueblo para su eman-
cipación. En fin, para in-
tegrarse proactivamente y
con respetabilidad en el
mundo.

Filosofía

Otro país es posible
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Jorge Daniel Codas
Thompson

Analista de política internacional

L
a vida del ex presi-
dente Jimmy Carter
fue tan extraordinaria
como longeva. Este ar-

tículo, por tanto, explorará so-
lamente algunas de sus ini-
ciativas y políticas más im-
portantes como presidente,
tanto en materia exterior co-
mo doméstica, y dejará para
un trabajo próximo el análisis
de la extraordinaria vida de
Carter tras la presidencia.

Desde el inicio de su man-
dato, Carter emprendió una
ambiciosa agenda de política
exterior, abarcando una nueva
filosofía de relaciones con paí-
ses más pequeños y una ac-
tividad constante en búsqueda
de mejorar las relaciones de
Estados Unidos con el resto
del mundo. Los resultados
fueron mixtos. En 1977, Carter
firmó dos tratados con Pa-
namá transfiriendo el control
del Canal de Panamá para
1999, a cambio de la neu-
tralidad panameña con rela-
ción a las operaciones del ca-
nal respecto a otras potencias.
Muy resistido por el propio
Congreso de los Estados Uni-
dos (bajo control de su propio
partido, el Demócrata), Carter
debió también enfrentar la
oposición férrea de su eventual
rival, Ronald Reagan, quien
argumentaba que el traspaso
no correspondía, pues Estados
Unidos había pagado por el
costo del canal. En una mues-
tra de su habilidad para cons-
truir una amplia mayoría, Car-
ter consiguió los dos tercios de
los votos del Senado, nece-
sarios para la ratificación de
ambos tratados.

Carter obtuvo además dos
grandes logros en política ex-
terior durante su mandato. El
primero fue el establecimiento
de las relaciones diplomáticas
formales con la República Po-
pular China, que completó así
un proceso de acercamiento

comenzado por Richard Ni-
xon y Henry Kissinger en
1972. Las negociaciones fue-
ron realizadas en secreto y
abordaron temas complejos,
sobre todo respecto a Taiwán.
Estados Unidos debió aceptar
el Principio de Una sola Chi-
na, rompiendo relaciones di-
plomáticas con el Gobierno
taiwanés y retirando sus bases
militares, a cambio de serle
permitida la continuación de
la venta de armas y el co-
mercio bilateral.

El segundo logro significa-
tivo adicional fue el tratado de
paz entre Israel y Egipto, para
lo cual Carter invitó a Camp
David (residencia de descanso
de los presidentes de Estados
Unidos) al primer ministro de
Israel, Menachem Begin, y al
presidente de Egipto, Anwar
el-Sadat. Si bien se consiguió
un acuerdo marco para el tra-
tado, incluyendo la devolu-
ción de la península del Sinaí a
Egipto (capturada por Israel en
la Guerra de Yom Kippur) y el
autogobierno del pueblo pa-
lestino en Cisjordania y Gaza,
las negociaciones se estanca-
ron, y el propio Carter debió
viajar tanto a Egipto como a
Israel para destrabar el proceso
de negociación. Su gestión dio
resultados, y se materializó en
los históricos acuerdos de
Camp David, sellando la paz
entre dos naciones que hasta
ese momento estaban aún téc-
nicamente en guerra, aunque
los puntos relacionados con
Palestina no prosperaron. Iró-
nicamente, Begin y Sadat re-
cibieron el Premio Nobel de la
Paz, pero Carter fue dejado de
lado por haberse propuesto su
nominación de forma tardía.
El presidente estadounidense
debió esperar hasta 2002 para
recibir dicho premio por su
labor humanitaria después de
su mandato presidencial.

Carter tuvo asimismo varios
fracasos en materia de política
exterior. Su iniciativa de pro-
mover los derechos humanos
a escala global alienó a los
regímenes dictatoriales en La-
tinoamérica y África, aliados
de Estados Unidos, y provocó
una confrontación con el li-
derazgo de la Unión Soviética.
Carter decidió continuar la
presión sobre sus propios alia-
dos, pero retrocedió frente al
Kremlin, lo cual sería la pri-
mera de varias decepciones

con la superpotencia rival. El
presidente de los Estados Uni-
dos intentó plasmar en un
acuerdo con su par soviético
un nuevo tratado sobre li-
mitación de armas estratégicas
(bombarderos y misiles nu-
cleares), conocido como SALT
II. Las críticas de Carter res-
pecto a las violaciones de de-
rechos humanos en la Unión
Soviética complicaron las ne-
gociaciones y, cuando final-
mente el acuerdo se firmó, no
pudo ratificarse en el Senado
de los Estados Unidos debido
a la invasión soviética a Af-
ganistán. Carter tuvo que pedir
el retraso de la ratificación, que
nunca fue reanudado y el tra-
tado fue descartado definiti-
vamente por Reagan. Carter
afirmaría años más tarde que
esta fue la mayor decepción de
su administración. Respecto a
la invasión soviética a terri-
torio afgano, Carter persuadió
al Comité Olímpico para boi-
cotear los Juegos Olímpicos de
Verano en Moscú, y ordenó un
embargo de la venta de granos
a la Unión Soviética, alienan-
do así a una parte del elec-
torado y, sobre todo, a los
agricultores norteamericanos.

En la esfera doméstica, uno
de los problemas más per-
sistentes para Jimmy Carter fue
el aumento del llamado Índice
de Miseria. Desarrollado por el
economista Arthur Okun, el
índice consiste en la suma de
las tasas de inflación (que mi-
de el aumento de los precios
de bienes y servicios en un
periodo de tiempo dado) y la
tasa de desempleo. Irónica-

mente, uno de los puntos de
ataque de la Campaña pre-
sidencial de Carter contra el
presidente Gerald Ford en la
elección presidencial de 1976
fue precisamente el alto Índice
de Miseria, en torno al 13%. Al
final de la administración Car-
ter, este índice había subido a
22%. En el único debate entre
Carter y Reagan durante la
campaña presidencial, este úl-
timo preguntó a los televiden-
tes: “¿Se sienten mejor hoy que
hace cuatro años?” Evidente -
mente, la respuesta abruma-
dora fue que no, lo cual se
reflejó en una contundente vic-
toria del candidato republica-
no: 51% a 41% en el voto
popular, y un aún más aplas-
tante triunfo de 489 versus 49
votos en el colegio electoral.

Sin embargo, fue de hecho
Carter el que comenzó las po-
líticas activas de lucha contra la
inflación, vetando leyes que
aumentaban el déficit fiscal (y
por ende, la emisión inorgá-
nica de dinero que conduce a la
inflación), particularmente le-
yes autorizando aumento de
inversiones y gastos en obras
públicas, así como en las Fuer-
zas Armadas. Asimismo, el
Congreso, con mayoría demó-
crata en ambas cámaras, apro-
bó la Ley de Reforma de la
Reserva Federal de 1977, que
fue fundamental para confi-
gurar el actual Sistema de la
Reserva Federal (el banco cen-
tral de los Estados Unidos, y
que Carter aprobó rápidamen-
te con su firma. La Ley de
Reforma hizo explícitos los ob-
jetivos de la Reserva Federal, y

Jimmy Carter: Una aproximación
a su legado como presidente

Política internacional

aumentó su transparencia y
rendición de cuentas al Con-
greso. La década de 1970 se
caracterizó por una combi-
nación de altas tasas de in-
flación y desempleo, un fe-
nómeno conocido como “es -
tanflación”. Por este motivo, el
Congreso decidió aumentar el
papel y la rendición de cuentas
de la Reserva Federal.

La Ley de Reforma de 1977
modificó la ley de 1913 que
creó la Reserva Federal al or-
denar explícitamente a la Re-
serva Federal asegurar “la sus-
tentabilidad del crecimiento
de los agregados monetarios
conforme a las tasas tenden-
ciales de crecimiento de la
economía, así como asegurar
el mantenimiento de un cre-
cimiento a largo plazo de los
agregados monetarios y cre-
diticios acorde con el potencial
a largo plazo de la economía,
buscando así alcanzar los ob-
jetivos de máximo empleo,
precios estables y tasas de in-
terés moderadas a largo plazo”.
En la práctica, la Reserva Fe-
deral comenzó a perseguir dos
de los tres objetivos de manera
balanceada: La estabilidad de
precios y el pleno empleo.

Sin embargo, la decisión de
lucha contra la inflación más
importante tomada por Carter
fue la nominación en 1979
del economista Paul Volker al
cargo de presidente de la Re-
serva Federal. Volker se abocó
a una drástica suba de las tasas
de interés federales, las cuales
permitieron una radical baja
de la inflación, que totalizó un
promedio de 9.9% en todo el

gobierno de Carter y pasó de
14,8% en 1979 a 3,80% en
1982 con Reagan, quien pro-
movió la continuación del
mandato de Volker. Adicio-
nalmente, Carter emprendió
una serie de iniciativas de des-
regulación que permiteron
una mayor competencia y dis-
minución de precios en varios
sectores claves, como la in-
dustria aeronáutica, telecomu-
nicaciones, ferrocarriles y
transporte de carga, cuyos efec-
tos positivos aún perduran
hoy. En un sentido concreto,
Carter se adelantó a los tiem-
pos, demostrando visión y de-
cisión para la resolución de
problemas concretos. Si bien
Reagan es recordado como el
presidente que venció la in-
flación, Carter fue el que adop-
tó las políticas y decisiones
iniciales necesarias para lo-
grarlo, un hecho que segu-
ramente provocará una ree-
valuación de su desempeño
como presidente tras su fa-
llecimiento.

La administración Carter se
encontró además con una gra-
ve crisis energética, producto
principalmente del embargo
petrolero de los países árabes
en 1973, y que fue afectando
de manera progresiva a la eco-
nomía de los Estados Unidos.
A más del efecto inflacionario
ya mencionado, el control de
precios de los combustibles
decretado por Nixon en 1971
provocó interminables colas
en las estaciones de servicio.
Carter mantuvo los controles
de precios hasta 1980, año en
el cual acordó con el Congreso
levantar los mismos a cambio
de un impuesto por ganancias
extraordinarias (“windfall pro-
fits”) cobrado a las petroleras.
En la práctica, fue Reagan el
que terminó por levantar los
controles de precios y, a pesar
de haber sido provocados por
iniciativa de Nixon y con-
tinuados de Gerald Ford, la
frase que quedó en el ima-
ginario popular fue “las colas
de Carter”.

Como puede apreciarse en
este análisis, el Gobierno de
Carter tuvo luces y sombras,
aunque tras su muerte ha
comenzado una reevalua-
ción de su gestión, que pro-
bablemente sea vista como
significativamente más exi-
tosa que lo que fue durante su
vida.

Su prolífica vi-
da y, sobre to-
do, su presi-
dencia, ha sido
objeto de nu-
merosos y
candentes de-
bates.

Es el momento de pensar en una nueva sociedad; nueva, no en el sentido del
cambio de su identidad como nación; sí, en lo atinente a la transformación, en
cómo está instituida en calidad de Estado y de sociedad civil.
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Sabor diverso de la primera Pausa
En este número, la Pausa del domingo
nos invita a sumergirnos en un mundo de
historias fascinantes, emociones intensas y
sabores coloridos.

En nuestra nota de tapa, viajamos a
México con guisados, tequila y sol: Una
experiencia a la mexicana, un recorrido
que explora las opciones de street food
que llegaron a Paraguay desde el norte,
con las tradiciones y el calor humano de
esta tierra llena de sabor. La gastronomía
mexicana y tex-mex resurge en Asunción
con propuestas auténticas. El equipo visitó
cuatro locales que destacan por sus sa-
bores tradicionales y experiencias únicas.

Compartimos el retrato de Wendy Glizt
en nuestra sección Perfil, que nos muestra

el lado más humano y creativo de esta
destacada emprendedora gastronómica.

Y si hablamos de viajes, esta edición nos
lleva a Mallorca, con paisajes de ensueño,
cultura mediterránea y rincones que pro-
meten un escape perfecto para el es-
píritu.

La música también ocupa un lugar
especial en estas páginas, con un artículo
sobre la magia coral de los niños de
Luque, un grupo que está dejando huella
en la escena artística nacional con su
talento y pasión.

Además, proponemos una reseña im-
perdible del clásico inmortal del cine
Nosferatu, que celebra su centenario con
una vigencia asombrosa y una nueva

propuesta dirigida por el director Robert
Eggers. Esta entrega está hecha para quie-
nes buscan inspiración, conocimiento y
una buena compañía en su pausa de
domingo. ¿Te la vas a perder?

UNA PAUSA ASEGURADA. Recibí la revista
en la comodidad de tu hogar durante seis
meses por G. 210.000 y obtené como
beneficio adicional una tarjeta Club ÚH
para acceder a promociones especiales.
Suscribite por WhatsApp al (0986) 120-
927. Si vivís más prendido a tu com-
putadora o teléfono que al papel, descargá
la app de Kiosco UH, disponible para iOS
y Android, o ingresá a editorial.el-
pais.com.py para disfrutar de tu revista.
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F
inanzas Personales con Gloria
Ayala Person aparecerá desde
este miércoles 8 de enero,
gratis con el Diario Última

Hora. Se trata de una guía completa
para lograr estabilidad y crecimiento
económico teniendo en cuenta temas
tan sencillos, pero importantes como
la elaboración de un presupuesto fa-
miliar. En estos prácticos fascículos, la
reconocida economista enseñará a
controlar y reducir las deudas, cómo
armar un fondo de emergencia y
marcar metas, la generación de in-
gresos adicionales, inversiones para
principiantes, la planificación de la
jubilación, entre temas.

“Estoy convencida de que las per-
sonas tenemos que tomar decisiones
diariamente y la mejor manera de
tomar decisiones de consumo, de
compra, de inversión, es a través de la

educa -

ción financiera. De lo con-
trario, por más que tra-
bajemos, a medida que más
ganamos simplemente más
gastamos y más nos endeu-
damos. En cambio, cuando
podemos tener conocimientos
que podamos aplicar a nuestras
decisiones cotidianas para que se
conviertan en un hábito financiero,
podemos transformar nuestra calidad
de vida. Es hacernos responsables
financieramente hablando de nuestro
destino, de aquello que nosotros es-
tamos queriendo lograr, que que-
remos construir; es decir, de nuestras
metas de vida tanto para nosotros
como para nuestras familias”, des-
taca.

Ella pone como ejemplo el festejo
de 15 años de una hija de la familia,
ella tiene 8 años y menciona que no se
necesita llegar a los 15 para tomar una
deuda. No puede ser que uno sea

Entérate

Elton, Demi y
Salma en los
Globos de Oro
Elton John, Demi Moore y
Salma Hayek serán algunas
de las celebridades que pre-
sentarán premios en la pró-
xima edición de los Globos
de Oro que se llevará a
cabo el 5 de enero en el
Beverly Hilton de Los Án-
g e l e s.
A John, Moore y Hayek, se
suman actores como Vin
Diesel, Andrew Garfield,
Anthony Mackie, Anthony
Ramos, Dwayne Johnson,
Anya Taylor-Joy, Ariana De-
Bose o Aubrey Plaza.
Asimismo, el dos veces ga-
nador de un Globo de Oro
Colin Farrell, la galardo-
nada Glenn Close, Édgar
Ramírez y las actrices Kate
Hudson, Michelle Yeoh,
Viola Davis y Margaret
Qualley, también destacan
de una lista que agrupa a
más de 40 personalidades.
La 82 edición se emitirá en
directo por CBS y también
se podrá ver en Para-
mount+.
El evento, en el que el
musical Emilia Pérez lidera
las nominaciones de este
año con diez, tendrá como
anfitriona a la cómica Ni-
kki Glaser, quien se con-
vertirá en la primera mujer
en presentar los Globos de
Oro en solitario.
Al narcomusical del direc-
tor francés Jacques Audiard,
le sigue la película The Bru-
talist, de Brady Corbet, con
siete nominaciones, mien-
tras que la serie The Bear
capitanea los apartados te-
levisivos de esta entrega
con cinco nominaciones
seguida de Shogun y Only
Murders in the Building con
cuatro cada una. EFE

Salma Hayek, actriz.

capaz de pagar las cuotas con intereses,
siendo de que está sabiendo de an-
temano que va a tener eso dentro de 7
años. “Entonces, yo puedo ahorrar
cobrando intereses; es decir, a través de
una inversión y es también pagar una

cuota, pero cobrando intereses en
vez de pagar intereses y además con
montos mucho más pequeños.
Cuanto más lejos sea el horizonte de
tiempo para alcanzar la meta, los
montos que tengo que ahorrar son
más pequeños. Por eso es importante
que trabajemos en este concepto de
educación financiera desde que so-
mos niños, para que desde el primer
empleo los jóvenes se puedan poner
metas y en lugar de endeudarse ir
ahorrando para lograrlas”, aconseja.

En este sentido, insiste en que no se
puede plantear una educación finan-
ciera solo desde la escuela, la se-
cundaria o desde la universidad, por-
que se trata del desarrollo de hábitos,
por eso es importante hacerlo en
familia.

ENTREGAS
El tema del primer fascículo será los

fundamentos de economía domés-
tica. Entender cómo funciona la eco-
nomía en el hogar es el primer paso
hacia la estabilidad financiera. En este
capítulo se aprenderá a identificar sus
ingresos y gastos, y a diferenciar entre
necesidades y deseos. También se cu-
brirá la importancia de llevar un con-
trol detallado de sus finanzas.

En la siguiente entrega se tratará el
tema de la elaboración de un pre-
supuesto familiar. Se enseñará a crear
un presupuesto efectivo que refleje los
ingresos de tu familia y los gastos
mensuales. La meta es que se pueda
destinar parte de sus ingresos al ahorro

Fallece un ícono de estilo
Rosita Missoni, que fundó con su marido
Ottavio la casa de moda milanesa del
mismo nombre, famosa por sus prendas
multicolores, falleció a los 93 años.

y reducir gastos innecesarios.
El control y reducción de deudas es

el tema a abordar en la tercera entrega.
Este capítulo se centra en identificar
deudas, comprender las tasas de in-
terés y establecer un plan de pago. Se
aprenderán métodos como la bola de
nieve y la avalancha para reducir y
eliminar las deudas. Luego le sigue el
fondo de emergencia: Tu escudo fi-
nanciero. Se descubrirá la importancia
de tener un fondo de emergencia y
cómo empezar uno desde cero. Se
recomendarán estrategias para alcan-
zar la cobertura necesaria ante im-
p r e v i s t o s.

Establecer objetivos claros es esen-
cial para alcanzar el éxito financiero. La
cuarta entrega trata sobre el ahorro
inteligente y metas financieras. Aquí se
mostrará cómo definir metas Smart y
separar los ahorros para distintas prio-
r i d a d e s.

Más adelante, se reflexionará sobre
cómo el consumo afecta las finanzas y
se brindarán consejos prácticos para
evitar compras impulsivas, reduciendo
el gasto superfluo. También se tratará
la generación de ingresos adicionales.
Diversificar los ingresos puede ser cla-
ve para fortalecer la economía familiar.
Se explorarán opciones como el tra-
bajo freelance, emprendimientos y
pequeñas inversiones.

Claro, no pueden faltar los consejos
de inversiones para principiantes. El
mundo de las inversiones puede pa-
recer intimidante, pero con conceptos
básicos claros, se podrá empezar a
invertir, porque se tendrá la infor-
mación que se necesita para tomar
mejores decisiones. También se ha-
blará sobre la planificación a largo
plazo, la jubilación y retiro, pues
prepararse para el futuro es esencial.

Gloria Ayala
Person enseña
sobre finanzas
personales

La reconocida economista Gloria Ayala Person dará a los lectores
útiles consejos.
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Clarisa Enciso
@Encisoclarisa

El Cuerpo de Bomberos Voluntarios
del Paraguay adquirió ayer 1.529
equipos completamente nuevos para
surtir a los diferentes cuarteles de
todo el país. La inversión fue de G.
3.000 millones, parte del fondo
anual cedido en 2024 por el Mi-
nisterio de Economía y Finanzas a los
bomberos el cual ronda los G. 9.000
millones. En total son 145 com-
pañías las que conforman el Cuer-
po de Bomberos Voluntarios del
Paraguay. En nómina, están apro-
ximadamente 11.000 bomberos
voluntarios de los cuales 5.000 se
encuentran actualmente operati-
vo s.

“Gracias a los fondos del Mi-
nisterio de Economía y Finanzas,
este año hemos invertido en estos
equipos que van totalmente para la
operatividad del Cuerpo de Bom-
beros Voluntarios, principalmente
equipos de comunicación, donde
hay equipos de radio base con las
antenas, con la fuente de alimen-
tación, así como radio móviles tipo
Handy y también antenas para poder
potenciar esas transmisiones. Tam-
bién se adquirieron motosierras y
mangueras para incendios forestales,
principalmente de dos tamaños y
botas para la protección del per-
sonal”, comentó el capitán Fabio
Codas, vicepresidente del CBVPY.

Los equipos son motosierras (35),
radio base Motorola 45w (87), Radio
tipo Handy Motorola (116), antena
para móviles con soporte (50), an-
tena base (10), fuente con cargador
(30), bota multiuso con certificación
europea (600), manguera de 25 me-
tros (300), manguera de 50 metros
(300) y monitor y pantalla inte-
ractivo (1). Fueron licitados por los
bomberos voluntarios y adquiridos
en nuestro país por los representantes
de dichas marcas. Todos comple-
tamente nuevos y de la mejor calidad
para el desarrollo de sus trabajos de
campo.

“Esto se distribuye a nivel país y
alcanza a todas las compañías que
pertenecen al Cuerpo de Bomberos
Voluntarios del Paraguay. Si bien
suena mucho, 3.000 millones de
guaraníes y vemos que hay mucha
cantidad, si dividimos por la can-
tidad de compañías que tenemos

Renovado. En total fueron adquiridos 1.529 equipos por un valor de G. 3.000 millones.

realmente, esto es muy poco, pero
sumado a los equipos que ya ha-
bíamos entregado, el año 2023, más
esto, creemos que en uno o dos años
más vamos a poder alcanzar al 100%
del personal con cobertura total, por-
que la protección del personal cree-
mos que es lo más importante para
que el bombero pueda entrar a tra-
bajar con seguridad para poder hacer
un buen trabajo”, acotó Codas.

Indicó que el presupuesto también
cubrió los cupos de combustible,
reparación de móviles, refacción de

cuarteles, pago de salarios de per-
sonal administrativo, además de los
gastos operativos, este último de-
manda una gran inversión debido a
los siniestros ocurridos en varios
puntos críticos del país.

“Podemos citar el último incendio
en Santa Ana, que tuvo una duración
de 21:00, demandó un total de G. 60
millones de gastos en un servicio.
Entonces, muchas veces hay dinero
que se ve en donde se invierte, por
ejemplo, cuando compramos equi-
pos, pero también hay dinero que no

se ve cuando se gasta, por ejemplo, en
la operatividad”, refirió.

AL SERVICIO DE LA COMUNIDAD. Si
bien es cierto que el CBVPY recibe
donaciones de distintos puntos del
mundo, estas donaciones son, en su
mayoría de equipos usados los cuales
ya cuentan con un porcentaje de
deterioro, por lo que la adquisición
de equipos completamente nuevos
son de suma ayuda para que los
voluntarios de todo el país puedan
seguir sirviendo a la comunidad co-

mo lo vienen haciendo los 365 días
del año a pesar de las limitaciones
que puedan encontrar en el camino.

El vicepresidente del CBVPY ma-
nifestó que vienen trabajando en
concretar una conectividad 24/7 a
través de todas las compañías por el
sistema de radio y tecnología.

“Hemos invertido este año en un
data center, lo cual nos va a permitir
tener conectividad con todas las
compañías, con todos los vehículos y
con todos los voluntarios, ya que eso
se conecta también a través de apli-
caciones que están en los teléfonos
donde vamos a poder recibir in-
formes en tiempo real de todas las
actividades, de todos los vehículos
operativos, de todos los servicios del
personal disponible, con lo cual se va
a poder operativizar mejor y op-
timizar los recursos”, agregó.

A pesar de que el 70% de los gastos
que implica la operatividad del cuer-
po es gracias a donaciones de la
ciudadanía, las empresas y los países
como España, Corea, Canadá, Fran-
cia, Japón, Taiwán, entre otros, el otro
30% sos sufragados por los volun-
tarios

Cabe mencionar que del presu-
puesto general de gastos que recibe
en CBVPY, el 20% va destinado a
gastos administrativos, mientras que
el 80% va a gastos operativo (40%
invertido en equipos y 40% en com-
bustibles, reparación, etc).

“Suena mucho, pero realmente es
muy poco. Y lo que estamos ha-
ciendo ahora es justamente mos-
trando a la ciudadanía, a los vo-
luntarios y a nuestras autoridades
cómo invertimos ese dinero, para
que vean que realmente ese dinero
está llegando al voluntariado a través
de equipos y de seguridad y de
optimización para que el Cuerpo
Bombero pueda trabajar cada vez
mejor”, sentenció.

VOLUNTARIOS. Asimismo, en este
mes de enero se habilitó las ins-
cripciones para los nuevos aspirantes
a bomberos voluntarios.

Las personas que deseen inscribirse
para la academia de formación de-
ben ser mayores de edad, estudiantes
o trabajadores deben realizarse un
chequeo médico.

Pueden acceder a la inscripción en
los cuarteles de su comunidad o de
manera online: www.bomberos-
c b v p . o r g . py.

Capitán Fabio
Codas. Vicepre -
sidente, CBVPY.

Tapa del fascículo de Finanzas Personales con Gloria Ayala Person.

Bomberos renuevan
equipos para seguir

sirviendo a la
ciudadanía
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Sabor diverso de la primera Pausa
En este número, la Pausa del domingo
nos invita a sumergirnos en un mundo de
historias fascinantes, emociones intensas y
sabores coloridos.

En nuestra nota de tapa, viajamos a
México con guisados, tequila y sol: Una
experiencia a la mexicana, un recorrido
que explora las opciones de street food
que llegaron a Paraguay desde el norte,
con las tradiciones y el calor humano de
esta tierra llena de sabor. La gastronomía
mexicana y tex-mex resurge en Asunción
con propuestas auténticas. El equipo visitó
cuatro locales que destacan por sus sa-
bores tradicionales y experiencias únicas.

Compartimos el retrato de Wendy Glizt
en nuestra sección Perfil, que nos muestra

el lado más humano y creativo de esta
destacada emprendedora gastronómica.

Y si hablamos de viajes, esta edición nos
lleva a Mallorca, con paisajes de ensueño,
cultura mediterránea y rincones que pro-
meten un escape perfecto para el es-
píritu.

La música también ocupa un lugar
especial en estas páginas, con un artículo
sobre la magia coral de los niños de
Luque, un grupo que está dejando huella
en la escena artística nacional con su
talento y pasión.

Además, proponemos una reseña im-
perdible del clásico inmortal del cine
Nosferatu, que celebra su centenario con
una vigencia asombrosa y una nueva

propuesta dirigida por el director Robert
Eggers. Esta entrega está hecha para quie-
nes buscan inspiración, conocimiento y
una buena compañía en su pausa de
domingo. ¿Te la vas a perder?

UNA PAUSA ASEGURADA. Recibí la revista
en la comodidad de tu hogar durante seis
meses por G. 210.000 y obtené como
beneficio adicional una tarjeta Club ÚH
para acceder a promociones especiales.
Suscribite por WhatsApp al (0986) 120-
927. Si vivís más prendido a tu com-
putadora o teléfono que al papel, descargá
la app de Kiosco UH, disponible para iOS
y Android, o ingresá a editorial.el-
pais.com.py para disfrutar de tu revista.
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F
inanzas Personales con Gloria
Ayala Person aparecerá desde
este miércoles 8 de enero,
gratis con el Diario Última

Hora. Se trata de una guía completa
para lograr estabilidad y crecimiento
económico teniendo en cuenta temas
tan sencillos, pero importantes como
la elaboración de un presupuesto fa-
miliar. En estos prácticos fascículos, la
reconocida economista enseñará a
controlar y reducir las deudas, cómo
armar un fondo de emergencia y
marcar metas, la generación de in-
gresos adicionales, inversiones para
principiantes, la planificación de la
jubilación, entre temas.

“Estoy convencida de que las per-
sonas tenemos que tomar decisiones
diariamente y la mejor manera de
tomar decisiones de consumo, de
compra, de inversión, es a través de la

educa -

ción financiera. De lo con-
trario, por más que tra-
bajemos, a medida que más
ganamos simplemente más
gastamos y más nos endeu-
damos. En cambio, cuando
podemos tener conocimientos
que podamos aplicar a nuestras
decisiones cotidianas para que se
conviertan en un hábito financiero,
podemos transformar nuestra calidad
de vida. Es hacernos responsables
financieramente hablando de nuestro
destino, de aquello que nosotros es-
tamos queriendo lograr, que que-
remos construir; es decir, de nuestras
metas de vida tanto para nosotros
como para nuestras familias”, des-
taca.

Ella pone como ejemplo el festejo
de 15 años de una hija de la familia,
ella tiene 8 años y menciona que no se
necesita llegar a los 15 para tomar una
deuda. No puede ser que uno sea

Entérate

Elton, Demi y
Salma en los
Globos de Oro
Elton John, Demi Moore y
Salma Hayek serán algunas
de las celebridades que pre-
sentarán premios en la pró-
xima edición de los Globos
de Oro que se llevará a
cabo el 5 de enero en el
Beverly Hilton de Los Án-
g e l e s.
A John, Moore y Hayek, se
suman actores como Vin
Diesel, Andrew Garfield,
Anthony Mackie, Anthony
Ramos, Dwayne Johnson,
Anya Taylor-Joy, Ariana De-
Bose o Aubrey Plaza.
Asimismo, el dos veces ga-
nador de un Globo de Oro
Colin Farrell, la galardo-
nada Glenn Close, Édgar
Ramírez y las actrices Kate
Hudson, Michelle Yeoh,
Viola Davis y Margaret
Qualley, también destacan
de una lista que agrupa a
más de 40 personalidades.
La 82 edición se emitirá en
directo por CBS y también
se podrá ver en Para-
mount+.
El evento, en el que el
musical Emilia Pérez lidera
las nominaciones de este
año con diez, tendrá como
anfitriona a la cómica Ni-
kki Glaser, quien se con-
vertirá en la primera mujer
en presentar los Globos de
Oro en solitario.
Al narcomusical del direc-
tor francés Jacques Audiard,
le sigue la película The Bru-
talist, de Brady Corbet, con
siete nominaciones, mien-
tras que la serie The Bear
capitanea los apartados te-
levisivos de esta entrega
con cinco nominaciones
seguida de Shogun y Only
Murders in the Building con
cuatro cada una. EFE

Salma Hayek, actriz.

capaz de pagar las cuotas con intereses,
siendo de que está sabiendo de an-
temano que va a tener eso dentro de 7
años. “Entonces, yo puedo ahorrar
cobrando intereses; es decir, a través de
una inversión y es también pagar una

cuota, pero cobrando intereses en
vez de pagar intereses y además con
montos mucho más pequeños.
Cuanto más lejos sea el horizonte de
tiempo para alcanzar la meta, los
montos que tengo que ahorrar son
más pequeños. Por eso es importante
que trabajemos en este concepto de
educación financiera desde que so-
mos niños, para que desde el primer
empleo los jóvenes se puedan poner
metas y en lugar de endeudarse ir
ahorrando para lograrlas”, aconseja.

En este sentido, insiste en que no se
puede plantear una educación finan-
ciera solo desde la escuela, la se-
cundaria o desde la universidad, por-
que se trata del desarrollo de hábitos,
por eso es importante hacerlo en
familia.

ENTREGAS
El tema del primer fascículo será los

fundamentos de economía domés-
tica. Entender cómo funciona la eco-
nomía en el hogar es el primer paso
hacia la estabilidad financiera. En este
capítulo se aprenderá a identificar sus
ingresos y gastos, y a diferenciar entre
necesidades y deseos. También se cu-
brirá la importancia de llevar un con-
trol detallado de sus finanzas.

En la siguiente entrega se tratará el
tema de la elaboración de un pre-
supuesto familiar. Se enseñará a crear
un presupuesto efectivo que refleje los
ingresos de tu familia y los gastos
mensuales. La meta es que se pueda
destinar parte de sus ingresos al ahorro

Fallece un ícono de estilo
Rosita Missoni, que fundó con su marido
Ottavio la casa de moda milanesa del
mismo nombre, famosa por sus prendas
multicolores, falleció a los 93 años.

y reducir gastos innecesarios.
El control y reducción de deudas es

el tema a abordar en la tercera entrega.
Este capítulo se centra en identificar
deudas, comprender las tasas de in-
terés y establecer un plan de pago. Se
aprenderán métodos como la bola de
nieve y la avalancha para reducir y
eliminar las deudas. Luego le sigue el
fondo de emergencia: Tu escudo fi-
nanciero. Se descubrirá la importancia
de tener un fondo de emergencia y
cómo empezar uno desde cero. Se
recomendarán estrategias para alcan-
zar la cobertura necesaria ante im-
p r e v i s t o s.

Establecer objetivos claros es esen-
cial para alcanzar el éxito financiero. La
cuarta entrega trata sobre el ahorro
inteligente y metas financieras. Aquí se
mostrará cómo definir metas Smart y
separar los ahorros para distintas prio-
r i d a d e s.

Más adelante, se reflexionará sobre
cómo el consumo afecta las finanzas y
se brindarán consejos prácticos para
evitar compras impulsivas, reduciendo
el gasto superfluo. También se tratará
la generación de ingresos adicionales.
Diversificar los ingresos puede ser cla-
ve para fortalecer la economía familiar.
Se explorarán opciones como el tra-
bajo freelance, emprendimientos y
pequeñas inversiones.

Claro, no pueden faltar los consejos
de inversiones para principiantes. El
mundo de las inversiones puede pa-
recer intimidante, pero con conceptos
básicos claros, se podrá empezar a
invertir, porque se tendrá la infor-
mación que se necesita para tomar
mejores decisiones. También se ha-
blará sobre la planificación a largo
plazo, la jubilación y retiro, pues
prepararse para el futuro es esencial.

Gloria Ayala
Person enseña
sobre finanzas
personales

La reconocida economista Gloria Ayala Person dará a los lectores
útiles consejos.

lll

Clarisa Enciso
@Encisoclarisa

El Cuerpo de Bomberos Voluntarios
del Paraguay adquirió ayer 1.529
equipos completamente nuevos para
surtir a los diferentes cuarteles de
todo el país. La inversión fue de G.
3.000 millones, parte del fondo
anual cedido en 2024 por el Mi-
nisterio de Economía y Finanzas a los
bomberos el cual ronda los G. 9.000
millones. En total son 145 com-
pañías las que conforman el Cuer-
po de Bomberos Voluntarios del
Paraguay. En nómina, están apro-
ximadamente 11.000 bomberos
voluntarios de los cuales 5.000 se
encuentran actualmente operati-
vo s.

“Gracias a los fondos del Mi-
nisterio de Economía y Finanzas,
este año hemos invertido en estos
equipos que van totalmente para la
operatividad del Cuerpo de Bom-
beros Voluntarios, principalmente
equipos de comunicación, donde
hay equipos de radio base con las
antenas, con la fuente de alimen-
tación, así como radio móviles tipo
Handy y también antenas para poder
potenciar esas transmisiones. Tam-
bién se adquirieron motosierras y
mangueras para incendios forestales,
principalmente de dos tamaños y
botas para la protección del per-
sonal”, comentó el capitán Fabio
Codas, vicepresidente del CBVPY.

Los equipos son motosierras (35),
radio base Motorola 45w (87), Radio
tipo Handy Motorola (116), antena
para móviles con soporte (50), an-
tena base (10), fuente con cargador
(30), bota multiuso con certificación
europea (600), manguera de 25 me-
tros (300), manguera de 50 metros
(300) y monitor y pantalla inte-
ractivo (1). Fueron licitados por los
bomberos voluntarios y adquiridos
en nuestro país por los representantes
de dichas marcas. Todos comple-
tamente nuevos y de la mejor calidad
para el desarrollo de sus trabajos de
campo.

“Esto se distribuye a nivel país y
alcanza a todas las compañías que
pertenecen al Cuerpo de Bomberos
Voluntarios del Paraguay. Si bien
suena mucho, 3.000 millones de
guaraníes y vemos que hay mucha
cantidad, si dividimos por la can-
tidad de compañías que tenemos

Renovado. En total fueron adquiridos 1.529 equipos por un valor de G. 3.000 millones.

realmente, esto es muy poco, pero
sumado a los equipos que ya ha-
bíamos entregado, el año 2023, más
esto, creemos que en uno o dos años
más vamos a poder alcanzar al 100%
del personal con cobertura total, por-
que la protección del personal cree-
mos que es lo más importante para
que el bombero pueda entrar a tra-
bajar con seguridad para poder hacer
un buen trabajo”, acotó Codas.

Indicó que el presupuesto también
cubrió los cupos de combustible,
reparación de móviles, refacción de

cuarteles, pago de salarios de per-
sonal administrativo, además de los
gastos operativos, este último de-
manda una gran inversión debido a
los siniestros ocurridos en varios
puntos críticos del país.

“Podemos citar el último incendio
en Santa Ana, que tuvo una duración
de 21:00, demandó un total de G. 60
millones de gastos en un servicio.
Entonces, muchas veces hay dinero
que se ve en donde se invierte, por
ejemplo, cuando compramos equi-
pos, pero también hay dinero que no

se ve cuando se gasta, por ejemplo, en
la operatividad”, refirió.

AL SERVICIO DE LA COMUNIDAD. Si
bien es cierto que el CBVPY recibe
donaciones de distintos puntos del
mundo, estas donaciones son, en su
mayoría de equipos usados los cuales
ya cuentan con un porcentaje de
deterioro, por lo que la adquisición
de equipos completamente nuevos
son de suma ayuda para que los
voluntarios de todo el país puedan
seguir sirviendo a la comunidad co-

mo lo vienen haciendo los 365 días
del año a pesar de las limitaciones
que puedan encontrar en el camino.

El vicepresidente del CBVPY ma-
nifestó que vienen trabajando en
concretar una conectividad 24/7 a
través de todas las compañías por el
sistema de radio y tecnología.

“Hemos invertido este año en un
data center, lo cual nos va a permitir
tener conectividad con todas las
compañías, con todos los vehículos y
con todos los voluntarios, ya que eso
se conecta también a través de apli-
caciones que están en los teléfonos
donde vamos a poder recibir in-
formes en tiempo real de todas las
actividades, de todos los vehículos
operativos, de todos los servicios del
personal disponible, con lo cual se va
a poder operativizar mejor y op-
timizar los recursos”, agregó.

A pesar de que el 70% de los gastos
que implica la operatividad del cuer-
po es gracias a donaciones de la
ciudadanía, las empresas y los países
como España, Corea, Canadá, Fran-
cia, Japón, Taiwán, entre otros, el otro
30% sos sufragados por los volun-
tarios

Cabe mencionar que del presu-
puesto general de gastos que recibe
en CBVPY, el 20% va destinado a
gastos administrativos, mientras que
el 80% va a gastos operativo (40%
invertido en equipos y 40% en com-
bustibles, reparación, etc).

“Suena mucho, pero realmente es
muy poco. Y lo que estamos ha-
ciendo ahora es justamente mos-
trando a la ciudadanía, a los vo-
luntarios y a nuestras autoridades
cómo invertimos ese dinero, para
que vean que realmente ese dinero
está llegando al voluntariado a través
de equipos y de seguridad y de
optimización para que el Cuerpo
Bombero pueda trabajar cada vez
mejor”, sentenció.

VOLUNTARIOS. Asimismo, en este
mes de enero se habilitó las ins-
cripciones para los nuevos aspirantes
a bomberos voluntarios.

Las personas que deseen inscribirse
para la academia de formación de-
ben ser mayores de edad, estudiantes
o trabajadores deben realizarse un
chequeo médico.

Pueden acceder a la inscripción en
los cuarteles de su comunidad o de
manera online: www.bomberos-
c b v p . o r g . py.

Capitán Fabio
Codas. Vicepre -
sidente, CBVPY.

Tapa del fascículo de Finanzas Personales con Gloria Ayala Person.

Bomberos renuevan
equipos para seguir

sirviendo a la
ciudadanía
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Arte y espectáculos

Música, danza, artes plásticas y
ferias abren la temporada estival
Desde exposiciones colectivas de artes plásticas en la tradicional Casa Hassler hasta paseos en bici para
conocer más de la cultura de la zona o paseos en barco son parte del atractivo cultural en San Bernardino.

lll

Hoy sábado 4 de enero, desde
las 21:00, tendrá lugar la aper-
tura del ciclo Verano Cultural
2025 San Bernardino, en Casa
Hassler (Avda. Luis Vache es-
quina Emilio Hassler).

La ciudad veraniega de San
Bernardino (42 km de Asun-
ción), propone diversos even-
tos turísticos y culturales para
sus habitantes y los visitantes
de la temporada estival.

Este fin de semana inician
actividades a cargo del De-
partamento de Cultura de la
Municipalidad de San Ber-
nardino y desde la Senatur.

La apertura de la cita cul-
tural en Casa Hassler contará
con una exposición colectiva
de pinturas con curaduría es
de María Eugenia Ruiz. Acceso
libre y gratuito.

Se verán obras de Beatriz
Velázquez, Diana Chávez,
Enrique Schüller, María Eu-
genia Yegros, María Luisa Pi-
casso, Nery Iriberri, Patricia Gil
Porta y Verónica Velázquez.

“Hicimos un hermoso re-
corrido por medio de la mues-
tra, recreando aspectos del ve-
rano en el interior de nuestro
querido país”, dijo la cura-
dora. Además, la noche con-
tará con espectáculos artísticos
en el escenario de Hassler. Se
ofrecerán cuadros de danza
paraguaya, árabe y ritmos la-
tinos con coreografías a cargo
de los profesores Monserrat
Orué, Diego Lugo y Mirtha
Soto. Apoya el Departamento
de Cultura de la Municipa-
lidad de San Bernardino, bajo
la dirección de la licenciada
Fátima Barreto.

IMPULSA SENATUR. El Centro
de Experiencias Turísticas de la
Senatur, ubicado en la his-
tórica Casa Buttner en San
Bernardino, abrirá sus puertas
al arte y la música todos los
sábados y domingos de enero

Llegó la tregua
Brad Pitt y Angelina Jolie llegaron a
un acuerdo en su divorcio ocho años
después de que ella pidiera el divorcio
alegando diferencias irreconciliables.

Escenario de Casa Hassler. La danza estará presente en la apertura oficial.Arte. Obra pictórica de Enrique Schüller será parte de la muestra colectiva.

Paseo. El Catamaran Lago Azul activa desde las 08:00.

Impulsa Senatur. Arte y música, parte de la movida ve-
raniega en la Casona Büttner.

y febrero de 2025.
Así, ofrecerán shows artís-

ticos y musicales a partir de las
20:00 con artistas destacados
que ofrecerán sus experiencias,
entre ellos: Steven Woo, vio-
linista, saxofonista y produc-
tor musical, nacido en Taiwán,
quien lleva más de 40 años
residiendo en Paraguay.

Además, Kike Pedersen, ar-
pista paraguayo reconocido
por su amplia trayectoria y
contribución a la música tra-
dicional paraguaya.

Las ferias serán parte de este
paseo durante los meses de
enero y febrero. Los visitantes
podrán disfrutar de artesanía
con los mejores productos del
IPA, de artesanos del Depar-
tamento de Cordillera, y una
feria de libros con escritores
nacionales contemporáneos.

A partir del 11 de enero,
todos los sábados hasta el 1 de
febrero, se realizará Bici Tour
por San Bernardino, guiado
por Lili Müller, para conocer la
belleza natural y cultural de la
zona.

Más actividades incluyen,
sábados y domingos de 10:00
a 11:30: Cuentacuentos y ta-
lleres para niños, dirigidos por
escritores del género infanto-
juvenil. De 14:00 a 17:00:
Literatura Viva, con exposi-
ciones y desfiles de creaciones,
inspiradas en libros de autores

nacionales, organizados por la
Cámara de Innovación y Di-
seño Prodi.

De 15:00 a 18:00: Tardes de
fantasía y terror, conversato -
rios organizados por el gremio
literario Ciffate sobre ciencia
ficción y fantasía en Para-
g u ay.

De 18:00 a 20:00: Encuen-
tros con escritores nacionales

en el Sunset de lectura, una
oportunidad para conocer a
los autores durante todo el
ve r a n o .

De 20:00 a 22:00, Peñas
literarias, con lecturas de poe-
mas y cuentos, dirigidas por
escritores nacionales y la par-
ticipación de cantautores lo-
c a l e s.

Paseo en Catamaran Lago
Azul; de 08:00 a 20:00 de
lunes a domingo, G. 30.000
por persona, media hora, sa-
lida Muelle de la Playa Mu-
nicipal la Rotonda.

GENTILEZA
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Las series de 2025: Robert
de Niro, Scorsese y Darín
lll

El mundo de las series seguirá
creciendo en volumen, espec-
tacularidad y calidad en un
2025 en el que se podrá ver a
Robert de Niro como pro-
tagonista de un thriller (Z e ro
Day), a Martin Scorsese par-
ticipar en The Studio, de Seth
Rogen, a Noah Wyle de nuevo
como médico en The Pitt o a
Ricardo Darín como El Eter-
nauta.

Y también llegarán nuevas
temporadas de algunas de las
series más populares: Wed -
nesday (2), Strangers things (5),
The last of us (2), The bear (4),
Hacks(4), The white lotus (3),
Euphoria (3), Andor (2), The
Diplomat (3), And just like
That... (3), The hand maid's tale
(6), The night agent' (2), The
gilded age (3) o la segunda
entrega de La chica de la nieve,
una de las producciones en
español de más éxito en 2024.
De entre todas, estas son las
más esperadas:

ZERO DAY: ROBERT DE NIRO
COMO EL EX PRESIDENTE DE
EEUU ¿Cómo encontrar la ver-
dad en un mundo en crisis?
Esa es la premisa de Zero Day,
una serie protagonizada por
Robert De Niro, como un ex
presidente de Estados Unidos
a cargo de una investigación
federal por un terrible ataque
terrorista. Lizzy Caplan, Dan
Stevens, Angela Bassett o Jesse
Plemons le acompañan en
esta serie que llegará a Netflix
el 20 de febrero.

THE STUDIO: SETH ROGEN Y
SCORSESE, ZOE KRAVITZ,

CHARLIZE THERON... Una co-
media de 10 episodios escrita,
dirigida y protagonizada por
Seth Rogen como Matt Re-
mick, el recién nombrado jefe

de Continental Studios, una
serie por la que pasarán desde
Martin Scorsese a Zoe Kravitz,
Charlize Theron, Zac Efron,
Bryan Cranston, Ron Howard

o Paul Dano, que se in-
terpretarán a sí mismos en
esta producción que se es-
trena el 26 de marzo en
Apple TV+.

WEDNESDAY, MÁS OSCURA
Y COMPLEJA. Tras el éxito de
la primera temporada de
We d n e s d a y , que se convirtió
en la serie en inglés más vista
de Netflix, Jenna Ortega re-
gresa como Miércoles Addams
en una entrega más oscura y
compleja en la que se en-
contrará con nuevos miste-
rios y viejos adversarios. Cat-
herine Zeta-Jones (Morticia),
Luis Guzmán (Gómez) e
Isaac Ordonez (Pugsley) se
convierten en personajes re-
gulares de una serie que aún
no tiene fecha de estreno.
EFE

Esperada. La serie Zero Day llega protagonizada por el gran Robert De Niro.

GENTILEZA

Meghan compartirá
secretos de cocina y
jardinería en Netflix

Por Netflix. Meghan Markle estrena su serie en enero.

La duquesa de Sussex Meg-
han Markle desvela algunas
recetas culinarias y sus trucos
de jardinería en el primer
avance de With Love, Meghan
(Con amor, Meghan), la nueva
serie de Netflix producida
por la ex actriz estadouni-
dense que se estrena el pró-
ximo 15 de enero, anunció la
plataforma.

“Siempre me ha gustado
tomar algo extraordinario y
e l e va r l o ”, dice Markle mien-
tras se muestran imágenes
suyas en una cocina elabo-
rando varias recetas.

Junto a invitados como
Roy Choi, Mindy Kaling y
Alice Waters, la serie “rein -
venta el género de la pro-
gramación de estilo de vida,
combinando consejos prác-
ticos y conversaciones sin-
ceras con amigos, nuevos y
viejos”, indicó Netflix en un
comunicado.

Dirigida por Michael
Steed, el proyecto consta de 8
episodios de 33 minutos que

darán prioridad “a la diversión
por encima de la perfección” y
destacarán “lo fácil que puede
ser crear belleza, incluso en lo
inesperado”, agregó la plata-
forma.

CONTRATO MILLONARIO.
Markle y su marido, el prín-
cipe Harry, duque de Sussex,
firmaron un contrato de 100
millones de dólares con Net-
flix en 2020 para la produc-
ción de contenido en la pla-
taforma a través de su pro-
ductora, Archewell Produc-
t i o n s.

Fruto de ello, el pasado
diciembre se estrenó Po l o , una
serie centrada en este deporte
profesional.

Este proyecto sigue al do-
cumental que causó revuelo,
Harry & Meghan, en el que la
pareja comparte los detalles de
su historia de amor, su vida
cotidiana y los retos que los
llevaron a retirarse de la rea-
leza, en enero del año 2020.
EFE

A
FP

Serie. El Eternauta con la actuación de Ricardo Darín.
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C RU C I G R A M A

HORIZONTALES
1.- adj. Que conforta. 5.- Capital de Nigeria. 7.- f.
Pl. Acción y efecto de invertir. 9.- adj. F. Pl. Que
sucede sin esperarse. 10.- Capital de Uzbe-
kistan. 11.- Nombre de Sabato.

VERTICALES
1.- adj. Que convive. 2.- m. Cada una de las
líneas, generalmente rectas, que parten del
punto en que se produce una determinada
forma de energía y señalan la dirección en que
esta se propaga. 3.- f. Vehículo capaz de na-
vegar más allá de la atmósfera terrestre. 4.- adj.
Tostado al fuego. 6.- tr. Fijan en algo la atención,
reparan, observan. 8.- f. Pl. Estante, placa de
madera, cristal u otro material, colocada ho-
rizontalmente contra la pared para servir de
soporte a algo.

SobrSobre la hore la horaa
GATURRO Por Nik

RADIO MONUMENTAL

Sábado

00:00 a 06:00 – Folclore Monumental
06:00 a 08:00 – República Monumental
08:00 a 10:00 –Educación, una apuesta al
futuro
10:00 a 11:30 – Mesa de Negocios
14:00 a 16:00 – Paraguay Eterno
17:00 a 22:00 – Fútbol en vivo
22:00 a 00:00 – Música Latinoamericana

En Radio

Estación 40. Óscar Ayala conduce E40
Weekend ,desde las 08:00.

RADIO URBANA

Sábado

06:00 a 09:00 – Música
09:00 a 12:00 – Sobran Palabras
12:00 a 14:00 – Urbana PM Weekend
15:00 a 17:00 – Brit Noise
17:00 a 18:30 – Urbana Magazine
19:00 a 20:30 – Only Music
21:00 a 21:30 – Back to 80’s
22:00 a 23:00 – I Love 90’s
23:00 a 00:00 – Música

ESTACIÓN 40

Sábado

06:00 a 08:00 – Música
08:00 a 12:00 – E40 Weekend
12:00 a 13:00 – Música
13:00 a 15:30 – Agenda E40
16:00 a 19:00 – E40 Weekend
19:00 a 00:00 – Música

CHACO BOREAL 1330

Sábado

12:00 a 14:00 – Palabras más, palabras
menos.

Pantalla chica

Cine. El
Guardaes -

paldas llega
a las 15:15

por Telefu-
turo.

TELEFUTURO

Sábado

05:30 - Musical de Terere Jere
06:00 - La Lupa
10:00 - Los Simpson
11:00 - Arriba el finde
12:00 - Meridiano Informativo
13:30 - Franja Dragon Ball
15:15 - El Guardaespaldas
17:50 - Rocky V: La última pelea
19:45 - Telediario
21:00 - El Conejo
23:45 - Conectados

LATELE

Sábado

06:00 - Voces del Paraguay
07:00 - Hércules
08:00 - Franja animada
10:30 - Toque alemán
11:00 - La familia P. Luche
13:00 - El gran show de palma
15:00 - Walker, Ranger de Texas
16:00 - Los magníficos
17:00 - Chicago en llamas
17:45 - El Chavo y el Chapulín
18:00 - Chicago MED
18:45 - Polibandi
19:45 - Noche de show
21:45 -Franja el Chavo y el Chapulín
23:45 - Conectados

NPY

Sábado

06:00 - Ñandejára Ñe’ê
07:00 - Marandú Ko’ê
09:00 - Jetypeka
10:00 - NPY Folklore
10:30 - Feria Piamonte
12:00 - La voz agropecuaria
13:00 - La Lupa sábados (retrans-
misión)
17:00 -NPY Folklore
17:30 - NPY internacional
19:00 - NPY en las redes
19:45 - Telediario Duplex
21:00 - Estamos de tour
21:30 - NPY Folklore
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Mundo

El presidente de Uruguay, Luis
Lacalle Pou, recibirá hoy al
candidato presidencial de la
mayor coalición opositora,
Edmundo González Urrutia,
rival de Nicolás Maduro en las
presidenciales celebradas en
Venezuela en julio pasado.

Según confirmó ayer EFE, el
mandatario y el canciller uru-
guayo, Omar Paganini, se reu-
nirán con él en horas de la
tarde en Montevideo.

Este mitin tendrá lugar lue-
go del encuentro que el líder
opositor venezolano manten-
ga con el presidente de Ar-
gentina, Javier Milei, quien lo
recibirá este sábado en Buenos
A i r e s.

La Oficina de Comunica-
ción y Prensa de González
Urrutia indicó en un comu-
nicado que el encuentro del

abanderado de la mayor coa-
lición opositora con Milei
marcará el inicio de una gira
internacional del dirigente
ve n e z o l a n o .

El Gobierno de Uruguay
reconoció a González Urru-
tia como ganador en las pa-
sadas elecciones presidencia-
les de Venezuela.

“En función de la eviden-
cia abrumadora, resulta claro
para Uruguay que Edmundo
González Urrutia obtuvo la
mayoría de votos en las elec-
ciones presidenciales de Ve-
nezuela”, escribió el canciller
de Uruguay, Omar Paganini,
en su cuenta de la red social X
el pasado 2 de agosto. EFE

La segunda parada será con
Lacalle Pou en Montevideo

Luis Lacalle Pou

El Gobierno brasileño planea
enviar a su embajadora en
Caracas, Glivânia Maria de
Oliveira, a la investidura del
presidente venezolano, Nico-
lás Maduro, informaron ayer
fuentes de la Cancillería.

La asistencia de la em-
bajadora está condicionada a
que el Gobierno venezolano
formalice la invitación a Bra-
sil, algo que todavía no ha
ocurrido a una semana de la
toma de posesión, según ex-
plicaron las fuentes.

El Gobierno brasileño no
ha reconocido la victoria de
Maduro en las elecciones del
pasado julio, proclamada por
el Consejo Nacional Electoral

(CNE), y en las que la opo-
sición denuncia un fraude.

El presidente brasileño, Luiz
Inácio Lula da Silva, ha in-

tentado mediar en el conflicto
y ha pedido reiteradamente
que el CNE divulgue las actas
electorales para comprobar el
resultado de los comicios, un
reclamo que hasta ahora ha
sido ignorado por las auto-
ridades venezolanas.

La posición de Brasil generó
tensiones con Caracas, que en
noviembre llamó a consultas a
su embajador en Brasilia acu-
sando al país vecino de “in -
jerencia” en asuntos internos.

El embajador regresó a su
puesto dos semanas después,
luego de que Lula declarase
que Maduro no es un pro-
blema de Brasil, sino del país
caribeño. EFE

Lula enviaría a su embajadora en
Caracas a investidura de Maduro

Luiz Inácio Lula da Silva

González Urrutia inicia gira en busca
de apoyo para asumir la Presidencia
Mientras la Fiscalía de Venezuela libró una orden de captura, con una millonaria recompensa, el líder
opositor venezolano inicia hoy en Argentina una serie de lobbies para sumar apoyo regional a su causa.

Polémica. Hasta en el aeropuerto, el régimen de Maduro trata como criminal al líder opositor.

AFP
lll

EFE – Natalia Kidd
BUENOS AIRES

El candidato de la mayor coa-
lición opositora de Venezuela,
Edmundo González Urrutia,
iniciará hoy en Argentina una
gira internacional en busca de
apoyos para lograr su objetivo
de asumir la Presidencia de su
país el próximo 10 de enero,
en abierta disputa con Nicolás
Maduro, quien pretende ini-
ciar ese día un nuevo man-
dato.

Según confirmaron a EFE
fuentes oficiales, González
Urrutia, exiliado en España
desde septiembre, se reunirá
este sábado con el presidente
argentino, Javier Milei, en la
Casa Rosada.

A las puertas de la sede del
Ejecutivo argentino se darán
cita venezolanos residentes en
Argentina para expresar su res-
paldo a González Urrutia, ri-
val de Maduro en las elec-
ciones presidenciales del pa-
sado 28 de julio.

“Argentina es el primer país

que González Urrutia visita en
Latinoamérica de cara a su gira
internacional previa al 10 de
enero”.

No es casual: Argentina ha
demostrado su compromiso
con la libertad, la democracia
y los derechos humanos. Se
trata de consolidar el apoyo
internacional para lograr la
transición, dijo ayer a EFE la
venezolana Elisa Trotta, se-
cretaria general del Foro Ar-
gentino para la Defensa de la
Democracia.

El Gobierno de Milei fue en
agosto pasado uno de los pri-
meros en considerar a Gon-
zález Urrutia como vencedor
en unos comicios en los que,
según los fiscales electorales de
la oposición, el candidato lo-
gró una contundente ventaja
sobre Maduro.

Pero el Consejo Nacional
Electoral (CNE) otorgó la vic-
toria a Maduro, un resultado
cuestionado por la principal
coalición antichavista, Plata-
forma Unitaria Democrática, y
gran parte de la comunidad
internacional.

DIFÍCIL TRANSICIÓN. Gonzá -
lez Urrutia asegura que regre-
sará a Venezuela para asumir la
Presidencia el 10 de enero, día
en el que Maduro –en el Go-
bierno desde 2013 y que cuen-
ta con el apoyo de la Fuerza
Armada Nacional Bolivariana–

también afirma que prestará
juramento para un nuevo
mandato. “La transición se pre-
vé difícil porque estamos ha-
blando de un régimen tota-
litario que pretende mantener-
se en el poder con el único
recurso que le queda, que es la

fuerza bruta”, afirmó Trotta,
quien aseguró que “en los úl-
timos días continúan los se-
cuestros, las desapariciones, las
torturas y las muertes de presos
políticos” en Venezuela.

Según Trotta, González
Urrutia se reunirá con Milei y

Líder de la UE está “grave”
La titular de la Comisión Europea, Ursula
von der Leyen, canceló sus viajes pre-
vistos durante las dos primeras semanas
del año por una neumonía “grave”. EFE

luego juntos saludarán a quie-
nes estén congregados en la
Plaza de Mayo de Buenos
Aires: “una foto muy impor-
tante de dos presidentes uni-
dos por la libertad y la de-
mocracia”, afirmó la activista.

CRECIENTE TENSIÓN. Gonzá -
lez Urrutia, de 75 años, di-
plomático de carrera jubilado
y quien se desempeñó como
embajador ante Argentina a
inicios de los años 2000, fue
acusado en Venezuela de va-
rios delitos, entre ellos, “com -
plicidad en el uso de actos
violentos contra la República”
y “usurpación de funciones”.

La Fiscalía de Venezuela
anunció el pasado jueves que
el Gobierno de Maduro ofrece
una recompensa de 100.000
dólares por información sobre
el paradero de Edmundo.

Su visita a Argentina se dará
en medio de una creciente ten-
sión entre los Gobiernos de
Milei y Maduro por la detención
del gendarme argentino Nahuel
Gallo, ocurrida en Venezuela el
pasado 8 de diciembre.
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EFE
MADRID

Un informe sobre crímenes de
odio denuncia hechos de
“máxima gravedad” como
“homicidios, represión de ma-
nifestaciones y torturas”, co-
metidos en Venezuela a partir
del 4 de julio de 2024, tras el
comienzo de la campaña de
las elecciones presidenciales
del día 28 de aquel mes.

Presentado este viernes en
Madrid, se trata de una in-
vestigación del Movimiento
contra la Intolerancia y del
Consejo de Víctimas de De-
litos de Odio y Discrimina-
ción de España (Covidod), así
como de la Plataforma de
Ayuda a Venezuela.

El objetivo es denunciar

“una serie de hechos crimi-
nales” atribuidos a las au-
toridades venezolanas, dijo en
rueda de prensa el presidente
de Movimiento contra la In-
tolerancia y secretario general
del Covidod, el español Es-
teban Ibarra.

Según esta investigación, al
menos 35 personas murieron
víctimas de crímenes de odio y
850 fueron detenidas por dis-
turbios y protestas contra el
Gobierno de Venezuela, pre-
sidido por Nicolás Maduro, al
que se acusa también de di-
fundir mensajes y discursos de
odio.

“Durante un mitin electo-
ral, el candidato Nicolás Ma-
duro amenazó con un 'baño
de sangre' y 'guerra civil' si
ganaba la oposición” los co-
micios, según recoge el do-

Un informe denuncia
“crímenes muy
graves” en Venezuela

Desasosiego. La angustia invade a familiares de los detenidos en protestas poselectorales.

AFP

cumento.
El resultado oficial de las

elecciones dio la victoria al
actual presidente Maduro pa-
ra otro mandato de seis años,
pero el antichavismo denun-
ció un “fraude masivo” y ase-
guró que el ganador claro
había sido el candidato opo-
sitor Edmundo González
Urrutia, exiliado en España
desde septiembre pasado.

Tanto el oficialismo como
la oposición han convocado a
sus simpatizantes a manifes-
tarse el día de la toma de
posesión presidencial, el 10 de
enero. Y tanto Maduro como
González Urrutia anunciaron
que se presentarán a la mis-
ma.

La Policía de Venezuela
ofreció este jueves una re-
compensa de 100.000 dólares

para cualquier persona que
conozca el paradero de Gon-
zález Urrutia, acusado en Ve-
nezuela de delitos como
“complicidad en el uso de
actos violentos contra la Re-
pública, usurpación de fun-
ciones” y “forjamiento de do-
cumentos”.

Por ahora, el líder opositor
emprenderá en Buenos Aires
una gira por países de Amé-
rica, que comienza este sá-

bado reuniéndose con el pre-
sidente de Argentina, Javier
Milei.

El representante de Alianza
Ciudadana por la Libertad en
Venezuela, el periodista Mi-
guel Henrique Otero, repro-
chó ayer que, aunque en Ve-
nezuela existe legislación con-
tra los delitos de odio, ac-
tualmente se usa para
“criminalizar a la disidencia”.

Sin embargo, consideró

El gendarme argentino Na-
huel Agustín Gallo, detenido
al ingresar a Venezuela desde
Colombia, “se encuentra en
una situación de gravedad y
urgencia”, alertó ayer la Co-
misión Interamericana de De-
rechos Humanos (CIDH),
que exige a Caracas informa-
ción sobre su paradero y que
pueda hablar con su familia.

“Sus derechos a la vida e
integridad personal enfrentan
un riesgo de daño irreparable
en Venezuela”, añadió la
CIDH en un comunicado.

El cabo primero de la Gen-

darmería Nacional de Argen-
tina fue detenido el pasado 8
de diciembre en el Puente In-
ternacional Francisco de Paula
Santander cuando se disponía
a visitar a su pareja venezolana
e hijo de dos años.

Sus abogados desconocen
su paradero y se les dijo que
“la denuncia por su desapa-
rición no procedería”, precisó
el comunicado.

Según la CIDH “altos fun-
cionarios estatales” venezola -
nos han declarado que el gen-
darme “está detenido”, sin es-
pecificar el número de expe-

diente, qué tribunal lleva la
causa, si ha recibido atención
médica necesaria y el lugar exac-
to en el que se encontraría.

Este órgano de la Organi-
zación de los Estados Ame-
ricanos (OEA) denuncia que no
se han tomado medidas “para
garantizar una comunicación
entre Nahuel Gallo y el país del
que es nacional” y “no existe, a
nivel interno, posibilidades de
pedir protección” para él.

Caracas rompió relaciones
con Argentina después de que
el presidente Javier Milei no
reconociera la proclamada

reelección del chavista Nicolás
Maduro al frente del país en
las elecciones del 28 de julio.

Desde entonces la Emba-
jada argentina en Caracas es
custodiada por Brasil. En esa
sede diplomática se refugiaron
en marzo seis colaboradores
de la líder opositora vene-
zolana María Corina Macha-
do, acusados de “terrorismo”.

La CIDH exige al Gobierno
de Maduro que el gendarme
pueda ponerse en contacto
con Argentina, “con su familia
y representantes legales de
confianza”. AFP

CIDH: Gendarme argentino se halla en “situación de gravedad”

Consuelo. La madre del gendarme (d) junto a Patricia Bullrich.

A
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que, en un futuro, se podría
emplear como un “instru -
mento legal” para luchar con-
tra estos delitos y castigar a
aquellos que “perpetraron
violaciones de derechos hu-
manos en Venezuela”.

Ibarra incidió también en
este punto y cree que las víc-
timas de delitos de odio deben
tener “derecho a reparación”
cuando “lleguen las libertades
democráticas” al país.
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Israel bombardeó 27 hospitales y 12
centros médicos en Gaza, según ONU
El Consejo de Seguridad se reunió ayer de emergencia, a instancias de la Presidencia argelina, para
tratar específicamente sobre los ataques israelíes a infraestructuras médicas en la Franja de Gaza.

Las negociaciones indirectas en-
tre Israel y Hamás para una
tregua en la Franja de Gaza se
reanudaron ayer en Catar,
anunció el movimiento isla-
mista palestino en un comu-
nicado. “Las negociaciones in-
directas se retomarán hoy (por
ayer) en Doha, la capital catarí”,
afirmó Hamás, que gobierna el
estrecho territorio palestino.

“Como siempre, el movi-

miento reafirma su seriedad,
su positividad y su compro-
miso para alcanzar, en el me-
nor tiempo posible, un acuer-
do que responda a las as-
piraciones (...) de nuestro pue-
blo (...), ante todo, el cese de la
agresión y la protección de
nuestro pueblo frente al ge-
nocidio llevado a cabo por la
ocupación” israelí, declaró.

El grupo islamista añadió

que las discusiones se cen-
traron en “la garantía de que
un acuerdo conduzca al cese
total de las hostilidades, a la
retirada de las fuerzas de la
ocupación de la Franja de Ga-
za, al diseño de mecanismos
de implementación [del acuer-
do] y al retorno de las personas
desplazadas a sus hogares”.

Israel no ha reaccionado
todavía a estas declaraciones.

Desde hace más de un año,
Catar actúa como mediador,
junto a Estados Unidos y Egip-
to, en las negociaciones para
lograr una tregua y la libe-
ración de los rehenes que si-
guen retenidos en Gaza desde
el ataque de Hamás en Israel el
7 de octubre de 2023, que
desencadenó el conflicto.

Hamás e Israel se acusaron
mutuamente de bloquear las

Negociaciones para tregua se reanudaron, según grupo islámico

Cenizas. Las viviendas, edificios y centros asistenciales de la Franja de Gaza se encuentran bajo escombros, tras los ataques.

AFP
lll

EFE
NACIONES UNIDAS

El Ejército israelí ha bom-
bardeado 27 hospitales y 12
centros médicos en Gaza, al-
gunos de ellos incluso en seis
ocasiones, dijo este viernes an-
te el Consejo de Seguridad el
alto comisionado de la ONU
para los derechos humanos,
Volker Türk.

El Consejo de Seguridad se
reunió hoy de emergencia, a
instancias de la Presidencia
argelina, para tratar específi-
camente sobre los ataques
israelíes a infraestructuras mé-
dicas en Gaza, que según el
Ministerio palestino de Salud
se han cobrado la vida de
1.050 profesionales del sector,
siendo todos ellos -recalcó
Türk- “civiles que prestan una
función crítica en tiempos de
guerra”.

Los ataques israelíes han
dejado en los casi quince me-
ses de guerra 100.000 heridos,
y de ellos “muchos han muer-
to esperando tratamiento por
falta de acceso a cuidados mé-
dicos”, resaltó el alto comi-
sionado por teleconferencia, y
destacó los crecientes obstá-
culos que Israel pone a los
organismos de la ONU y otras
agencias humanitarias para
proveer estos servicios.

Recordó que en el derecho
internacional es obligatorio
distinguir entre blancos civiles
y militares, y “usar artillería
pesada contra hospitales re-
sulta difícil de reconciliar con
ese principio”; es más, atacar
de manera intencionada hos-
pitales donde se trata a los
heridos “es un crimen de gue-
rra (...) y la destrucción de-
liberada de infraestructuras

médicas equivale a un castigo
colectivo que también cons-
tituye un crimen de guerra”.

Türk dijo que Israel aduce -
hoy lo volvió a hacer, en mo-
mentos previos a esta reunión,
por parte de su embajador
ante la ONU que sus ataques a
los hospitales se justifican por-
que sirven de escondrijo a
militantes de Hamás, pero
“Israel no ha ofrecido sufi-
ciente información para sus-
tentar esas acusaciones, que
son vagas y con frecuencia
erróneas. En algunos casos,
son contradictorias con la in-
formación disponible”.

Si las acusaciones de Israel
fueran ciertas, eso equivaldría
también a un crimen de guerra
por parte de Hamás, por lo que
Türk pidió públicamente “una
investigación independiente,

transparente y exhaustiva” so -
bre sus ataques a los centros
médicos y su supuesto uso
impropio para fines militares.

Sin embargo, desde el co-
mienzo de la guerra, Israel se
ha negado a permitir inves-
tigaciones independientes so-

bre su actuación durante la
guerra de Gaza, del mismo
modo que impide desde hace
quince meses el acceso de pe-

riodistas a la zona de guerra.

BAJO ARRESTO. El Ejército
israelí confirmó ayer que tiene
bajo arresto al director del
hospital Kamal Adwan del
norte de la Franja de Gaza,
Hussam Abu Safiya, y lo jus-
tificó con el argumento de que
pertenece al grupo islamista
palestino Hamás y que pre-
suntamente ha participado en
“actividades terroristas”.

“Cientos de terroristas de
Hamás y de la Yihad Islámica
se escondían en el Hospital
Kamal Adwan, bajo su di-
rección. Actualmente, las fuer-
zas de seguridad israelíes lo
están investigando”, explicó a
EFE un portavoz militar.

Es la primera vez que Israel
confirma públicamente haber
detenido a Safiya, después de
que en los últimos días dijera
que no “había indicios” de ello.

Abu Safiya se había con-
vertido en una de las caras más
visibles del duro asedio que
sufre el norte de la Franja
desde hace más de dos meses,
y en las últimas semanas pu-
blicaba vídeos casi diarios so-
bre la situación en el Kamal
Adwan, que seguía tratando
pacientes pese a los constantes
ataques israelíes.

El doctor fue detenido entre
el viernes y el sábado pasado
en una operación israelí con-
tra el Kamal Adwan, uno de
los pocos hospitales que to-
davía funcionaban en el cas-
tigado norte de la Franja.

Tras el arresto, se perdió la
pista de Safiya cuya última
imagen difundida en redes so-
ciales muestra como caminó
hacia una columna de tanques
en medio de una calle llena de
escombros y con una enorme
destrucción a su alrededor.

últimas negociaciones que tu-
vieron lugar en diciembre en
Doha. Pese a los intensos es-
fuerzos diplomáticos, no se ha
logrado ningún alto el fuego
desde la tregua de una semana
alcanzada a finales de no-
viembre de 2023, durante la
que se liberaron rehenes a
cambio de prisioneros pales-
tinos retenidos en Israel.

El primer ministro israelí,

Benjamín Netanyahu, autorizó
el pasado jueves a los ne-
gociadores israelíes a proseguir
las discusiones en Catar.

La guerra entre Israel y Ha-
más se desencadenó por el
ataque del grupo islamista del
7 de octubre de 2023 en el sur
de Israel, que causó la muerte
de 1.208 personas, en su ma-
yoría civiles, según un recuento
basado en datos oficiales. AFP

Estados Unidos repitió ayer
en el Consejo de Seguridad
de la ONU la acusación israe-
lí de que Hamás “utiliza in-
debidamente escuelas y hos-
pitales (de Gaza) para al-
macenar armas, esconder a
combatientes y coordinar
ataques contra Israel”.
La embajadora adjunta ante la
ONU, Dorothy Shea, con-
tradijo así al propio alto co-
misionado de derechos hu-
manos de la ONU, Volker
Türk, que minutos antes ha-

bía dicho que Israel no ha
ofrecido pruebas de unas acu-
saciones que calificó de “va -
gas, con frecuencia erróneas y
a veces contradictorias con la
información disponible”.
En una de las últimas se-
siones del Consejo en la que
participará la diplomacia del
presidente saliente, Joe Biden,
Estados Unidos volvió a ha-
cer equilibrios para, por un
lado, sustentar todas las acu-
saciones de Israel y, por otro,
recordar que “Israel tiene el

imperativo moral de evitar
daños a civiles”. Repitió ade-
más las cifras ofrecidas por las
fuerzas armadas de Israel de
que 240 militantes de Hamás
fueron apresados en el úl-
timo ataque al hospital Ka-
mal Adwan, el último ata-
cado en Gaza, pese a que el
estado hebreo no ha ofrecido
pruebas. “Insto a mis colegas
en esta habitación a criticar a
Hamás por estas acciones”,
lanzó Shea, que se abstuvo de
criticar directamente a Israel.

EEUU: Hamás usa hospitales para almacenar armas
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Un niño de siete años, que lle-
vaba cinco días desaparecido, fue
hallado con vida en una reserva
llena de leones y otros animales
salvajes en el norte de Zimbabue,
reportó ayer la autoridad de la
fauna silvestre del país.

El pequeño, Tinotenda Pun-
du, se adentró en el Parque
Nacional de Matusadona, cerca
de su aldea, el 27 de diciembre
y fue encontrado cinco días
después unos 50 kilómetros
más adentro, precisó Tinashe
Farawo, portavoz de la Auto-
ridad de Parques y Vida Silvestre
de Zimabue (ZimParks).

El niño sobrevivió alimen-
tándose de bayas silvestres y de
agua que encontró cavando en
la orilla de un río, una técnica
muy conocida en las zonas de
Zimbabue propensas a la se-
quía, añadió el portavoz.

“Sorprendentemente, esti-

mamos que caminó a través del
duro terreno de este parque
nacional de Matusadona, lleno
de leones, durante 49 km desde
su pueblo hasta el punto en el
que fue encontrado”, declaró.

Guardias del parque, ha-
bitantes locales y la policía
lanzaron operaciones de bús-
queda inmediatamente des-
pués de conocerse la desa-
parición del menor.

El 30 de diciembre se des-
cubrieron huellas del niño, que
finalmente fue hallado al día
siguiente por la mañana, según
el portavoz de ZimParks.

“Es un milagro que haya so-
brevivido”, dijo Mutsa Murom-
bedzi, una legisladora originaria
de la zona. “Fue lo bastante astuto
como para dormir en pendientes
rocosas para que los leones y otros
animales silvestres no pudieran
llegar hasta él”, explicó. AFP

Niño sobrevive cinco
días entre los leones

lll

La principal autoridad sani-
taria del gobierno de Estados
Unidos pidió ayer que las
advertencias en las bebidas
alcohólicas destaquen que
provocan cáncer e instó a ree-
valuar los límites de consumo
diario debido a los riesgos que
entrañan.

La relación entre alcohol y
cáncer se conoce desde la dé-
cada de 1980 y cada vez hay
más pruebas que lo refuerzan,
recordó el cirujano general Vi-
vek Murthy.

Pero no queda reflejado en
las etiquetas de advertencia
obligatorias. “El alcohol es
una causa de cáncer bien es-
tablecida y prevenible, respon-
sable de unos 100.000 casos
de cáncer y 20.000 muertes
por cáncer al año en Estados
Unidos”, insistió Murthy en
un comunicado.

Esta cifra supera las apro-
ximadamente 13.500 muertes
anuales por accidentes de trá-
fico relacionados con el con-
sumo de alcohol.

“Sin embargo la mayoría de
los estadounidenses no son
conscientes de este riesgo”,
añadió, y subrayó la urgente
necesidad de educación pú-
blica.

Introducida en 1988, la ac-
tual etiqueta de advertencia
sólo indica que “las mujeres

no deben consumir bebidas
alcohólicas durante el emba-
razo por el riesgo de mal-
formaciones congénitas” y
que “el consumo de bebidas
alcohólicas merma su capa-
cidad para conducir un au-
tomóvil o manejar maqui-
naria, y puede causar pro-
blemas de salud”.

Murthy pidió al Congreso
que modernice estas etiquetas
para reflejar el riesgo de cáncer,
como han hecho países como
Corea del Sur e Irlanda.

El consumo de alcohol au-
menta el riesgo de padecer al
menos siete tipos de cáncer: de
mama, colorrectal, hígado,
boca, garganta, esófago y la-
r i n g e.

Para el cáncer de mama el
alcohol es responsable del
16,4% de todos los casos.

La concienciación pública
va muy a la zaga. Una en-
cuesta de 2019 reveló que solo
el 45% de los estadounidenses
identificaron el alcohol como
un factor de riesgo de cáncer,
en comparación con el 91%
sobre los peligros de la ra-
diación, el 89% sobre el con-
sumo de tabaco, el 81% sobre
la exposición al amianto y el
53% sobre la obesidad.

El nuevo informe también
cuestiona las directrices die-
téticas estadounidenses, que
recomiendan un límite diario

de dos bebidas para los hom-
bres y una para las mujeres.

Resulta alarmante que el 17%
de las muertes por cáncer re-
lacionadas con el alcohol se
produzcan entre personas que se
mantienen dentro de estos lí-
mites, lo que sugiere la nece-
sidad de una reevaluación. AFP

Médico plantea que el
alcohol lleve etiqueta
de aviso contra cáncer

Disuasorio. Las etiquetas que reflejen el riesgo de cáncer tienden a desalentar el consumo.

AFP
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Una comitiva fiscal y policial
allanó ayer en la mañana las
oficinas de la Municipalidad
de Ybyrarobana, distrito ubi-
cado en el Departamento de
Canindeyú, en prosecución a
denuncias de supuestos he-
chos punibles de estafa y le-
sión de confianza que ha-
brían sido cometidos en el
periodo 2023.

Encabezó el procedimiento
la agente fiscal de la ciudad de
Curuguaty, María Inés Esti-

garribia, quien ordenó la in-
cautación de una computa-
dora portátil, un bibliorato
con 461 hojas de documen-
tación sobre pagos de ro-
yalties del año 2023, una car-
peta archivadora roja con 55
hojas relacionadas con el caso
en cuestión.

El intendente César Ma-
chuca Ovelar (36), colorado,
fue notificado y presenció la
diligencia en la que fueron
requisadas las evidencias.

La fiscala explicó que las
denuncias fueron presentadas
por concejales municipales y
por ciudadanos contribuyen-
tes, y aclaró que se está en una
fase preliminar.

El análisis de los documen-
tos incautados continuará en
los próximos días, con el ob-
jetivo de obtener información
relevante que permita escla-
recer los hechos y determinar
la responsabilidad de los in-
volucrados. C.A.

Por presunta estafa allanaron
Municipalidad de Ybyrarobana

El Tribunal de Sentencia ya
fijó fecha para el juicio a
Héctor Grau, quien está acu-
sado por lesión grave, infrin-
gido supuestamente al joven
Benjamín Zapag, hijo de Raúl
Zapag, ex presidente del Club
Cerro Porteño, en noviembre
del 2022, en una discoteca.

El Tribunal está integrado
por los jueces Laura Ocampo,
Fabián Weisensee y Cándida
Fleitas, y ya anotaron la fecha
del juzgamiento para el 5 y el

6 de junio de este año.

EL HECHO. La víctima había
sido brutalmente golpeada el
6 de noviembre del 2022, en
la discoteca Morgan Ware-
house, lo que le causó fractura
mandibular y fue operado.

Eran de madrugada, cuan-
do Benjamín Zapag fue agre-
dido en el rostro, en los sa-
nitarios del local nocturno.

Supuestamente, fue Marce-
llo Fretes –quien inicialmente

también fue imputado– el
que hizo un grito en el rostro
de Zapag y luego vino el golpe
de Héctor Grau.

Según el circuito cerrado, el
joven salió del baño agarrán-
dose la cara y posterior a eso
tuvo que ser hospitalizado.

Fue sometido rápidamente
a una cirugía por triple frac-
tura facial, maxilar fracturado
y desprendimiento de retina,
realizándose después una re-
construcción en la zona.

El presunto agresor de Zapag
enfrentará juicio oral en junio

La empresa que maneja el sistema de
Identificaciones pide recortar horario
La falta de manejo del sistema de documentaciones del Departamento de Identificaciones por nuestro
país lleva a las autoridades a acatar el pedido de cortar los fines de semana para mantenimientos.

Reculada. Identificaciones cortaría atención, a pedido de la empresa que maneja el sistema.

DARDO RAMIREZ
lll

La empresa que lleva las rien-
das del sistema de documen-
taciones utilizado en el De-
partamento de Identificacio-
nes de la Policía Nacional
pidió regular los horarios de
atención los sábados y do-
mingos para hacer los man-
tenimientos en esos días de
“descanso”.

La proveedora advierte que
si las autoridades no ceden, se
registrarán más problemas de
interrupción en los servicios.

Desde el Departamento de
Identificaciones para dar res-
puesta a la demanda de ex-
pedición de cédulas y pasa-
portes en esta temporada, ha-
bían tomado la determina-
ción, hace dos semanas, de
atender también los sábados y
domingos, de 06:00 a 22:00.

Ante la situación, la empresa
Thales Group, que fue con-
tratada por el Consorcio Do-
cumentos Electrónicos Para-
guay, pidió el jueves a la ins-
titución suspender los servicios
los sábados desde las 13:00
hasta las 05:30 de los lunes.

El comisario León Almirón,
asesor jurídico de Identifica-
ciones, mencionó para nues-
tro medio que la recomen-
dación sería para realizar el

backup y mantenimiento de
los sistemas durante esos días
de “descanso”.

En caso contrario, la em-
presa advierte que pueden se-
guir los cortes intermitentes en
los servicios, así como en los
procesos de producción de
documentos, según el jefe po-
licial.

La recomendación coincide
con el lanzamiento de la nue-
va versión de las aplicaciones
del servidor central y los cen-
tros de producción, de manera
a subsanar los inconvenientes
que viene arrastrando la ins-
titución.

Según Almirón, hay una
alta probabilidad de que ya se

realice este fin de semana.

DE NUEVO. El horario anterior
de atención a la ciudadanía y
que se restablecería; de lunes a
viernes desde las 06:00 hasta
las 22:00, y los sábados hasta
las 11:00.

El aviso para seguir con esta
franja ya fue enviado al mi-

nistro del Interior, Enrique
Riera, y al comandante de la
Policía Nacional, Carlos Be-
nítez, quienes deben aprobar
la restricción horaria.

De acuerdo con Almirón, el
horario que rige de lunes a
viernes desde hace un tiempo
facilita a los usuarios a or-
ganizarse y acudir a Identi-

ficaciones de forma escalo-
nada, evitando así las aglo-
meraciones y saturación del
sistema.

Diariamente tramitan sus
cédulas, pasaportes y antece-
dentes policiales entre 500 y
600 personas, que son can-
tidades insuficientes para sa-
turar el sistema.

Termómetro roto causó susto
Una familia de Villarrica tuvo un gran
susto tras romperse un termómetro y
expedir todo el mercurio que conte-
nía. Bomberos tuvieron que intervenir.

Millonario contrato

El contrato con el con-
sorcio se había firmado
en el 2017 y entró en
vigencia en julio de
2022. Se trata de una
modalidad ad referen-
dum con una duración
de tres años y una ad-
judicación por más de
USD 20 millones, de
acuerdo a la Dirección
Nacional de Contrata-
ciones Públicas.
La ciudadanía sigue su-
friendo las demoras para
retirar sus documentos,
teniendo en cuenta la
fuerte inversión que ha-
bía hecho el Gobierno,
por un sistema que hasta
la fecha no retribuye en
respuestas positivas.

Además, la institución
cuenta con los recursos hu-
manos necesarios para res-
ponder a la demanda.

El comisario comentó que
siempre que no haya pro-
blemas con el sistema, las
cédulas son expedidas en un
plazo de cinco días y los pa-
saportes en quince días.

León Almirón, comisario
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Cuatro a cinco hombres ar-
mados interceptaron el jueves
dos camiones pertenecientes a
la Distribuidora Don Antonio,
de los que sustrajeron cerca de
G. 80 millones en efectivo y
teléfonos celulares.

El hecho se registró en la
ruta Retiro Alegre - Itacuá, a
unos 500 metros de la ruta
PY22, en el tramo San Lázaro -
Concepción.

Los vehículos afectados fue-
ron un camión Hyundai fur-
gón, conducido por el pro-
pietario de la distribuidora,
Fredy Daniel Sanabria Ortega
(41), y un camión Mercedes
Benz, modelo 814, guiado por
Derlis Ramón Gayoso (38),
quien tiene antecedentes de
prohibición de salida del país.

Ambos iban acompañados
por cuatro empleados de la
empresa, incluido un menor
de edad.

Según las víctimas, los de-

lincuentes, armados con es-
copetas y armas cortas, les
obligaron a detenerse con dis-
paros intimidatorios.

Luego les despojaron de sus
pertenencias, los encerraron
en uno de los camiones y los
abandonaron en un área bos-
cosa.

La Policía fue alertada por
un transeúnte, por lo que
varios personales de distintas
dependencias fueron al lugar.
Al llegar, encontraron uno de
los camiones atravesado en
la ruta y el otro con las
víctimas encerradas dentro,
pidiendo auxilio. JR

Piratas del asfalto asaltan dos
camiones y se llevan el botín

Auxilio. Las víctimas fueron encerradas en un camión.

GENTILEZA

Tres personas, Ariel Osmar
Soligen González (36), Víc-
tor Brítez González (29), y
Shirley Maribel Jara Esquivel
(22), fueron detenidas por
formar parte presuntamente
de una banda criminal de-
dicada al narcotráfico y ex-
torsionaban a un colono me-
nonita de Sommerfeld, del
municipio de J. Eulogio Es-
tigarribia, Departamento de
Caaguazú. La extorsión ha-
bría sido porque meses atrás
el colono descubrió que se
había abierto una pista clan-
destina en su propiedad y la
inutilizó para los aterrizajes
de avionetas narcos. A partir
de ahí, el productor empezó
a recibir llamadas telefónicas
extorsivas, le solicitaban G.
250 millones “por la pérdida
ocasionada” a un grupo cri-
minal al destruir la pista.

El colono, que es dueño de
una extensa propiedad en la

zona de Araujo Cue, entre los
departamentos de Caaguazú y
Canindeyú, realizó la denun-
cia y ayer, en la mañana, se
hizo el operativo que tuvo por
resultado la detención de las
tres personas sospechosas,
siendo Ariel Soligen el prin-
cipal sospechoso.

“Para nosotros comienza la
investigación, creemos tam-
bién que detrás estarían per-
sonas vinculadas al narcotrá-
fico como también a orga-
nizaciones criminales”, mani-
festó el comisario Luis López,
del Departamento contra el
Crimen Organizado. R.F.

Son detenidos tres presuntos
extorsionadores de menonitas

Extorsión. Ariel Soligen y Víctor Brítez fueron detenidos.

GENTILEZA

Una tragedia. Cuatro personas fallecieron en el choque..

El responsable del accidente
ocurrido en la ruta Ecovía
Luque-San Ber, Eugenio Sa-
nabria Vierci, donde falleció
casi toda una familia, seguirá
con la medida de prisión
preventiva, determinó la jue-
za de Cordillera, Silvia Ca-
rolina Cáceres.

La magistrada ratificó su
medida, pese al pedido que
hizo la defensa del hombre,
de obtener arresto domici-
liario.

Sanabria Vierci conducía
en estado etílico el pasado 10
de noviembre del 2024, en la
ruta Ecovía de San Ber, cuan-
do chocó de frente contra
dos vehículos.

Osvaldo Darío Jacquet
(paraguayo), su esposa, Kris-
tin María Blumenröther, una
diplomática alemana, y su

Jueza mantiene
prisión preventiva
para Sanabria Vierci

hijo, Philipe Jacquet, de 4 años
(alemanes), terminaron per-
diendo la vida en el trágico
accidente. La única sobrevi-
viente de en vehículo fue una
niña (8) que a finales del año
pasado regresó a su país.

Del otro auto, falleció Nan-
cy Angeluz Chena Vallejos y
los otros dos ocupantes sa-
lieron heridos.

Eugenio Sanabria Vierci,
imputado por homicidio cul-
poso y exposición al peligro
en el tránsito terrestre, arrojó
positivo al alcotest, con 0,622
mgl de alcohol.

Según familiares de los fa-
llecidos, tuvo un trato pre-
ferencial desde el comienzo
del proceso, ya que no fue a
una penitenciaría común, si-
no que sigue recluido en la
Agrupación Especializada.

lll

Los fiscales Jorge Arce y Fran-
cisco Cabrera acusaron y pi-
dieron juicio oral para las hijas
del diputado Cleto Giménez,
por supuesto cobro indebido
de honorarios. Se trata de Dan-
na Maricela y Johana Denisse,
quienes, pese a no asistir al
Congreso, cobraban sus suel-
dos íntegramente.

55 MILLONES. En cuanto a
Danna Giménez, ella tenía un
contrato desde julio del 2023,
con un sueldo de G.
3.300.000, en el puesto de
auxiliar administrativo, en el
despacho de su papá.

Debía asistir de lunes a vier-
nes, desde las 07:00 hasta las
13:00, pero faltó todos los
meses, justificando su inasis-
tencia con comisionamientos
a la Contraloría, Poder Judicial,
Senadis y otras instituciones
p ú b l i c a s.

Sin embargo, la Fiscalía
constató que tampoco hizo
diligencias en estas entidades.

Pese a todo, el 22 de se-
tiembre del 2023, el presidente
de la Cámara de Diputados,
Raúl Latorre, la nombra como
personal permanente, pasan-
do a ganar un sueldo de G.
7.700.000, siendo asignada
nuevamente al despacho de su
p a d r e.

Durante este periodo la jo-
ven presentó a Recursos Hu-

manos seis formularios F-04
Comisión de Servicios, firma-
dos por ella y con el visto
bueno del diputado.

Ya en enero del 2024 fue
supuestamente trasladada a la
Municipalidad de Yasy Cañy,
firmando supuestas planillas,
pero se constató que tampoco
asistió.

“Entre los meses de julio de
2023 y febrero de 2024, Danna
Giménez cobró indebidamen-
te la suma de G. 55.916.660. La
acusada percibió sus salarios
de manera mensual”, expu-
sieron los fiscales.

21 MILLONES. Con relación a la
segunda hija, Johana Giménez,
esta recibió un contrato tam-
bién como auxiliar adminis-
trativo, ganando G. 3.300.000,
pero, de la misma manera que
su hermana, tampoco asistió a
su lugar de trabajo y alegó
comisionamientos, según el
Ministerio Público.

En octubre de ese año, el
presidente de Diputados nue-
vamente la contrató, en el mis-
mo cargo.

Ella terminó cobrando entre
julio y diciembre de 2023 G.
21 . 4 50 . 0 0 0 .

Fiscalía pide juicio para hijas
del diputado Cleto Giménez

Nepobabies. Las hijas fueron contratadas en el despacho de su padre, pero no asistieron.

ARCHIVO

Los fiscales descubrieron
que ambas hijas no cum-
plieron con los comisiona-
mientos, ya que las antenas
telefónicas no las ubicaron
en ninguna de las institu-
c i o n e s.

Determinaron que “el di-
putado Cleto Giménez po-
sibilitó que sus hijas perciban
íntegramente sus remunera-
ciones, con su rúbrica en los
formularios F-04-RRHH de
“Comisión de Servicios”, co-
mo superior jerárquico”. Sin
embargo, éste no fue pro-
cesado.
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El suboficial inspector prin-
cipal Milciades López Rome-
ro, que era subjefe del des-
tacamento GEO de Ypejhû,
fue destituido porque viajó a
Cartagena, Colombia, sin co-
municar y sin autorización.

López viajó a Colombia sin
previo aviso ni autorización de
sus superiores, mientras que el
jefe de la unidad el subco-
misario Carlos Matías Suárez
fue destituido por encubrirlo.
Ambos fueron sumariados.

El caso fue revelado luego
de que el subcomisario Carlos
Matías Suárez Moreno, per-
teneciente al MGAP, realizara
varias llamadas telefónicas pa-
ra corroborar la presencia del
suboficial López en Cartagena,
sin que este hubiera solicitado
el permiso correspondiente
para ausentarse del país.

La confirmación de su viaje
sin la debida autorización
motivó la destitución inme-
diata del cargo, así como la

apertura de un sumario ad-
ministrativo contra el subo-
ficial inspector.

Las autoridades han se-
ñalaron que la ausencia de
los procedimientos formales
para solicitar permisos, par-
ticularmente en un caso tan
significativo, no será tolerada
y se tomarán las medidas
necesarias para asegurar la
correcta administración den-
tro de las instituciones de
seguridad. C.A.

Destituyen a jefe y subjefe de
GEO por un viaje sin permiso

lll

Carlos Antonio Espínola Mel-
garejo (38), quien hasta ayer
era funcionario de la Cámara
de Diputados, cayó en un ope-
rativo encubierto, tras denun-
cias de que estaba extorsio-
nando, pidiendo dinero a per-
sonas a cambio de no publicar
imágenes íntimas.

La Operación Jerure fue li-
derada ayer por la tarde por el
fiscal Federico Delfino, acom-
pañado por agentes del De-
partamento Antisecuestro de la
Po l i c í a .

La entrega se hizo a las
14:30, en el estacionamiento

del Royal Plaza, ubicado en la
ciudad de Fernando de la Mo-
ra, Zona Norte. Allí se entregó
parte del dinero previamente
fotocopiado y luego dieron
señal a los intervinientes para
a c t u a r.

Además de Espínola, cayó
detenida una mujer, identi-
ficada como Kamila Alejandra
Ayala Pereira (28), quien es ex
pareja de la víctima, quien hizo
la denuncia.

Esta persona habría sido ex-
torsionada a pagar G. 100 mi-
llones a cambio de evitar la
difusión de imágenes íntimas y
una posible denuncia por he-

Otro funcionario de
Diputados es detenido
por caso de sextorsión

Sin privilegios. Carlos Espínola intentó valerse de una “investidura” para no ser detenido.

GENTILEZA

chos de violencia, según con-
firmaron desde el Ministerio
Público.

Todo habría iniciado por
una presunta necesidad eco-
nómica de la mujer –detalló el
fiscal Delfino–, lo que le llevó a
realizar los actos extorsivos.

En cuanto a Espínola, él
habría formado parte, hacien-

do de intermediario para co-
brar el dinero exigido.

“En el operativo, esta per-
sona de sexo masculino fue
detenida en flagrancia con el
dinero marcado, autorizado
judicialmente para la entrega.
Intentó valerse de una supues-
ta investidura, pero quedó cla-
ro que ante la comisión de
hechos punibles de este tipo
no existen privilegios”, sostuvo
el fiscal Delfino.

El agente del Ministerio Pú-
blico incautó el dinero en efec-
tivo y dos celulares de los
detenidos y se presume que

hoy serán imputados.

CORTAN COMISIONAMIENTO.
El presidente de la Cámara de
Diputados, Raúl Latorre, tras el
escándalo, firmó la resolución
en la que dio de baja el traslado
temporal de Espínola a la Cá-
mara Baja.

El hombre es un conocido
operador político, según fotos,
afín a Raúl Latorre. En el Con-
greso recibía un salario de di-
rector en la Comisión de Jus-
ticia, Trabajo y Previsión So-
cial, presidido por el diputado
Yamil Esgaib.

Una mujer habría extorsionado a su ex
pareja con fotos íntimas y el funcionario
del Congreso habría hecho de mediador
para cobrar el dinero de la extorsión. Se
habla de un pago de G. 100 millones.

Los asesinos del suboficial
ayudante Carlos Miguel Gon-
zález Aguilar (29), arrojaron
varios documentos a orillas
del río Paraná, en el barrio Tres
Fronteras, luego de haber con-
sumado el crimen.

Los documentos fueron en-
contrados cerca de las 18:00
del jueves por dos pescadores,
identificados como Fabián Vi-
llasboa y Luis Miguel Duarte.

Los trabajadores reportaron
el hecho al teniente de Navío
Fredy Rojas, del destacamento

militar ubicado en el sector,
quien a su vez hizo la de-
nuncia del caso en la Sub-
comisaría 10ª de la Policía
Nacional.

El policía había abando-
nado su trabajo y se dedicaba
a laburar como conductor de
una plataforma de viajes.

Desapareció el 31 de di-
ciembre pasado y su cuerpo
fue hallado en la colonia Pe-
nínsula, de Presidente Franco,
con rastros de haber sido eje-
cutado.

DETENCIÓN. En otro caso con-
tra un conductor de plata-
forma, tras un minucioso tra-
bajo investigativo, la Policía
detuvo a dos personas, entre
ellas un menor de edad, pre-
suntos responsables de un ti-
roteo ocurrido hace días con-
tra un conductor.

Uno de los aprehendidos
fue identificado como Víctor
Beltrán (18), quien ya se en-
cuentra bajo custodia.

Ambos detenidos cuentan
con antecedentes penales. Se-

gún la Policía Nacional, los
detenidos estarían vinculados
a otro hecho ocurrido meses
atrás, en el que resultó víctima
un aspirante a suboficial.

En el lugar se incautó el
celular de la víctima del dis-
paro, el cual tenía uno de los
detenidos, lo que refuerza las
pruebas en su contra.

La víctima del ataque, quien
continúa luchando por su vi-
da, actualmente se encuentra
en su tercera cirugía debido a
las graves lesiones sufridas.

Hallan documentos del policía y chofer de Bolt asesinado

Evidencias. Los documentos fueron tirados a orillas del río.
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Estaba comisionado del Mi-
nisterio de Salud Pública y
Bienestar Social.

SUMAN CASOS. Ya son varios
los funcionarios del Congreso
que van cayendo por hechos
delictivos en los últimos meses.
Recientemente, también otro
funcionario de Diputados,
identificado como Willian Bo-
garín, cayó por supuestamente
formar parte de un esquema de
estafa a colonos menonitas.

También Anadelia Acosta,
otra entonces funcionaria, ca-
yó por estafa y apropiación.

Carlos Espínola, detenido

Matan a tiros al ex candidato
a intendente de San Alfredo
El ex candidato a intendente
municipal fue asesinado a
balazos en la tarde de ayer, en
un trágico episodio que con-
mocionó a la ciudad de San
Alfredo, Departamento de
Concepción.

La víctima fatal es Fran-
cisco Kiko González, ex can-
didato a intendente muni-
cipal por el Partido Liberal
Radical Auténtico (PLRA),
para la ciudad de San Al-
fredo, quien fue asesinado

mientras realizaba labores en
el campo.

Según los primeros infor-
mes recabados, la víctima re-
cibió varios impactos de arma
de fuego, aunque hasta el mo-
mento no se han esclarecido
las circunstancias del hecho.

Las autoridades locales ya se
encuentran investigando el ca-
so para determinar los mo-
tivos y dar con los respon-
sables del crimen.

El violento suceso ha ge-

nerado consternación entre
los habitantes de la localidad
de San Alfredo, quienes re-
cuerdan a González como un
líder político activo y com-
prometido con su comuni-
dad.

El mismo fue candidato a
intendente de San Alfredo en
las últimas elecciones muni-
cipales, representando al PL-
RA. En la ocasión perdió ante
Benigno Villanueva, del Par-
tido Colorado. J. R.
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Primeros kilómetros
de la odisea saudí

lll

El Dakar 2025 se puso en marcha por
el desierto saudita, con un prólogo
ganado por Daniel Sanders en moto y
por Henk Lategan en coches.

Con salida en Bisha, en el suroeste
del país, el Dakar recorrerá Arabia
Saudita para concluir el 17 de enero
en Shubaytah, en las dunas del de-

sierto del Empty Quarter, en la fron-
tera con Emiratos Árabes Unidos.

En la categoría de coches, los tiem-
pos del prólogo no cuentan para la
clasificación general pero resultan es-
tratégicos ya que los diez primeros
pueden elegir su orden de salida para
la primera etapa el sábado.

Al volante de su
Toyota Hilux, el
sudafricano Henk
Lategan cerró la
especial de 29 ki-
lómetros en 15
minutos y 28 se-
gundos, superan-
do por un segun-

do al sueco Mattias Ekström, que se
había adjudicado los prólogos en
2023 y 2024.

Los dos pesos pesados de Dacia, el
catarí Nasser al-Attiyah y el francés
Sébastien Loeb llegaron respectiva-
mente 3º y 6º, con 20 y 33 segundos
más que el primero.

En su novena participación en el
Dakar, el francés, nueve veces cam-
peón del mundo de rallies, espera
hacerse al fin con el 'Touareg' dorado,
después de sus segundos puestos en
2017, 2022 y 2023.

El vigente campeón, el español Car-
los Sainz, realizó un discreto inicio
(25º a 1 minuto 14 segundos).

En motos, Daniel Sanders se lle-
vó a lomos de su KTM el prólogo
con un tiempo de 16 minutos 51
s e g u n d o s.

El australiano de 30 años viene de
ganar el último rally de Marruecos y
aspira a convertirse en el segundo
piloto de su país en conquistar el
Dakar en motos, después de Toby
Price (2016 y 2018). Superó en 12
segundos al piloto de Botsuana Ross
Branch (Hero) y al joven español de
19 años Edgar Canet (KTM).

Hoy la competencia entra en su
prueba más dura, con un recorrido de
500 kilómetros con 412 kilómetros
de especial.

l La tradicional competencia se
puso en marcha ayer en Arabia
Saudita, con victorias de Sanders
y Lategan en el prólogo.

Confianza de Sainz
El piloto español Carlos
Sainz, ganador cuatro
veces del Rally Dakar, le
restó importancia al
prólogo en Bisha (Arabia
Saudí) de 29 kilómetros.
Sainz, con el Ford Rap-
tor, terminó vigesimo-
quinto a 1 minuto y 14
segundos del sudafrica-
no Henk Lategan, con
Toyota Hilux.
El madrileño, de 62
años, argumentó:
“Nos lo hemos tomado
con calma y todo fue
muy bien. El tiempo no
cuenta y este sábado
creo que saldremos
cuartos o quintos. La
jornada que viene es im-
portante”.

Van den Brink en camiones
El holandés Mitchel van den Brink
registró el mejor tiempo en el pró-
logo de camiones, con un tiempo
total de 18 minutos y 33 segundos.

Equilibrado.
Daniel Sanders
se llevó la
prueba de mo-
tos con su KTM
en casi 17 mi-
nutos.

Con fuerza.
Henk Late-
gan aceleró y
se quedó
como el ga-
nador en co-
ches.

De cerca. El público
se hizo presente en
el primer día.

Atracción.
Los autos clá-
sicos, se po-
nen a prueba
en Arabia Sa-
dita.
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Curry destaca en la
victoria de Warriors
La estrella Stephen Curry
ofreció un nuevo recital de
baloncesto y conectó los
ocho tiros de tres puntos
lanzados en la victoria por
139-105 de los Golden State
Warriors contra los Phila-
delphia 76ers en una nueva
ronda de la NBA.

Incluso para el mejor lan-
zador de triples en la historia
de la NBA el último partido
fue histórico. Curry nunca ha-
bía firmado un ocho de ocho
desde el arco en su exitosa
carrera.

Curry, de 36 años, acabó el
partido con un doble doble
de 30 puntos y diez asis-
tencias, con once de quince en
tiros de campo y una ac-
tuación perfecta desde el arco.
También capturó seis rebotes
en sus 29 minutos en pista.

Los Warriors tuvieron una
gran jornada anotadora, en
particular desde el arco, con
22 triples anotados en 39
intentos e incrementaron su
balance a 17 victorias y 16
derrotas, lo que les deja dé-
cimos en el Oeste.

Superior. Stephen Curry fue clave en el triunfo de su equipo.

Albirroja femenina
apunta al Mundial
El cuerpo técnico de la Al-
birroja Futsal FIFA Absoluta
Femenina, comandado por la
DT Nadia Rodas dio a conocer
la prelista de convocadas que
abrirán el operativo Copa
América que se disputará en
Sorocaba, Brasil del 22 al 30
de marzo y que otorgará 3
cupos para el primer Mundial
que será Filipinas en el 2025.

Las citadas son: Arqueras:
Noelia Cañiza, Jessica Franco,
Sara Silva y Vanessa Da Veiga.

Postes: Cinthia Arévalo, Jamila
Acosta, Lorena Brítez, Karina
Sosa. Laterales: Rosa Aquino,
Perla Bareiro, Diana Benítez,
Nataly Lezcano, Liz Ortiz,
Claudia Romero, Verónica Va-
llejos. Pívots: Paola Brítez, Be-
lén Riveros y Jazmín Armoa.

La movilización arranca el
próximo miércoles 8 de enero
en el Complejo Deportivo Luis
María Zubizarreta, en las ins-
talaciones del Comité Olím-
pico Paraguayo.

Movilización. Las albirrojas inician labores el miércoles 8.

Djokovic se despide de Brisbane
lll

Novak Djokovic, N° 7 del
mundo, cayó eliminado en
cuartos de final del torneo
ATP-250 de Brisbane tras per-
der ante el estadounidense
Reilly Opelka por el marcador
de 7-6 (8/6), 6-3.

La derrota ante Opelka,
293º del mundo, no es un
buen augurio para el serbio
antes del Abierto de Australia.
El estadounidense de 2 metros
11 centímetros no dio opción
al serbio, con un tenis im-
parable y 16 aces.

Djokovic, antiguo número
1 el mundo que viene de una
temporada 2024 sin ningún
título del Grand Slam –por

primera vez desde 2017– bus -
cará un 25º 'Majeur' en el
Abierto de Australia, su torneo
fetiche, que ha conquistado en
diez ocasiones, a partir del 12
de enero en Melbourne.

“Él es el mejor jugador de
todos los tiempos”, afirmó
Opelka sobre Nole. “La verdad
es que no tenemos nada que
perder jugando contra él. Ter-
minas jugando más libremen-
te y asumes muchos más ries-
gos porque es la única opción
para derrotarlo”, explicó. Tam-
bién en Brisbane, el chileno
Nicolás Jarry (35º) se des-
pidió ante el checo Jirí Le-
hecka (28º), que lo derrotó
por un doble 6-4.Apunta al grande. Nole se enfoca ahora al Abierto 2025.
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Cortitas

Varios clubes quieren a Mathías Villasanti

Desde Brasil surgieron ayer
especulaciones sobre la po-
sibilidad de que el volante
paraguayo Mathías Villasanti,
del Gremio, pase a formar
parte del Palmeiras, donde es
capitán el defensor compa-
triota Gustavo Gómez.
Según explica el medio vin-
culado al Gremio, Radio Pa-
chola, el jugador de la Se-

lección Paraguaya no se irá del
club de Porto Alegre por me-
nos de 10 millones dólares.
Pero el Palmeiras no es el
único club grande interesado
en el paraguayo. También el
Flamengo haría, en las pró-
ximas horas, una oferta por
Villasanti, por lo que el ju-
gador tiene muchas posibi-
lidades de cambiar de aire.

Matías Rojas ya está instalado en Baires

Matías Rojas, el ofensivo pa-
raguayo últimamente en el
Inter Miami de los Estados
Unidos, ya se encuentra en
Argentina para ser refuerzo de
River Plate, dirigido por un
ambicioso Marcelo Gallardo.
En imágenes de la televisión
argentina se puede ver al ex
Cerro Porteño arribando a
una clínica de Buenos Aires

para hacerse las pruebas mé-
dicas de rigor .
Rojas, quien llega al Millo-
nario como jugador libre,
marcó 9 goles y fue autor dos
asistencias en 20 presencias
en el Inter Miami durante el
2024. En los últimos dos años
Rojas disputó solo 35 juegos,
contando los del Corinthians
brasileño en 2023.

Guillermo Paiva llegó para sumarse al Junior

El delantero paraguayo Gui-
llermo Paiva llegó ayer a Ba-
rranquilla, donde se sumará
al Junior de Colombia, uno
de los grandes del fútbol ca-
fetero. “Estoy contento, ahora
vamos a esperar que se dé
todo, que podamos salir todo
bien con los estudios y así
poder llegar bien. Estoy feliz
por llegar acá, ojalá que se dé

todo bien y así podamos em-
pezar ya la pretemporada”,
dijo el delantero de 27 años
ante los medios que lo es-
peraron a su llegada. “Sé que
es un equipo grande también
de acá en Colombia, gracias a
Dios siempre se me da la
oportunidad de jugar así en
equipos grandes“, dijo el ata-
cante ex Colo Colo.

Belgrano comprará todo el pase de Espínola

Belgrano de Córdoba decidió
comprar el pase completo del
arquero paraguayo Juan Es-
pínola, quien milita desde
mediados de 2024 en el equi-
po de la Primera División de
Argentina.
“El monto exacto para Olim-
pia por el pase de Espínola es
1.050.000 dólares. Aparte,

Juan negoció el 40% corres-
pondiente con la gente de
Belgrano”, explicó Hugo Pet-
ta, representante del futbo-
lista, en charla con el pro-
grama Fútbol a lo Grande por
Radio Monumental 1080
AM. Espínola tuvo un buen
semestre en el elenco cor-
dobés, con 15 juegos.

lll

Ayer, el volante ofensivo paraguayo
de 21 años Diego Gómez tuvo su
primer entrenamiento en el Brig-
hton, luego de haber tenido dos
semanas de vacaciones en Paraguay,
más específicamente en su natal
Misiones, donde también compar-
tió con otro misionero y com-
pañero en la Selección, el capitán
Gustavo Gómez. “Los hermanos”
escribió en su cuenta de X (ex
Twitter) el club de las afueras de
Londres, en referencia a Gómez y
Julio Enciso. El club difundió imá-
genes de la primera práctica de la
figura albirroja, en la que se lo ve
ingresando al campo de entrena-
miento de las Gaviotas, club al que
estará ligado hasta 2029. Sin em-
bargo, no estará convocado cuando
Brighton enfrente hoy a Arsenal
( 1 4 : 30 ) .

UNA BESTIA. En declaraciones al
sitio The Argus, el entrenador ale-
mán del Brighton, Fabian Hurzeler,
se refirió al paraguayo como una
“bestia”. “Cuando lo vi correr, lo
estaba haciendo durante nuestras
sesiones de entrenamiento, vi una
bestia“, afirmó. “Es increíble lo in-
tenso que puede jugar al fútbol y lo
demostró en la MLS”, aseguró el
entrenador de 31 años.

Pitta fue presentado en
el Red Bull Bragantino

El delantero paraguayo Isidro
Pitta fue ayer presentado co-
mo nuevo jugador del Red
Bull Bragantino, equipo que
como el Leipzig alemán o el
New York estadounidense,
entre otros, pertenece al gi-
gante austriaco de las be-
b i d a s.

“El delantero centro de la
selección paraguaya, de 25
años, llega al Massa Bruta
con contrato hasta finales de
2028.¡Bienvenido, El Vikin-
go! ¡Que puedas invadir mu-
chas áreas enemigas aquí!”,
escribió expresivamente el

club en su cuenta de X.
En otro posteo, por su

parte, el Vikingo aseguró en
un video encontrarse “todo
ok, todo óptimo” para vestir
la camiseta del equipo pau-
lista.

“Aquí estamos fuertes y
firmes para este año, para
alcanzar todos nuestros ob-
j e t i vo s ”, aseguró el ex jugador
de Sportivo Luqueño y
Olimpia.

Isidro Pitta jugó en el 2024
61 partidos con la casaca del
Cuiabá, y fue autor de 21
goles en todos los torneos,
incluidos 4 en Copa Suda-
mericana. Fue autor además
de 3 asistencias.

La transferencia del delan-
tero paraguayo se cerró en
4.5 millones de dólares, fruto
del gran año que tuvo el
atacante en la delantera del
equipo de Matto Grosso.

Bragantino será el 7° club
en la carrera de Pitta.

goles en 61 partidos
anotó Pitta durante el

pasado año 2024.
Además, fue respon-

sable de 3 asis-
tencias.

21

11
millones de libras

(USD 13.6 millones) le
pagó el Brighton a In-
ter Miami para que-

darse con Gó-
mez.

Buscando
forma. Diego
Gómez no es-
tará hoy ante
Arsenal por la
Premier Lea-
gue.

Gran año. El
delantero
tuvo buenas
presentacio -
nes en
Cuiabá y en
la Selección.

¡Los “hermanos”
sean unidos!
¡Los “hermanos”
sean unidos!
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El porteo Jean Fernandes,
que no será tenido en cuenta
tras la llegada de Roberto
Junior Fernández trabaja en
paralelo en Barrio Obrero,
aguardando una oferta para
continuar con su carrera
profesional.

“2025 con todo” posteó el
brasileño en redes sociales,
acompañado de una foto
junto a Augusto Ayala, en-
trenador de arqueros del
club. Jean había arribado al
Ciclón en el 2021, con el que
logró un título.

lll

El plantel de Cerro Porteño arrancó
con la etapa de la pretemporada, apun-
tando a obtener un óptimo rendi-
miento en el doble desafío que tendrá
en el primer semestre, con el cam-
peonato Apertura y la Copa Liber-
t a d o r e s.

El grupo, liderado por el en-
trenador argentino Diego
Martínez, se mueve en el
Complejo Internacio-
nal del Este (CIDE) y
apunta en su pri-
mera semana en el
aspecto físico, una
de las principales
falencias que pade-
ció el grupo en su
desempeño durante
la temporada anterior
cuando no pudo con-
seguir destaque en los 5
torneos que disputó.

El Azulgrana tendrá su
primera prueba el sábado
11 de enero ante el General
Caballero de Juan León Ma-
llorquín en horario por de-
f i n i r.

CASO VELÁZQUEZ. En Cerro Porteño
aseguran la llegada del defensor Gus-
tavo Velázquez, proveniente del Ne-
we l l ’s de Argentina, faltando solo el
anuncio oficial para que el fut-
bolista se sume a las labores en
Minga Guazú que sería hoy.

Velázquez, que jugó en

Barrio Obrero entre las temporadas
2016 y 2017 tuvo que renunciar a unos
200.000 dólares de un dinero que le
debe el conjunto argentino, para poder
acordar con el Ciclón.

El lateral defensor de 33 años cum-
plió una gran temporada en el 2024 en
donde se consolidó como valor im-

portante en la Selección
Paraguaya bajo la

conducción de
Gustavo Alfa-
ro, por lo que
las expectati-
vas son al-
tas y llega

como refuerzo de primera línea.

CASO JARA SAGUIER. El experimen-
tado entrenador Carlos Jara Saguier,
tras su paso como encargado del
plantel principal en el Clausura 2024,
desempeñará una nueva función en
la institución azulgrana, con el que
tiene vínculo hasta mediados de la
presente temporada.

El Bambino será nexo entre la
cúpula principal y las divisiones
juveniles, apuntando a promocio-
nar jugadores para el plantel de
primera división.

Jara Saguier tras un paso im-
portante en la Albirroja Sub 23,
dirigió a Cerro Porteño en nueve
compromisos en los que solo pu-
do conseguir dos triunfos.

El Ciclón, con trabajos
intensos en el Este

Con todo. Juan Manuel
Iturbe busca retomar su
mejor versión de juego.

Fernandes entrena en paralelo

Puesta a
punto. Au -
gusto Ayala
junto al por-
tero Jean Fer-
nandes.

La Academia busca
tres refuerzos más
Enrique Sánchez, presidente
de Nacional, charló con Fút -
bol a lo Grandepor la 1080 AM
y contó que están buscando
tres refuerzos más para cerrar
el cupo de incorporaciones.

Están detrás de un cen-
trodelantero, de un extremo y
de un lateral izquierdo.

“Arrancamos los trabajos
de pretemporada, los juga-

dores hicieron un recibimien-
to a los nuevos.

Los muchachos iniciaron
con mucha esperanza este
año”, dijo.

Carlos Arrúa y Paraguarí
Espínola, últimamente en
Olimpia, activaron con el gru-
po. Marcelo Pérez, de Hu-
racán, podría ser opción para
reforzar la delantera.

Charla. Enrique Sánchez conversa con el plantel.

Sigue en el país. Capasso cambia Olimpia por Libertad.

Manuel Capasso está
para jugar en Libertad
Finalmente, el defensor ar-
gentino Manuel Capasso,
que viene de consagrarse
campeón con Olimpia, está
para continuar su carrera
profesional en Libertad.

Según informaciones, el
Gumarelo acordó con Vasco
da Gama un préstamo con
opción de compra para que-
darse con el zaguero de 28
años, que el último jueves
regresó al país tras estar de
vacaciones en la República

Argentina.
De esta forma, Capasso

sería el primer refuerzo del
equipo de Sergio Aquino,
que se prepara para afrontar
su primer desafío del año, el
jueves 23 de enero ante
Olimpia, por la Supercopa
Paraguay, en el estadio De-
fensores del Chaco, en ho-
rario por confirmar.

Vale recordar que los de-
lanteros Tacuara Cardozo y
Roque Santa Cruz siguen.

González: “Creemos
mucho en el proceso”
Carlos González, presidente
del Atlético Tembetary, equi-
po recién ascendido a Pri-
mera División, conversó con
Radio Monumental 1080 AM
y aseguró que mantuvieron
gran parte del plantel del año
pasado y se reforzaron en
puestos específicos y con ju-
gadores de experiencia.

“Nosotros creemos mucho

en el proceso. Siempre nos
dio resultado la continuidad
de los jugadores y cuerpo
técnico”, contó. El volante
Marcos Riveros y el zaguero
Rolando García Guerreño son
algunas de las caras nuevas.

Tembetary viene de dispu-
tar tres partidos amistosos an-
te Deportivo Recoleta: Una
derrota y dos empates.

Se prepara. Tembetary se alista para el Apertura.
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Ambición
renovada

El nombre del atacante Iván
Leguizamón vuelve a sonar
con fuerza en el campamento
franjeado.
Ayer trascendió que la ope-
ración con el San Lorenzo de
Almagro de Argentina ronda-
ría los 2.000.000 de dólares
por el 70% de la ficha del
jugador, más un 15% de plus-
valía, incluyendo en la ne-
gociación, la cuota que el equi-
po de Boedo debe por el pase
del delantero Facundo Bruera.

El extremo de 22 años es uno
de los pedidos del entrenador
Martín Palermo, por lo que la
directiva encabezada por Ro-
drigo Coto Nogués sigue tra-
bajando para concretar su lle-
gada, antes del arranque de los
trabajos de pretemporada en
Buenos Aires.
Leguizamón ya debutó con la
Albirroja Absoluta y fue pieza
clave en el equipo paraguayo
Sub 23 que obtuvo el título en
el Preolímpico 2024.

Leguizamón vuelve a estar cerca

l El campeón Olimpia tuvo ayer su
primer día de pretemporada con va-

rias caras nuevas. El plantel viaja
mañana a Buenos Aires.

lll

Pasaron los festejos y el plantel
principal de Olimpia se reen-
contró ayer para arrancar con
las evaluaciones y preparar el
viaje de mañana con destino
a la ciudad de Buenos Aires,

Argentina, en donde cumplirá
la etapa más importante de los
trabajos de reacondicionamien-
to físico.

Tras la movilización de ma-
ñana por la mañana, el viaje se
cumple a las 11:00 y el equipo
paraguayo hará base de con-
centración en el Hotel Hilton de
P i l a r.

El grupo liderado por el en-
trenador argentino Martín Pa-
lermo dio la bienvenida además
a los refuerzos que se suman
para la presente temporada, en
donde 6 de ellos ya cumplieron
labores de campo: Los defen-
sores Robert Rojas, Alejandro
Maciel, Abel Paredes, el volante
Javier Domínguez, el extremo
Antonio Bareiro y el delantero

Darío Benedetto, una de las
principales figuras foráneas que
suma el representativo franjea-
do.

DOS MÁS. El defensor argentino
Lisandro López arribó ayer por
la tarde y hoy se acopla a los
trabajos, mientras que el de-
fensor lateral Matías Argüello se
encuentra al servicio de la Sub
20 de Paraguay y se sumará al
equipo una vez finalizado el
Sudamericano en el mes de
febrero.

El equipo de Olimpia tras su
etapa de pretemporada debe de
viajar con destino a Uruguay
para disputar el torneo de ve-
rano “Serie del Río de la Plata”,
en donde afrontará sus prime-
ros dos juegos de preparación,
ante el Independiente de Ave-
llaneda de Argentina el martes
14 y frente a Nacional de Mon-
tevideo, el viernes 17, ambos
desde las 22:00 en la capital
charrúa.

Experimen -
tado. Lucas
Pratto va por
su segunda
temporada
en Olimpia.

Figura clave.
Gastón Olve-
ria, el dueño
de arco del
equipo fran-
jeado.

Caras nuevas. Ro -
bert Rojas y Antonio
Bareiro en las prue-
bas médicas.

En cancha. Darío Benedetto (d) en su primera práctica.

Máx 36
Mín 22


